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Александр БЕЛЕНЬКИЙ из Гамбурга

Даже сегодня у большинства жур-
налистов нет полной увереннос-
ти в том, что этот бой состоится. 

Стараниями Хэя, разумеется. Никто не 
знает, какой финт ушами он еще может 
выкинуть. Похоже, британец твердо ве-
рит в то, что сколько веревочка ни вей-
ся, конца не будет.

История с недовольством Хэя канди-
датурой рефери (о чем в последние дни 
столько было написано), как ни стран-
но, здесь, в Гамбурге, звучит не так 
громко, как с расстояния. Тут все по-
нимают, что из-за этого бой не сорвет-
ся. А уж выдаст ли в связи с этим WBA 
санкцию на бой, не волнует вообще ни-
кого. Кстати, сами представители WBA 
на этот счет высказываются достаточно 
туманно. Для этих джентльменов пон-
ты никогда не были дороже денег, так 

что, думаю, в конце концов они про-
явят гибкость.

Да и вообще вся эта история, скорее 
всего, - лишь часть бесконечного блефа 
со стороны команды Хэя, которая не из-
менила себе и на показательной трени-
ровке в среду.

С той же неназойливостью, с кото-
рой бьют молотком по голове, Хэй там 
пытался навести тень на плетень отно-
сительно того, как именно он будет бок-
сировать против Кличко.

В то недолгое время, что он хоть что-
нибудь делал в ринге, специально по 
такому поводу воздвигнутом в центре 
«Мерседес-Бенц» в Гамбурге, Хэй все вре-
мя работал в правосторонней стойке, 
то есть как левша, чего на моей памя-
ти никогда не делал. В сочетании с тем, 
что он по его собственным словам, пос-
тоянно пересматривает неудачный для 
Владимира Кличко бой с левшой Кор-

ри Сандерсом, это очевидный намек на 
то, что и сам Хэй намерен «побыть лев-
шой» в своем поединке с украинским тя-
желовесом.

Однако лучше бы Хэй решил побыть 
герцогом Бэкингемом: достоверности 
в этом было бы и то больше. Не верит-
ся в эту кадриль, которую нам пытают-
ся впарить в качестве последней части 
Марлезонского балета. Афроанглича-
нин не может быть герцогом Бэкин-
гемом даже в наши политкорректные 
времена, а Хэй - левшой. Только левый 
по корпусу из этой стойки в его испол-
нении выглядел хоть как-то убедитель-
но, а все остальные удары слева смот-
релись какими-то недовернутыми и не-
дотянутыми.

Уже после окончания этого цирка я 
подошел к старшему брату Владими-
ра (и заодно чемпиону мира в тяжелом 
весе по версии WBC) Виталию Кличко 

и спросил, что он по этому поводу ду-
мает. «Да ничего не думаю, - ответил 
Виталий, - Во-первых, Володе по боль-
шому счету все равно, с кем драться, с 
левшой или правшой, он все умеет. Ко-
нечно, готовился он к бою с правшой, но 
если Хэй захочет - побоксирует и с «лев-
шой». А во-вторых, левшой не так прос-
то стать. Есть исключения, но обычно 
это заканчивается плохо. В непривыч-
ной для себя стойке боксер сам стано-
вится куда более уязвимым для атак 
противника».

Когда Хэй уехал, его место быстро 
занял Владимир Кличко, и в его дейс-
твиях просматривался не блеф, а обыч-
ная для публичных тренировок недого-
воренность. 

Однако собравшейся здесь и боготво-
рившей его публике, особенно женской 
ее части, с лихвой хватило и этого. 
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БОКС

Сегодня в Гамбурге состоится церемония взвешивания перед назначенным 
на завтра поединком между чемпионом мира в тяжелом весе по версиям IBF 

и WBO Владимиром Кличко и чемпионом мира по версии WBA Дэвидом Хэем

КЛИЧКО 
НЕ ВОЛНУЕТ 

БЛЕФ ХЭЯ

Арнольд ЭПШТЕЙН
из Самары

- Кандидатура Андрея Ни-
колаевича, которую предложил 
совет директоров, была единс-
твенной, - прокомментировал 
назначение президент самар-
ского клуба Виктор Развеев. - 
После того как он согласился, 
больше мы ни с кем перегово-
ров уже не вели. А слухи... Слу-
хи есть всегда.

По мнению председателя 
совета директоров «Крыльев» 
Алексея Чигенева, выбор сде-
лан правильный: Кобелев смо-
жет наладить системную рабо-
ту на перспективу. А ресурсов 
на это у клуба хватит.

- Если вы где-то прочтете, 
что в «Крыльях» безденежье, не 
верьте, - утверждает глава сове-
та директоров. - Средства у нас 
есть, и их достаточно для реше-
ния достойных задач.

- Благодарен руководству 
клуба за то, что мы так быстро, 
буквально за два дня, достигли 
соглашения, - отметил сам Ко-
белев. - Приятно, что буду рабо-
тать в таком городе, как Сама-
ра, где, наверное, сильнее всех 
в России любят футбол.

- Насколько сложным было 
для вас это решение и как вы 
оцениваете сегодняшнее состо-
яние «Крыльев»?

- Принять решение было не-
сложно. Предложение посту-
пило не на полгода и не на год, 
мне оно интересно. Руководс-
тво клуба хочет создать силь-
ную команду. Нынешнее по-
ложение действительно непро-
стое. Надо из него выходить. 
Но, на мой взгляд, в экстре-
мальной ситуации работать 
лучше. 

А все, что вы хотите услы-
шать конкретно о команде, сей-
час говорить с моей стороны бу-
дет неправильно. Впечатления 
у меня, безусловно, есть, и рас-
сказывать о них я могу долго. 

Но по телевизионной картинке 
многого не увидишь. Там видны 
только ошибки. Надо побыть в 
команде, чтобы понять, почему 
эти ошибки происходят. После 
сбора я уже буду готов говорить 
на эту тему. Ясно одно: коман-
да молодая, перспективная, и 
ей надо расти.

- С Тархановым после его 
отставки общались?

- Конечно. Я давно знаю 
Александра Федоровича. Се-
годня (в четверг. - Прим. «СЭ») 
пообщались, и он поделился 
со мной мнением о каждом из 
футболистов - и об их профес-
сиональных качествах, и о че-
ловеческих. Вы знаете, широ-
ко распространено мнение, что 
тренеры - враги друг другу. Но 
это неправильно: мы, наобо-
рот, должны быть вместе, пе-
редавать друг другу опыт и зна-
ния. И, конечно, не допускать 
в наш чемпионат гастарбайте-
ров. Точно так же и футболисты 
- они на поле бьются, но всегда 
помогают друг другу встать. А 
после матча их и вовсе можно 
увидеть вместе. Тренеры тоже 
должны дружить. А отставки - 

неизбежные спутники нашей 
профессии.

- Кого из футболистов вы 
хотели бы пригласить в «Кры-
лья»?

- Мы условились с руководст-
вом: сначала следует посмот-
реть на команду. Предстоит де-
сятидневный сбор, в ходе кото-
рого надо определиться с теми, 
кто есть, а уж потом укреплять 
проблемные позиции. Не стоит 
это решать с кондачка. С одной 
стороны, время поджимает, с 
другой - не хочется дергаться 
и покупать абы кого. Время до 
31 августа еще есть.

- Кто будет вам помогать?
- Тот же тренерский штаб, 

который работал в «Динамо». 
Только вместо Николая Павло-
вича Гонтаря, который продол-
жает работать в «Динамо», с вра-
тарями будет заниматься Дмит-
рий Тяпушкин.

- Тренерский штаб молодеж-
ной команды сохранится?

- Да. Причем работать ос-
новной и молодежный составы 
должны по одной схеме.

- Матчи резервистов посе-
щать собираетесь?

- Конечно. Правда, на выез-
де это иногда делать сложно, по-
тому что по времени они совпа-
дают с тренировками основно-
го состава.

- Вы - довольно закрытый 
человек, настоящий динамо-
вец...

- Я неаттестованный. (Сме-
ется.)

- Тем не менее, насколько 
комфортно вы будете себя чувс-
твовать в Самаре, где футбол 
всегда в центре внимания?

- Я всегда открыт для прессы. 
Просто иногда напрягает, когда 
задают одни и те же вопросы. 
Конечно, общение будет обяза-
тельно. Мой номер телефона в 
Москве знали все журналисты, и 
он был включен 24 часа в сутки. 
Так же будет и в Самаре.

- Вам впервые предстоит 
работать за пределами столи-
цы. Есть ли, на ваш взгляд, раз-
личие между работой в Москве и 
в таком городе, как Самара?

- Надеюсь, мне это объяснят. 
Но когда-то я еще футболистом 
выступал за «Зенит». И тогда 
там был еще не «Газпром». Знае-
те, что меня поразило? Большая 
любовь всего города к одной ко-
манде, чего в Москве нет. Здесь, 
насколько я понимаю, в этом от-
ношении не хуже.

- А в плане организации дела 
столичные клубы, на ваш взгляд, 
стоят особняком?

- Условно говоря, у одного 
клуба - 50-метровый бассейн, 
а у другого - 25-метровый. Это 
существенно? Словом, не ду-
маю, что есть какая-то серьез-
ная разница. Все, что надо для 
команды, в Самаре имеется.

- С Огненом Короманом, вер-
нувшимся недавно в «Крылья», 
вы вместе играли за «Динамо». 
Какие у вас были отношения?

- Да, мы действительно про-
вели вместе полсезона, пока я 
не порвал крестообразные связ-
ки и не закончил карьеру. Отно-
шения у нас были хорошие - мы 
даже жили в одном номере.

Главного тренера «Динамо» в 
редакции ждали с интере-
сом. Новый человек в пре-

мьер-лиге изменил команду так, 
что ее игре теперь завидуют мно-
гие. Хотя еще в начале чемпио-
ната те же «многие» ставили на 
динамовцах крест. Что ж, Сил-
кин оправдал ожидания репор-
теров. В редакцию приехал ве-
селый, жизнерадостный, но в 
то же время уверенный в себе и 
своей команде человек. 

- Что это у вас с рукой? - спро-
сили его (у Силкина перебинто-
ван локоть).

- Ничего страшного. Вли-
ваю футболистам динамовс-
кую кровь, - последовал мгно-
венный ответ.

СПРОСИЛИ: ГОТОВ? 
ОТВЕТИЛ: ДА!

- Насколько неожиданным 
стало для вас предложение воз-
главить «Динамо»?

- После первых неудачных 
матчей команды вопрос о глав-
ном тренере - имею в виду Бо-
жовича - завис в воздухе. Но 
я не предполагал, что испол-
нять его обязанности предло-
жат мне. Это стало полной не-
ожиданностью.

- Как все произошло?
- Меня вызвали на «Дина-

мо». Как раз был выходной день. 
Попросили заехать на 15 ми-
нут.

- Вы не знали, зачем?
- Нет. Предположения, ко-

нечно, были. Но очень смут-
ные.

- Посреди сезона «Динамо» 
вряд ли нашло бы нового трене-
ра. Почему же случившееся ста-
ло неожиданностью?

- Когда меня вызвали в каби-
нет президента клуба, формули-
ровка вопроса была следующая: 
«В связи с тем, что Божович по-
дал в отставку, готов ли ты ис-
полнять его обязанности, пока 
мы будем подыскивать трене-
ра?». Я ответил, что готов.

- Сами вопросов не задава-
ли?

- Нет. Только уточнил у руко-
водителей, каковы мои полно-
мочия, на что они распростра-
няются. Мне сказали - любые. 
Если считаешь, что в интере-
сах команды Кураньи надо по-
садить на лавку, ты вправе так 
поступить. Это было самым 
главным: я понял, что могу ра-
ботать так, как считаю нуж-
ным. А потом меня представи-
ли ребятам - в столовой. Потому 
что в это время у нас был обед.

- Что нужно было менять в той 
команде, которая была до ваше-
го прихода?

- Мне часто напоминают про 
мой первый приход в «Динамо» - 
после Прокопенко. Так вот тогда 
было проще, потому что я знал 
всех ребят. Сам находился в ко-
манде. Непосредственно участ-
вовал в тренировочном процессе. 
А здесь ситуация получилась дру-
гая. Я вернулся в молодежную ко-
манду, мне поставили определен-

ные задачи, и я был сосредоточен 
на них. А на игры первого соста-
ва смотрел только со стороны. 
Правда, до этого два сбора мы 
провели вместе с основой. Про-
сматривалось, что во всех конт-
рольных матчах ребята в атаке 
выглядели немного беззубо. Од-
ному Кураньи впереди было не-
уютно. Зная его возможности, 
соперник приклеивал к Кевину 
двух-трех футболистов - и он при 
такой опеке растворялся.

- Воронин и на сборах не 
играл?

- Выходил за второй состав. 
Но по большому счету - не иг-
рал.

- Возможно, вы уже тогда 
думали о связке Кураньи - Воро-
нин?

- У меня в те дни и мыслей-
то таких - о связках - не было. 
Чтобы определять состав, нуж-
но знать, кто и чем дышит. По-
этому, когда меня назначили, 
попросил Диму Хохлова помочь 
разобраться в ребятах - кто есть 

кто. Ведь он сам был игроком 
еще полгода назад. Расспраши-
вал его, что собой представляют 
Воронин, Кураньи... 

Потом пообщался непосредс-
твенно с игроками. С кем мог 
- лично. С иностранцами - че-
рез Диму. Порой через перевод-
чика -  иначе информация о на-
шем разговоре могла просочить-
ся в команду. У всех спрашивал, 
что нужно, по их мнению, сде-
лать, чтобы команда играла луч-
ше. Каждый высказывался. По-
том мы собрались все вместе. Я 
предложил им свой вариант иг-
ры, и они это приняли, дружно 
отметив: одного игрока в пере-
дней линии команде явно не хва-
тало. Конечно, выбор пал на бо-
лее опытных футболистов. Ведь 
на кого-то нужно опереться. Вот 
этим «кем-то» и стал Воронин. 
Он с самой первой игры пока-
зал себя в лучшем свете. Так что 
в следующем матче после удале-
ния с поля Семшова у меня да-
же не было сомнений, кому отда-
вать капитанскую повязку.

- Воронин обиды не выска-
зывал из-за того, что раньше не 
попадал в состав?

- Нет. Он профессионал. И в 
такой ситуации не капризни-
чал. Ждал своего момента. А 
теперь молодые могут ему по-
завидовать: сколько страсти и 
желания играть демонстриру-
ет на поле.

- Почему Божович его не ста-
вил?

- Это была концепция Миод-
рага. Ему, кстати, очень благо-
дарен. Когда я пришел на рабо-
ту в молодежку, мечтал, чтобы 
был контакт с тренером пер-
вой команды. И такой контакт 
у нас получился. Его отношение 
ко мне оказалось очень довери-
тельным. Миодраг часто выслу-
шивал мое мнение по игрокам 
дубля. Атмосфера в команде, 
должен подчеркнуть, была не-
плохой и при Божовиче.

Окончание - стр. 2

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Вчера гостем «СЭ» был главный тренер «Динамо», два часа отвечавший на вопросы 

журналистов отдела футбола

Сергей СИЛКИН: 
«ИГРАЕМ ТАК, ЧТО ГРЕХ ЖАЛОВАТЬСЯ»

Вчера главным тренером «Крыльев Советов» стал 42-летний Андрей Кобелев, 
подписавший с клубом контракт на три года 

Андрей КОБЕЛЕВ: «В ЭКСТРЕМАЛЬНОЙ 
СИТУАЦИИ РАБОТАТЬ ЛУЧШЕ»

Вчера. Самара. Виктор РАЗВЕЕВ и Андрей КОБЕЛЕВ.

Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

Три с половиной года прошло с тех пор, как 
на Australian Open-2008 Шарапова выигра-
ла свой третий за карьеру титул на турнирах 

«Большого шлема». И вот у нее появился следую-
щий шанс пополнить коллекцию высших теннис-
ных достижений. 

Розовый спортивный джемпер, неизменное 
брильянтовое кольцо на безымянном пальце ле-
вой руки, легкий макияж. И улыбка - уже не вче-
рашней юниорки, а большой чемпионки, нема-
ло повидавшей на своем спортивном веку. Такой 
вчера после непростого матча с Лисицки (по ходу 
которого она в первом сете уступала - 0:3) пред-
стала перед репортерами 24-летняя россиянка.

- Что вы ощутили сегодня, когда выиграли пос-
ледний мяч и получили путевку в финал? Может 
быть, почувствовали, что вернулись туда, где уже 
были много лет назад?

- Подобное ощущение действительно присутс-
твует. Другое дело, что семь лет назад я даже не 
предполагала, что смогу так здорово сыграть на 
Уимблдоне, поэтому эмоции были абсолютно дру-
гие. А сегодня я просто рада произошедшему.

- Семь лет назад в полуфинале против Линд-
сэй Дэвенпорт вам на руку сыграл дождь. Сегод-
ня в начале второй партии он тоже начал накра-
пывать, но в данном случае, видимо, это было бы 
выгодно вашей сопернице?

- Да, поскольку нам пришлось бы ждать, по-
ка закроется крыша. А я к тому времени уже ве-
ла в счете.

- Что помогло вам изменить неудачный для вас 
поначалу ход матча?

- Опыт. Даже проиграв первые три гейма, я 
знала, что матч еще не закончился и впереди еще 
много времени. Да, я провела сегодня не лучший 
свой поединок на турнире, но он завершился в 
мою пользу. А в конце дня это самое главное.

- А как вы себя убеждали в том, что возможно 
переломить ситуацию?

- Просто почувствовала, что игра у Лисицки 
немного поменялась. И сконцентрировалась на 
некоторых игровых нюансах.

- Брать мячи от мальчиков, стоящих напротив 
первого квадрата, - ваша традиция?

- Я уже давно так делаю. 
- Показалось, что вы намеренно сегодня сдер-

живали силу своей подачи. Это обманчивое впе-
чатление?

- На траве важнее всего не сила, а процент по-
падания первой подачи. Он у меня может быть 
гораздо выше, чем сегодня. Надо будет порабо-
тать над этим.

- А что можно сделать с подачей за один 
день?

- Просто надо побольше поработать над под-
бросом мяча, над ритмом подачи. Вот и все.

- Ваш жених Саша Вуячич считается в «Нью-
Джерси Нетс» одним из главных специалистов 
по штрафным броскам. Может, он вам совето-
вал что-то по поводу подачи - единственного 
элемента в теннисе, который зависит только от 
тебя самого?

- Во-первых, я никогда не слышала, что между 
штрафными бросками и подачей есть что-то об-
щее. Во-вторых, мои штрафные в баскетболе ос-
тавляют желать лучшего. В третьих, я бы никог-
да не позволила Саше давать мне советы по по-
воду подачи. (Улыбается.)

- Статус фаворита финала оказывает на вас 
дополнительное психологическое давление?

- Знаете, я считаю себя реалистом. И на са-
мом деле поражена, что попала в финал после то-
го, как несколько лет подряд не проходила здесь 
дальше четвертого круга.

- Тот факт, что вы не проиграли на пути к фина-
лу ни одного сета, наверное, добавляет вам уве-
ренности?

- Это хороший факт, но следующий матч всег-
да начинается со счета 0:0. Поэтому все, что бы-
ло раньше, значения не имеет.

- По мнению вашей соперницы Петры Квито-
вой, если у нее и есть в чем-то перед вами пре-
имущество, то только в том, что она левша. А вы 
как считаете?

- Это обстоятельство ей действительно здесь 
наверняка помогает, особенно на подаче. По срав-
нению с подачами правшей у Петры несколько 
другой отскок мяча.

- А с кем из других теннисисток Квитову можно 
сравнить по манере игры?

- Я не люблю пускаться в такие рассужде-
ния.

- Сколько времени займет тактическая подго-
товка к финалу?

- Видео мы не смотрим, длинных специаль-
ных собраний не проводим. Просто разговари-
ваем немного с тренером - и все.

Другие материалы - стр. 7

WIMBLEDONТЕННИС

ЧЕРТОВА ДЮЖИНА - НА СЧАСТЬЕ!
Вчера, несмотря на 13 двойных ошибок, чемпионка 

Уимблдона-2004 Мария Шарапова за 1 час 27 минут 
обыграла немку Сабине Лисицки - 6:4, 6:3 и во второй раз 

вышла в финал этого турнира, где завтра встретится 
с 8-й ракеткой мира 21-летней чешкой Петрой Квитовой

Вчера. Лондон. Мария ШАРАПОВА - воздушный поцелуй после победы.

Стр. 2

ФУТБОЛ
БАЙТИЕВ БУДЕТ РАБОТАТЬ 

С «ТЕРЕКОМ» ДО КОНЦА СЕЗОНА
Стр. 6
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КОНТРАКТ 
ЕЩЕ НЕ ПОДПИСАЛ

- Порой новый тренер, прихо-
дя в клуб, говорит: застал, мол, 
команду в разобранном состо-
янии. А тут еще слухи, будто с 
Божовичем динамовцы ни одно-
го кросса не пробежали. Проблем 
с физикой не возникало?

- Вы видели, как они прове-
ли последние встречи? Мы, ес-
ли честно, ожидали, что будет 
спад. Но он не состоялся. Так что 
физическим состоянием коман-
ды доволен. Да, у каждого тре-
нера своя методика подготов-
ки. Мне также казалось, что ко-
манда немного недорабатывает. 
После первых встреч думал: на 
страсти и желании можно про-
вести одну-две игры, не больше. 
Но в итоге у нас провалов вооб-
ще не было. 

Оказалось, что проблемы по 
большей части лежали в облас-
ти психологии. Сильно повлияла 
кубковая игра с «Ростовом», ког-
да болельщики выразили возму-
щение в адрес всей команды. А 
когда фанаты узнали, что «и.о.» 
стану я, то попросили: «Скажи-
те ребятам, что мы придем за 
них болеть. Проиграть можно. 
Но хотим, чтобы они бились до 
конца. Нам результат не важен. 
Главное, чтобы они старались». 
Так у нас и получилось.

- То есть была какая-то встре-
ча с болельщиками?

- Нет. Просто у меня есть кон-
такт с ними с тех пор, как я сам 
играл. Мне, скажем так, позва-
нивают. Рассказывают о мыслях 
большинства. Мне грех жало-
ваться: болельщики всегда под-
держивали - и в молодежке, и в 
школе.

- Была ли формальная переда-
ча дел от Божовича - вам?

- Официально - нет. Но пос-
ле отставки мы с ним встрети-
лись. Я тогда приехал на тре-
нировку с молодежной коман-
дой (потом, кстати, две недели 
занимался с обоими коллекти-
вами - не мог бросить родную 
молодежь). И у нас состоялся 
разговор. «Ты не переживай, - 
успокоил меня Миодраг. - Я сам 
предложил твою кандидатуру». 
Он пожелал мне удачи. Мы рас-
стались очень тепло. 

- Все предыдущие годы вокруг 
«Динамо» множились разговоры о 
всякого рода вертикалях, курато-
рах. Вы это ощущаете или четко 
знаете, к кому обращаться?

- А зачем мне к кому-то обра-
щаться? Я отвечаю за команду, 
ее комплектование, тренировоч-
ный процесс и, естественно, за 
результат. Мы с руководством 
встречались, когда меня утверж-
дали, я обозначил задачи, каса-
ющиеся комплектования коман-
ды, и их обещали выполнить. 
Так что никто в мои дела не ле-
зет - все решаю сам. 

- Контракт подписали до конца 
сезона?

- Еще не подписал, хотя ре-
шение принято. А срок действи-
тельно такой.

У КОМБАРОВЫХ 
НЕ ТАКОЙ ПОТЕНЦИАЛ, 

КАК У СМОЛОВА 
- Когда в 2003-м вас в пер-

вый раз назначили исполняющим 
обязанности главного, уровень 
зарплат футболистов был отно-
сительно невысок. А сейчас в фут-
бол играют богатые люди. Есть ли 
разница в работе с ними?

- Есть, причем большая. Но в 
прежние времена и уровень иг-
роков был довольно средний. Те-
перь он гораздо выше, а потому 
тренировать их намного легче. 
В молодежной команде, напри-
мер, приходилось ребятам мно-
гое подсказывать - как отдать 
передачу, опорную ногу ставить, 
бить. Рот, короче, не закрывал-
ся. А с первой командой нет про-
блем. Нервы тратишь только в 
ходе матчей. На занятиях же все 
проходит гладко. Возникают, ко-
нечно, и негативные моменты, 
но мы стараемся их пресекать. 

- Через ваши руки в молодеж-
ке прошло очень много футболис-
тов. Кем в настоящее время гор-
дитесь, а кто разочаровал?

- Мне достаточно и того, что 
некоторые выступают в пре-
мьер-лиге. Но из чемпионских 
команд 1983, 1984, 1985 годов 
никто из ребят так толком и не 
заиграл. Хотя были и очень хо-
рошие футболисты - Архипов, 
Кузнецов, Мурыгин. Ну а начи-
ная с 1987-го появились Комба-
ровы, Шунин, Гранат. И послед-
ний сразу бросился мне в глаза. 
Молодой вроде пацан, а вышел 
на поле - и возникло такое впе-
чатление, будто он - опытный 
игрок, который попал после 
травмы в дубль. Настолько все 
делал правильно, хладнокров-
но. Он и сейчас от игры к игре 
прибавляет. 

- Несмотря на то, что сменил 
амплуа?

- Мы с Борисом Стукаловым 
всегда видели в нем левого цент-
рального защитника, потому что 
для флангового у Володи не хва-
тало скоростенки. Зато в пла-
не выбора позиции и страховки 
он очень хорош. Потому и про-
грессирует.

- То есть его будущее - центр 
обороны?

- Да.
- Не кажется, что Комбаровы 

перестали расти?
- Игроков с таким сильным 

характером я, честно скажу, не 
встречал. А относительный рег-
ресс может быть связан с физи-
ческим состоянием того и друго-
го. Но ни в коей мере не с само-
успокоенностью, звездностью. 
Думаю, братья еще громко за-
явят о себе. Уже сейчас от них 
исходит много решающих пе-

редач, да и голы ребята заби-
вают. 

- Иными словами, потолок еще 
не выбрали?

-  У них он не такой высокий, 
как, скажем, у Кокорина или 
Смолова. Однако подобную си-
лу воли, повторяю, увидишь не 
часто.

- Для «Динамо» Комбаровы 
большая потеря?

- «Динамо» сейчас - абсолют-
но другая команда. И ориенти-
роваться надо на тех, кто есть.

- Хотелось бы вернуть Дмит-
рия и Кирилла?

- Это невозможно: два раза 
в одну и ту же реку не входят. К 
тому же я не знаю причин, по 
которым братья ушли. Ведь оба 
- наши воспитанники: хоть и 
начинали в «Спартаке», но сфор-
мировались-то в «Динамо». 

- Вас их решение удивило?
- Я разговаривал о причинах 

с Димой Хохловым. Он сказал, 
что братья не собирались ухо-
дить.

- Победа над «Спартаком» 
стоит особняком в нынешней 
серии?

- Конечно. И, что поразитель-
но, я получил после игры эсэ-
мэску, в которой было написано 
следующее: «Знаю, что вы умее-
те играть против красно-белых. 
Поздравляю с победой! И под-
пись: «Болельщик «Спартака» с 
сорокалетним стажем». 

- Ощущаете, что к вашей пер-
соне возросло внимание?

- Скажу откровенно: мне аб-
солютно все равно. Главное - оно 
повысилось к команде, и я очень 
рад за ребят. Смотришь на них, 
дающих интервью после мат-
чей, и становится приятно. 

- В какой мере вам помога-
ет Хохлов?

- В полной. Ведь он по-преж-
нему игрок и отношения меж-
ду ребятами знает изнутри. По-
этому, когда мы садимся обсу-
дить состав, всегда учитываю 
его оценки. Дима очень поле-
зен. А в будущем, не сомнева-
юсь, он станет хорошим трене-
ром. У Хохлова на все есть собс-
твенный взгляд, и я все больше 
и больше убеждаюсь: это не по 
годам мудрый человек.

- Вы с ним коллегиально реша-
ете вопросы или все-таки послед-
нее слово за вами?

- Конечно, за команду в пер-
вую очередь отвечаю я. Но мы 
заранее знаем, кто может вый-
ти на поле, и обговариваем, кем 
заменить отсутствующего. В об-
щем, в ходе игры проблем не воз-
никает.

- Можно ли сказать, что Хохлов 
в роли тренера дистанцировался 
от футболистов?

- Нет. Он очень любит сам 
участвовать в тренировках. Ес-
ли равные составы, то играет 
нейтрального, неравные - на лю-
бой вакантной позиции. Игроки 
иногда обращаются к нему по 
отчеству - Валерьевич, а иног-
да все еще Димой зовут.

ПРЕДПОЧИТАЮ 
СПОКОЙНО ОБЪЯСНИТЬ, 

А НЕ КРИЧАТЬ
- Ни вы, ни Хохлов не произ-

водите впечатления людей, кото-
рые могут наорать на футболис-
тов, что-то жестко им высказать. 
Это действительно так? 

- А какой смысл орать, если 
можно объяснить нормально?! 
Состоялся, например, разговор 
с Дуймовичем, который был не-
доволен, что его не на ту пози-
цию в двусторонней игре пос-
тавили. Поговорили - успокоил-
ся. Потом капризничал Ропотан. 
Мы его просто не взяли в Казань 
- и этого оказалось достаточно. 
В следующей игре выпустили 
на поле - и у него глаза опять за-
блестели.

- Слуцкий, когда пришел в 
ЦСКА, отмечал, что работа в клубе 
с футболистами высокого класса, 
личностями с большими амбиция-
ми отличается от работы с коман-
дой среднего уровня. Что вы по 
этому поводу думаете?

- Задача тренера - найти 
контакт с любым футболистом. 
Что толку орать? Лучше челове-
ку объяснить суть твоих требо-
ваний. Орать - это только обоз-
лить, настроить против себя.

- Не думаете, что иной раз 
надо и бутсу кинуть?

- Не знаю. Мы в Лиге чемпио-
нов пока не играем. Может быть, 
когда будем в ее финале, в кого-
нибудь и пульну.

- Но в целом это не ваш 
метод?

- Нет. Хотя работа с основ-
ным составом, конечно, отли-
чается от руководства молодеж-
ной командой. Один специалист 
высказался насчет меня: «Как он 
может мозги вправлять Воро-
нину и Кураньи?» Но скажите, 
зачем это делать? Про «вправ-
ление мозгов» можно было го-
ворить в отношении исключи-
тельно молодежной команды, в 
которой надо было чередовать 
кнут и пряник. Там иногда да-
же необходимо было пошуметь, 
чтобы ребята не ушли в сторону 
от футбола, чтобы кто-то нос не 
задрал, в загул не ударился. 

- Как вы восприняли удаление 
Семшова в игре с «Анжи», которое 
обернулось для него пятиматче-
вой дисквалификацией? Возму-
тились?

- Шел матч, так что было не 
до возмущения. На установке 
сказал: «Как бы встреча ни скла-
дывалась, наше дело - играть. 
Арбитр судит - мы играем. Не 
обращайте внимания ни на что 
постороннее. Играем с южной 
командой, возможны какие-то 
провокации». В первом тайме у 
наших ворот случилась ненуж-
ная потасовка, которая привела 
к первой желтой карточке Сем-
шова. В перерыве мы с ним по-
беседовали. «Я не понимаю, что 

ли, что на карточке вишу?» - го-
ворит. А потом мяч попал Иго-
рю в руку, и его удалили. И на-
до было думать, как выходить 
из ситуации, а не возмущать-
ся. Конечно, Игорь нас подвел: 
в пяти матчах нам его не хвата-
ло, но не более того. А Семшова 
оштрафовали. 

- Доводилось слышать обиды 
тренеров: скажем, у «Локомоти-
ва» или «Динамо» вратаря удалить 
могут, а у «Анжи» - нет…

- Я отвечаю за «Динамо» и хо-
чу, чтобы наши футболисты, вы-
ходя на поле, своей игрой и по-
ведением располагали к себе су-
дей.

- Еще недавно вы работали 
с молодежкой. Объясните, что 
сейчас движет молодыми игро-
ками? Раньше была честь клуба, 
а теперь - деньги, благососто-
яние?

- Абсолютно верно. Люди ста-
ли другими. Причем резкое из-
менение произошло в тот мо-
мент, когда я работал с моло-
дежной командой, когда ушли 
ребята 86-го, 87-го годов рожде-
ния. Помнится, хотели мы при-
гласить в дубль одного мальчи-
ка. А у нас существовала свое-
го рода проверка. Приводили в 
пример братьев Комбаровых, ко-
торые, начав играть в основном 
составе, получали 5200 рублей. 
Парень же принялся негодовать: 
«Что же вы мне предлагаете?» У 
меня сомнений сразу не оста-
лось: «Тебе нужно идти в другой 
клуб». Помыкался он года два, 
потом вернулся, стал просить-
ся. Но ответ, естественно, был 
отрицательным. 

В этом году с молодежной ко-
мандой на первый сбор поехало 
многовато игроков, от некото-
рых надо было освободиться, и 
я сказал руководству, что пос-
мотрю, кто нам подходит, кто 
будет действительно стремиться 
в основной состав, а кто нет. По 
окончании сбора на собрании 
заявил: «Вы хорошие футболис-
ты, и у всех вас есть агенты. На-
стало время, когда они должны 
проявить свои профессиональ-
ные качества и устроить вас в 
«Реал», «Барселону» или на ху-
дой конец в «Ювентус». В резуль-
тате игроков с трудом по клу-
бам второй лиги рассовали. Да 
и то не всех. 

Слишком много у ребят ста-
ло наносного. Они меньше дума-
ют о том, как им тренировать-
ся и совершенствоваться, чем 
о том, чтобы обзавестись аген-
том. Нынче футболист без аген-
та, как без I-phone, какой-то не-
полноценный. Казалось бы, вы 
попали в клуб - вот и поднимай-
тесь по лестнице: школа, дубль, 
основной состав, сборная. Но 
верха можно достичь только за 
счет желания и старания. Дру-
гого варианта нет. И ведь жизнь 
футбольная сейчас щедро ода-
ривает игроков материально. 
Надо только потерпеть два-три 
года, сосредоточиться в это вре-
мя только на футболе. Но не все 
это понимают.

КОКОРИН В «ЛОКО» 
БЫЛ НИКОМУ НЕ НУЖЕН

- В «Локомотиве» сильно воз-
мущались, когда «Динамо» пере-
купило Кокорина. А вы, знаем, 
общались с родителями игрока и 
способствовали его переходу.  

- А вот знаете ли вы, за сколь-
ко его перекупили? За 300 ты-
сяч рублей! Футболист был бро-
шен, его, больного, никто лечить 
не хотел. Об этом вспоминать не 
желают. А ведь Кокорин в юно-
шах был одним из ведущих, 
мальчик забивал голы - и пре-
зидент «Локо» Валерий Филатов 
лично его просматривал. Но на 
определенном этапе из-за то-
го, что в клубе было много дру-
гих игроков, о нем забыли. Во-
обще юных игроков надо отби-
рать тщательнее и относиться 
к ним бережнее. А то из интер-
натов московских клубов, бы-
вает, выгоняют человек десять 
и столько же новых набирают. 
Иной раз из-за этого сита непло-
хие ребята мимо большого фут-
бола пролетают.

- Есть ли у Свежова и Логуа 
перспективы снова оказаться в 
«Динамо»?

- Только если они будут на 
ведущих ролях в клубах, за ко-
торые сейчас выступают. Све-
жов в аренде в «Луче», Логуа - в 
«Факеле». Вы знаете, на каком 
месте эта команда? Оба езди-
ли с нами на первый предсезон-
ный сбор. Были у них при рабо-
те с мячом моменты «вкусные», 
были и «невкусные», особенно в 
дождь. В какой-то момент я по-
нял, что ребята стали «бывалы-
ми», чуть задрали нос. Поэто-
му их и отдали в аренду. Сейчас 
все зависит только от самих иг-
роков: если станут показывать 
хорошую игру, мы их, конечно, 
вернем. 

- Вам не кажется ошибкой 
отлучка Смолова в «Фейено-
орд»? 

- Нет. Он поиграл в хорошей 
команде. Я общался с ним после 
возвращения: что скажешь, го-
ворю, Федюня? Там все по-дру-
гому, - отвечает. Он стал намно-
го серьезнее. Вообще и Кокорин, 
и Смолов, на мой взгляд, повз-
рослели.

- Но ведь «Фейеноорд» в про-
шлом году не блистал.

- Дело не в этом. Раньше 
Смолов мог матч выдать, а по-
том на два месяца уйти в тень. 
Теперь не так, старается. На-
страиваю их на конкуренцию 
с Ворониным и Кураньи. В их 
возрасте чаще выходить на по-
ле остро необходимо. И клюв 
вешать нельзя ни в коем слу-
чае.

- Смолова не подкосил про-
мах по пустым воротам в игре с 
«Амкаром»?

- Ну, Кураньи не меньше ма-
зал… И ничего, не подкашивал-
ся. Я ему говорил: Кевин, пере-
живаем вместе с тобой. Видел, 
как он работает на трениров-
ках. Потрясающее отношение, 
матерый профессионал. Когда 
я увидел, как он пашет, глазам 
не поверил. Яркий, ценный для 
команды игрок. Поэтому не бы-
ло никаких сомнений, что скоро 
начнет сериями стрелять. Мне 
вообще повезло с командой в 
этом смысле - не стесняюсь так 
говорить. Все ребята работают 
на совесть.

КАКАЯ ЛЕТНЯЯ ПАУЗА? 
НЕДЕЛЯ ОТПУСКА!

- Чем именно Кураньи удивил 
вас на тренировках? 

- Тем, как ведет себя в лю-
бом эпизоде, как отдается рабо-
те, как стремится к совершенс-
тву. И все это - с улыбкой. На по-
ле всякое бывает, а он по плечу 
похлопает обиженного - и обста-
новка моментально разряжает-
ся. Приятный парень. 

- Кураньи и Воронин очень 
интересно взаимодействуют на 
поле. Они сами к этому пришли? 
Или вы специально притирали 
связку форвардов?

- Когда люди играют вместе, 
они начинают лучше друг дру-
га понимать, это естественно. 
Мы говорим, конечно, как лучше 
действовать при том или ином 
развитии атаки. До остального 
они сами доходят. 

- Когда тренировали дубль, 
насколько были зависимы от 
предсезонной подготовки глав-
ной команды? Подстраивались 
под нее?

- Все планы всегда разраба-
тывал сам. 

- Менять методику теперь 
сильно придется? 

- Работа разная, вы правы. 
В первой команде - сформиро-
вавшиеся игроки, в дубле - при-
шедшие из юношеского футбо-
ла. Там велика роль психологии, 
нужно ждать год, а лучше два, 
чтобы понять, выйдет из моло-
дого футболиста толк или нет. Но 
о предсезонке пока, честно ска-
зать, даже не думал. Летняя пау-
за? Так тут всего неделя отпуска, 
которая пролетит незаметно. 

- Про нынешнее поколение 
игроков в шутку говорят: не пьют, 
потому что некогда - деньги счи-
тают. А есть ли у вас доверие к 
команде в смысле соблюдения 
режима? 

- Есть. Причем абсолютное. 
- То есть никто особого тренер-

ского внимания не требует? 
- Наоборот, любой игрок тре-

бует. Но я же вижу отношение к 
тренировкам, к играм. Никако-
го равнодушия! 

- Смолов при вас татуиров-
ку сделал? 

- Нет, в моем дубле это счита-
лось невозможным. Ни татуиро-
вок, ни волос до плеч. Сначала 
игроком надо стать, я так счи-
таю. Одно дело, когда тату де-

лает футболист основы. Другое - 
дублер. А Смолову сказал, когда 
возглавил первую команду: что 
за Третьяковская галерея?

- На днях вы приняли участие в 
футбольном шоу «Удар головой». 
А до этого вас в студию когда при-
глашали? 

- Вообще не помню такого. 
- Слава пришла? 
- Нет, просто команда сейчас 

здорово играет. 
- В некоторых командах после 

неудач объявляют обеты молча-
ния. Как вы относитесь к запре-
там на общение с прессой? 

- Если проиграли, в первую 
очередь стану спрашивать с се-
бя, а не винить игроков или объ-
являть запреты. А футболисты 
пусть объяснят причины не-
удачи болельщикам, что в этом 
страшного? Они иной раз тре-
неру не всегда скажут, когда их 
спрашиваешь, а в камеру или 
микрофон надо что-то говорить. 
Получается, полезное меропри-
ятие. 

- В команде ни с кем подобных 
проблем нет? Поговаривают, что 
Семшов обидчивый человек…

- У каждого свой характер. 
Главное, в последних играх мы 
показали, что у нас не один ли-
дер. Есть и Кураньи, и Воронин, 

и Семшов. Самедов вон как заиг-
рал! В линии защиты порядок, 
так же и в воротах. Да, есть про-
блемные позиции. Но в целом 
команда настолько заряжена на 
борьбу, что грех жаловаться.

- Вы свои предпочтения по 
трансферным приобретениям 
уже выразили?

- Да.
- Все новички будут согласо-

ваны с вами?
- Само собой. Планируем 

взять двух человек. Позиции на-
зывать не буду.

- Божович после ухода из 
«Динамо» утверждал, что руко-
водство навязывало ему футбо-
листов. Судя по вашим словам, 
вы с подобными вещами не стал-
киваетесь?

- Божович уходил с обидой, 
поэтому говорил неоднознач-
ные вещи. Я в курсе кое-каких 
вещей, которые происходили в 
клубе. Не все было так, как он 
говорит.

- Божович не раз подчеркивал, 
что был против покупки Миси-
мовича. На самом деле было не 
так?

- Конечно, он хотел приобрес-
ти этого футболиста.

- Какова судьба игрока по 
фамилии Агиар?

- Его у нас точно не будет. Он 
принадлежит «Динамо», но, ско-
рее всего, вновь будет отдан в 
аренду.

- Если игрок не особо нужен 
«Динамо», то почему бы его не 
продать?

- Желающих не так много…

САМАЯ 
«ДОЛГАЯ» УСТАНОВКА 

БЫЛА ПЕРЕД «СПАРТАКОМ»
- Расскажите о гонге, кото-

рый звучит на домашних мат-
чах «Динамо» за пять минут до 
конца игры.

- Это старая динамовская 
традиция. Сколько себя помню, 
на стадионе «Динамо» этот гонг 
всегда был. Я на эту арену хо-
дил с конца 60-х. В советские 
времена это напоминание бы-
ло всегда.

- Насколько вообще полезна 
эта задумка?

- Последние пять минут - са-
мые главные. Кто-то заигрыва-
ется и не успевает следить за 
временем. А другие постоянно 
отвлекаются, посматривая на 
часы. Я вот, когда играл, очень 
часто оборачивался на табло.

- Вы работали со многими 
тренерами. У кого перенимали 
опыт?

- У Виктора Андреевича Юж-
кина - моего первого тренера. 
Потом у Владимира Иванови-
ча Хазова, Владимира Никола-
евича Смирнова, который взял 
меня в «Динамо». Адамас Соло-
монович Голодец очень многое 
мне дал. Четыре года при нем 
провел в дубле, мне предлагали 
лучшие условия в первой и вто-
рой лигах, но именно он мне со-
ветовал подождать. Заиграл я в 
основном составе при Алексан-
дре Александровиче Севидове. А 
еще были Вячеслав Дмитриевич 
Соловьев, Эдуард Васильевич 
Малофеев… Я старался брать по 
зернышку от каждого.

- При вас Эдуард Малофеев 
читал стихи?

- И не только стихи. На уста-
новках слушали и притчи. Он 
особенный человек. Его надо 
понимать. У меня с ним очень 
хорошие отношения. В мою 
бытность игроком разные си-
туации случались. Он прихо-
дил ко мне в комнату со слеза-
ми на глазах и говорил: «Серег, 
сделай что-нибудь. Я чувствую, 
что меня продают. Только одно-
му тебе верю». 

После удачных игр он плакал. 
Удивительно искренний чело-
век, и из него прямо бьет жела-
ние работать. Когда он был глав-
ным тренером, ему вообще не 
нужны были помощники. Разве 
что массажист. Он и народ сам в 
автобусе пересчитывал, и физи-
ческую подготовку закрывал. А 
еще, когда я в динамовской шко-
ле работал, он меня звал вместе 
с ним заниматься молодежным 
футболом в Белоруссии. 

- Кстати, у вас самого установ-
ки на матч продолжительные?

- Самая «долгая» была со 
«Спартаком».

- Сколько длилась?
- Перечислил состав и доба-

вил: «Сегодня матч «Динамо» - 
«Спартак». Больше вам ничего 
говорить не буду».

- При этом вы сыграли с крас-
но-белыми организованно… 

- Учитывайте, что каждый 
раз, когда команда заезжает на 
базу, мы садимся и готовимся 
к игре. Просматриваем сопер-
ника. Обсуждаем его сильные и 
слабые стороны. А перед этим я 
еще сам просматриваю видео и 
готовлюсь. 

- Вы сами и видео нареза-
ете?

- Нет. Этим занимается наш 
оператор. Когда необходимо, го-
ворю, какие эпизоды нам пот-
ребуются.

- В некоторых командах есть 
совет, состоящий из тренеров и 
опытных игроков. А в «Динамо»?

- Когда мне нужно о чем-то 
посоветоваться, я могу обра-
титься к Диме Хохлову, Воро-
нину, Семшову и Самедову.

- Приходилось ли принимать 
неожиданные решения?

- В какой-то момент отменил 
одну из тренировок. После мат-
ча со «Спартаком» ребята соб-
рались на занятие. Я увидел, 
что игроки отдали много эмо-
ций. Вот и предложил им вос-
становить не физические кон-
диции, за которые был спокоен, 
а как раз эмоции. Чтобы ребя-
та психологически развеялись, 
рекомендовал им за день до иг-
ры с «Локомотивом» взять вы-
ходной. Футболисты спросили, 
не потеряем ли мы игровой то-
нус. Ответил: за одно занятие 
мы не натренируем ничего осо-
бенного. А так вы хоть побуде-
те дома с семьей - и у вас голова 
разгрузится.

- Что помогло так прибавить 
Самедову?

- У нас с Сашей была не-
простая ситуация. Я заменил 
его в Краснодаре и Казани. Он, 
понятное дело, обиделся, ходил 
сам не свой. Я к нему подошел и 
сказал: «Саш, ты расстроился, 
что мы проиграли? Так и я рас-
строился. Давай поговорим и по-
думаем, что нам нужно испра-
вить. Ты - игрок, обладающий 
скоростью, но ты ее не прояв-
ляешь». После этого я сказал его 
другу Семшову, чтобы давал пе-
редачи немного в другое место - 
и все изменилось. Самедов пре-
образился, и настроение у него 
сразу стало хорошим.

ЗВАЛИ В «ТОМЬ»… 
- Какой-то из матчей во главе 

«Динамо» оставил чувство неудов-
летворенности?

- Да как я могу быть чем-то 
недовольным, если ребята пол-
ностью отдаются игре? 

- Может быть, игра с «Руби-
ном»?

- Знаете, ребята полностью 
выполнили тактическую установ-
ку. Мы ведь готовились к стан-
дартным положениям, знали, 
откуда нам будет грозить опас-
ность, кто в какую точку придет, 
но два раза прозевали. А потом 

был пенальти… При всем уваже-
нии к сопернику, с игры «Рубин» 
ничего создать не смог - мы про-
пустили три гола из-за невни-
мательности. Я потом смотрел 
видеозапись - мы к 25-й мину-
те выравняли ход игры, имели 
неплохие возможности. И если 
бы повели в счете, то неизвестно 
еще, чем это все кончилось бы. 

- У вас были предложения из 
других клубов прийти в качестве 
главного тренера?

- Да, один раз меня звала 
«Томь». Но я отказался, потому 
что в тот момент в «Динамо» сло-
жилась интересная ситуация. 
Главным тренером был Ярослав 
Гжебик, но Юрий Заварзин ска-
зал, что в случае неудачи чеха 
назначат меня. Мы поехали на 
сбор в Германию, и там доктор 
Пфайфер сообщил, что мне нуж-
но делать операцию на ногах. В 
итоге получилось, что как раз 
после этого было принято реше-
ние убрать Гжебика, а я - на кос-
тылях. Так в «Динамо» позвали 
Виктора Бондаренко. Вот такое 
стечение обстоятельств. Может, 
оно и к лучшему. 

- Нынешняя пауза команде не 
на руку?

- Я так не считаю. Да, мы бы-
ли на ходу, но в какой-то момент 
с этим режимом мы бы подсели. 
Постоянно играть через три дня 
на четвертый тяжеловато. 

- Новые футболисты должны 
появиться на сборе?

- Не уверен.
- Но вы уже знаете, о ком идет 

речь?
- Да.
- Переговоры начались?
- Сегодня (30 июня. - Прим. 

«СЭ»)
- Приоритет - легионеры?
- Почему? В первую очередь 

мы хотим российских ребят.
- А вот некоторые тренеры 

считают, что наши быстро зазна-
ются. 

- Так работать с ними надо! 
- Что с Уилкширом? Говорят, 

он другой контракт хочет. 
- Мне важно, как он играет. 

Что касается контрактов, то это 
- к руководству. 

- Именно оно решает такие 
вопросы?

- Их финансовую часть. Разу-
меется, меня спрашивают, ну-
жен мне такой футболист или 
нет. 

- Размер штрафов кто опре-
деляет?

- У нас есть определенный 
регламент, который был разра-
ботан еще при Божовиче. 

- Вы за какую систему - 
зарплатную или премиальную?

- Зарплата - рубль, премиаль-
ные - два. Говоря условно, долж-
но быть так. 

- В «Динамо» наоборот?
- Везде наоборот. 
- Вы много лет работали в 

молодежной команде, по сути - в 
тени. Все было тихо и спокойно, 
а теперь раз - и вверх. Понимае-
те, что обратно дороги не будет и 
с размеренной жизнью придется 
распрощаться?

- А разве я мог сказать «нет»? 
В чем тогда смысл моего пребы-
вания в клубе, в футболе? Вот 
сложилась такая ситуация, на-
до было, грубо говоря, «заткнуть 
дырку», а кем? Позвали тебя, 
значит, тебе доверяют! В такие 
моменты не думаешь, что будет 
завтра или послезавтра, а прос-
то принимаешь решение. Если 
бы я отказался, то себя просто 
похоронил бы. Сам для себя. 

- Что себе пожелали бы?
- Чтобы ребята продолжали 

в том же духе и полностью со-
ответствовали лозунгу «Сила в 
движении».

Отдел футбола

ФУТБОЛ

БАЙТИЕВ БУДЕТ РАБОТАТЬ 
С «ТЕРЕКОМ» ДО КОНЦА СЕЗОНА

Иса Байтиев, исполняющий обязанности главного тренера «Терека» 
после отставки Руда Гуллита, будет руководить командой до конца 
текущего сезона. Об этом сообщил корреспонденту «СЭ» вице-
президент грозненцев Хайдар Алханов.

- Такое решение принял президент клуба Рамзан Кадыров, - сказал 
он. - У Байтиева большой опыт работы с командой, он пользуется 
уважением у футболистов, что они подтвердили своей игрой в 
последних трех матчах. Помогать ему будет Руслан Цацулаев. У нас 
есть достаточно обширный список кандидатов, которые, надеюсь, 
усилят нашу команду. С руководителями команд и их агентами мы 
сейчас активно ведем переговоры.

Александр ЛЬВОВ

 ПОРТНЯГИН МОЖЕТ 
ВЕРНУТЬСЯ В «РУБИН»

Нападающий Игорь Портнягин во втором круге текущего чемпионата 
России может быть заявлен за казанский клуб, владеющий правами на 
него. Первый круг 22-летний футболист провел в Нальчике, где стабильно 
выходил на поле в основном составе. Однако в Кабардино-Балкарии пока 
не готовы продлевать аренду игрока, а продавать его конкурентам «Рубин» 
в ближайшее время не планирует. Срок арендного соглашения между 
клубами истек, и Портнягин должен вернуться в распоряжение казанцев. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

В КАЗАНИ РЕШАЮТ СУДЬБУ 
АНСАЛЬДИ И НАВАСА

Предложения из Европы, касающиеся двоих легионеров 
«Рубина», стали одной из тем прошедшего вчера в Казани заседания 
попечительского совета клуба. По сведениям «СЭ»,  накануне еще 
одно предложение казанцы получили от португальской «Бенфики». В 
Лиссабоне не оставляют надежд приобрести аргентинца Кристиана 
Ансальди: в нем там видят замену защитнику сборной Португалии 
Фабиу Коэнтрау, за которым охотится мадридский «Реал». Все прежние 
варианты, выдвигавшиеся «Бенфикой», в Казани отклоняли. Кроме 
того, в клубном офисе есть предложение от «Севильи», готовой 
заплатить 1,6 миллиона евро за испанца Сесара Наваса. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

НАЛЬЧИК 
ПРЕДЛАГАЕТ ГЕТЕРИЕВУ 

ВЕРНУТЬСЯ
Полузащитнику «Жемчужины-Сочи» Казбеку Гетериеву 

поступило предложение вернуться в нальчикский «Спартак»,  за 
который 26-летний футболист выступал в 2007-2010 годах. Помимо 
нальчан интерес к Гетериеву проявляли «Крылья Советов», но после 
отставки Александра Тарханова ситуация может измениться. Еще 
один вариант продолжения карьеры игрока сборной Казахстана 
- переезд в страну, чье футбольное гражданство он принял в 
прошлом году. Зимой полузащитник отклонил предложения двух 
казахстанских команд.

- Не могу понять отношения руководства клуба к команде: 
несколько месяцев нет заработной платы и со стороны клуба - 
никакого общения, - сказал вчера «СЭ» Гетериев. - В связи с этим 
не только я, но, по моей информации, и другие футболисты будут 
подавать заявления в Палату по разрешению споров РФС. Что 
касается моего следующего места работы, то у меня есть несколько 
предложений. Вариант с Нальчиком буду рассматривать в последний 
момент: в «Спартак» вернусь вряд ли. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ, 
Алексей ЕВСТИФЕЕВ

ДЖАВАДОВ 
СТАЛ ИГРОКОМ «ВОЛГИ»

22-летний нападающий сборной Азербайджана Вагиф Джавадов 
подписал контракт с «Волгой». Воспитанник школы ЦСКА, имеющий 
и российское гражданство, принадлежал голландскому «Твенте», 
а прошлый сезон провел на правах аренды в «Баку». За сборную 
Азербайджана провел 37 матчей и забил 6 мячей, в том числе в 
ворота сборной России (в отборочном матче ЧМ-2010 в Баку - 
1:1).

- Джавадов - очень перспективный парень, - заметил президент 
«Волги» Алексей Гойхман. - Карьера в «Твенте» у него не заладилась 
из-за травмы. Несмотря на молодость, в активе Джавадова - 
немалый международный опыт и психологическая устойчивость. 
Надеюсь, в ближайшем будущем он заявит о себе в российском 
чемпионате.

Сергей КОЗУНОВ

Сергей СИЛКИН: «ИГРАЕМ 
ТАК, ЧТО ГРЕХ ЖАЛОВАТЬСЯ»

15 ТРЕНЕРОВ «ДИНАМО» В ЧЕМПИОНАТАХ РОССИИ
               Тренер                 Сезоны И В Н П Мячи О* %
Валерий ГАЗЗАЕВ 1992, 1993, 2000, 2001 86 40 23 23 146-98 143 55,4
Адамас ГОЛОДЕЦ 1993, 1995-1998 95 50 29 16 155-78 179 62,8
Константин БЕСКОВ 1994, 1995 53 23 20 10 83-59 89 56,0
Георгий ЯРЦЕВ 1998, 1999 29 13 9 7 47-38 48 55,2
Алексей ПЕТРУШИН 1999 20 7 6 7 23-24 27 45,0
Александр НОВИКОВ 2001, 2002 30 10 8 12 43-52 38 42,2
Виктор ПРОКОПЕНКО 2002, 2003 55 23 15 17 76-56 84 50,9
Ярослав ГЖЕБИК 2004 16 3 7 6 16-19 16 33,3
Виктор БОНДАРЕНКО 2004 11 3 1 7 10-18 10 30,3
Олег РОМАНЦЕВ 2004, 2005 11 3 3 5 9-17 12 36,4
Иво ВОРТМАНН 2005 14 4 1 9 18-23 13 31,0
Андрей КОБЕЛЕВ 2005, 2006-2010 120 52 30 38 145-134 186 51,7
Юрий СЕМИН 2006 15 1 7 7 11-20 10 22,2
Миодраг БОЖОВИЧ 2010-2011/12 28 9 11 8 38-32 38 45,2
Сергей СИЛКИН 2011/12 11 6 4 1 19-11 22 66,7
ВСЕГО  594 247 174 173 839-679 915 51,4
* 3 очка за победу.
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Когда Стариков на сверка-
ющей «Тойоте» мчится по 
«томскому Бродвею» - про-

спекту Ленина, местные девчон-
ки вздрагивают: «Смотри, аме-
риканец!» И грустно вздыхают 
- завидный жених мимо проле-
тел... 

В свои двадцать два блон-
дин с голливудской улыбкой су-
мел проложить путь из далекой 
Флориды в загадочную для него 
Россию, стать кумиром приве-
редливых болельщиков  «Томи», 
заслужить уважение футболь-
ных специалистов. И все - за па-
ру лет. А по тому, как он бьется 
на поле, как живет игрой, ясно 
- еще не вечер. Настоящий си-
бирский характер! За первым у 
нас легионером из США Дэйлом 
Малхоллэндом подобного не за-
мечалось. В начале 90-х он лишь 
мелькнул в семинском «Локомо-
тиве», удивив разве что тренерс-
ким выбором. В «Зените» по пу-
ти железнодорожников не пош-
ли, посчитав: эксперимент со 
вторым в России американцем 
вряд ли будет стоит свеч. И Ста-
рикову купили билет в неблиз-
кий Томск.

«ДАВАЙ, ЮДЖИН, ПЫХТИ»
- Обидно было уезжать из Пи-

тера? - спрашиваю у Евгения, с 
которым мы встретились в цен-
тре Томска в заведении под на-
званием «Пельмени PROJEKT».

- И да, и нет. С одной сторо-
ны, жалко было покидать такой 
большой клуб, как «Зенит», с дру-
гой - понимал: надо играть. Да 
и отец сказал: «Езжай, Женька, 
выплывешь - заиграешь».

- Мнение отца для вас мно-
гое значит?

- Практически все. Это са-
мый дорогой для меня человек. 
Лишь когда вырос, понял, какой 
верой в себя и смелостью надо 
обладать, чтобы с двумя малень-
кими сыновьями уехать в неиз-
вестность - в эмиграцию.

- Судя по тому, как вы себя 
ведете в жизни и на поле, харак-
тером вы в отца.

- Мне трудно судить о себе. 
Но если у нас много общего, мо-
гу этим только гордиться. Кста-
ти, отец сам когда-то выступал 
за одесский «Черноморец». И по 
сей день сохранил сумасшед-
шую любовь к этой игре, кото-
рая передалась и мне.

- Почему в Штатах, где вы ока-
зались двадцать с лишним лет 
назад, к ней относятся так про-
хладно?

- Может, потому, что амери-
канцы привыкли во всем быть 
не похожими на других. К при-
меру, очень сложно понять, по-
чему спорт номер один в Шта-
тах - американский футбол. 
Возможно, как раз потому, что 
подобных ему не существует и 
придумали его сами американ-
цы. Показать силу, биться сло-
мя голову - это у них в крови. 
Боготворят в Америке и бейс-
бол. В большой цене баскетбол 
с хоккеем. Соккер же лишь на 
пятом месте. 

- И все-таки ваши пути-доро-
ги с ним не разошлись.

- Спасибо отцу. Он все время 
возил с собой футбольный мяч, 
который мы с братом Даней го-
няли рядом с домом. Первой мо-
ей командой была «Bumble Bee» - 
«Шмель». С его изображением на 
ярко-желтой майке я в пять лет и 
начал в Солт-Лейк Сити играть 
на перевенство штата Юта. 

- Первого тренера помните?
- Еще бы! Югослав Тони 

Франкович, человек на редкость 
обаятельный и добрый. Никогда 
никого не ругал, говорил  с чудо-

вищным акцентом, не вынимал 
изо рта сигару и частенько вспо-
минал свои футбольные подвиги 
в чешской «Спарте». Отца назы-
вал  Russian Bear - Русский мед-
ведь. А мне то и дело шутя го-
ворил: «Давай, давай, Юджин, 
пыхти. Миллионером ты в сок-
кере не станешь. Но и с голоду 
не умрешь».

- Когда вы впервые поняли, 
что футболом можно зарабаты-
вать деньги?

- Когда поступил в частный 
колледж Stetson во Флориде. 
Год обучения в нем стоил око-
ло сорока тысяч долларов. Но 
поскольку я сразу же оказался в 
его сборной, то от платы за уче-
бу меня освободили. Вот так оп-
ределилась моя первая в жиз-
ни цена.

- С игровым амплуа сразу 
определились?

- «Ты чистый форвард: на-
стырный, быстрый, с характе-
ром», - заявил мне после месяца 
тренировок Тони. И с того мо-
мента ставил меня только пер-
вым нападающим. Это сейчас 
мне стало интересней атаковать 
со второй позиции: место на ос-
трие занимает Макс Канунни-
ков, а мы с Пашей Голышевым 
поддерживаем его из глубины. 
Причем стараемся постоянно 
меняться местами, запутывая 
опекунов. Когда это удается, 
«Томь» остановить непросто.

- Каков сегодня футбол в 
США?

- Не скажу, что все в нем бур-
лит, как, скажем, в Англии, Ита-
лии или Германии. Но и тихой 
заводью его не назвал бы. В чем-
пионате MLS участвуют семнад-
цать команд, за которые высту-
пает немало заезжих звезд: Бек-
хэм, Анри, Юнгберг. Матчи в 
Портленде и Лос-Анджелесе со-
бирают по тридцать-сорок ты-
сяч. В Огайо, Хьюстоне и Дал-
ласе - поменьше, по десять-две-
надцать. Как и везде, тон задают 
клубы с тугим кошельком, спо-
собные не экономить на селек-
ции. 

- Студенческий чемпионат у 
них тоже под прицелом?

- Скауты всех ведущих клубов 
не пропускали ни одного наше-
го матча. И уже после первого се-
зона, в котором мне удалось за-
бить шесть мячей и сделать две 
голевые передачи, я был взят на 
заметку.

- Но тем не менее оказались 
в «Зените».

- В конце 2008-го мы езди-
ли в Питер к бабушке и дедуш-
ке. У отца оказались знакомые 
в «Зените», и меня пригласили 
на просмотр. 

«НЕПЛОХО, АМЕРИКАНЕЦ, 
СОВСЕМ НЕПЛОХО»

- Как вас встретили в питерс-
кой команде?

- Без особого восторга. В зени-
товском дубле к новичкам при-
выкли. Правда, из Штатов я был 
первый. Перед занятием Анато-
лий Викторович Давыдов под-
бодрил: «Давай, Женя, не робей. 
Ничего особенного не придумы-
вай, играй, как умеешь: получил 
мяч - отдай ближнему, поболь-
ше открывайся, ищи парт-
нера». Полтора часа под холод-
ным осенним дождем пролетели, 
как одно мгновение. В раздевал-
ке подошел Давыдов: «Неплохо 
для первого раза, американец, 
совсем неплохо. Вот так давай 
и дальше».

- Словом, с тренером отноше-
ния сложились сразу?

- В этом плане мне повезло. 
Да и работалось в охотку. У Да-

выдова все упражнения - с мя-
чом. А для футболиста это хлеб 
с маслом: мало кто любит пус-
тую беготню. Потому и настрое-
ние на тренировках у всех было 
отличное. С ребятами сдружил-
ся быстро, игралось в удовольс-
твие. В первый же мой год в зе-
нитовской молодежке мы чемпи-
онами стали. А я сезон с шестью 
голами закончил.

- И все-таки были отправле-
ны в «Томь».

- О чем, представьте, нис-
колько не жалею. Место в основе 
«Зенита» получают те, кто сумел 
доказать: они этого заслужива-
ют. А чтобы игровой мудрости 
набраться, получить практику 
на более высоком уровне, надо 
было себя проверить. Кстати, 
не я один был отдан в другую 
команду. Сейчас со мной в «То-
ми» Канунников играет. Абдул-
фаттах с Сосниным за «Крылья» 
выступают. Аренда для молодого 
футболиста - обычное дело. И ес-
ли всерьез воспользоваться воз-
можностью заиграть, время это 
не станет потерянным. Послед-
ний пример - Дзюба, который 
сейчас, после «Томи», в «Спарта-
ке» на первых ролях.

- Непомнящий с вами на эту 
тему беседовал?

- А к чему? Не в его правилах 
убеждать футболиста в необхо-
димости быть преданным де-
лу. Он тренер, способный объ-
яснить игровую задачу, разо-
брать действия на поле, помочь 
набрать форму. Да и глупо гово-
рить профессионалу, получаю-
щему немаленькие деньги, что 
такое хорошо и что такое плохо.     

- В Штатах вы зарабатывали 
бы больше, чем в «Томи»?

- Уверен, что нет. В России 
футболистам платят очень хоро-
шо. В Америке больше получают 
разве что такие звезды, как Бек-
хэм или Анри.

- Как обустроен ваш быт в Том-
ске?

- Снимаю квартиру в доме, 
как у вас говорят, элитной пла-
нировки. В месяц она обходит-
ся в 40 000 рублей, часть кото-
рых оплачивает клуб. Питаюсь 
в основном в кафе, поскольку 
страшно не люблю торчать у 
плиты.

- Местные девушки не одо-
левают?

- Не без этого. Но у меня уже 
есть подруга. Познакомились в 
Питере, ее зовут Лиза, она сту-
дентка. Один раз приезжала ко 
мне в Томск. Только о женить-
бе не спрашивайте, все равно 
не отвечу.

- С людьми тяжело сходи-
тесь?

- Отец - человек очень общи-
тельный. Наверное, в этом мы 
похожи. Конечно, я не из тех, 
про кого говорят - душа нарас-
пашку. Но общаться с людьми 
мне интересно. Сознаю, что я 
русский и что, наверное, в эту 
страну немного опоздал. А внут-
ренне, по привычкам, ментали-
тету я скорее американец.

«НАДО ИГРАТЬ!»
- Форт-Лодердэйл, где вырос-

ли, часто вспоминается?
- О, это сказочное место на 

берегу Мексиканского залива. 

Его еще называют американс-
кой Венецией. Кстати, он поб-
ратим Астрахани. Но в Томске я 
уже свой: погода, девушки - все 
интересно.

- На рыбалке здесь побыва-
ли?

- Пока не получилось. Но ле-
то еще впереди, успею. А вот до-
ма мы частенько ловим с катера 
в заливе или на озере.

- На чем ездите в Америке?
- На мощной Toyota Tundra, 

к которой легко и катер прице-
пить, и водный мотоцикл.

- Разница между американс-
кими и российскими гаишника-
ми есть?

- Еще какая! К копам ни за 
что не подступиться. А с рос-
сийскими полицейскими всег-
да можно найти общий язык.

- С ребятами из «Томи» вы его 
быстро нашли?

- Без особых проблем. Хотя 
большую часть первого сезона 
провел в дубле.

- Как складывались отношения 
с Непомнящим?

- С первого дня в этом плане 
никаких проблем не возникало. 
Наверное, то же самое вам ска-
жет любой в команде. Валерий 
Кузьмич - человек исключитель-
но тактичный, воспитанный. Го-
ворят, в российском футболе та-
кие редкость. Странно - почему? 
И еще он очень добрый. 

- Благодаря этому вам в конце 
прошлого сезона и удалось из 
дубля перебраться в основной 
состав?

- Конечно, отношение тре-
нера тоже свою роль сыграло. 
Плюс к этому моменту я уже до-

статочно освоился, поймал иг-
ру, поверил в себя. Как говорил 
отец, начал выплывать.

- Именно хорошая концовка 
сезона стала поводом для при-
глашения в сборную США?

- Возможно. Хотя я по сей 
день не знаю, почему обо мне 
вспомнили в Штатах. В дека-
бре позвонил технический ме-
неджер сборной: «Вас включили 
в число 24 кандидатов на подго-
товку к матчу с Чили. 4 янва-
ря вам следует прибыть в рас-
положение сборной в Лос-Анд-
желес».

- Обрадовались?
- Приятно было. Потом поз-

накомился с тренером сборной 
Бобом Брэдли. Готовились на ба-
зе клуба «Лос-Анджелес Гэлэкси». 
Из игроков, кроме левого защит-
ника Энтони Уоллеса, с которым 
выступал за колледж, никого не 
знал. Сыграли спарринг с мест-
ной молодежной командой, на-
колотили шесть голов и разъ-
ехались по домам.

- После этого «Зенит» и решил 
оформить с вами контракт? Навер-
ное, не последнюю роль здесь 
сыграл статус сборника.

 - Возможно. Но соглашение 
на два с половиной года со мной 
действительно подписали.

- И вновь отправили в Томск.
- А я и не сопротивлялся. 

Знал: надо играть! И это было 
главным.

- Но место в основном соста-
ве вам ведь забронировано не 
было.

- И это знал. Но меня конку-
ренция только заводит.

- Почему не попали в старто-
вый состав в последнем матче с 
«Волгой»?

- Так решил Непомнящий. 
Наверное, ему не слишком пон-
равилось, как я сыграл в преды-
дущей встрече с «Ростовом».

- Чем объяснить провал «Томи» 
перед перерывом в чемпиона-
те?

- Скорее всего, тем, что 
слишком много сил было отда-
но во встречах с «Локомотивом», 
«Спартаком» и «Динамо». Кро-
ме того, сказалась потеря клю-
чевого опорника Яна Тигорева, 
после чего сломалась централь-
ная ось. Плюс - детские ошибки 
в обороне и при реализации го-
левых моментов. Все вместе и 
позволило нам в последних пя-
ти встречах набрать лишь три 
очка. Но мы вылезем, поверьте, 
обязательно вылезем!

- А лучшим матчем «Томи» вы, 
скорее всего, назовете победу 
над «Зенитом»? 

- Угадали. Наверное, Бог ус-
лышал меня и помог.

- Вы верующий?
- Еще шестимесячным в 

Одессе покрестили. Сейчас пе-
ред каждой игрой хожу в цер-
ковь.

- Забить гол Малафееву в Том-
ске тоже Всевышний помог?

- И он помог, и я постарался. 
Канунников идеально простре-
лил справа - мне оставалось толь-
ко вверху опередить Бруну Ал-
веша. Он потом до финального 
свистка от досады зубами скри-
пел.

- Кто из форвардов вам нра-
вится больше остальных?

- Тьерри Анри. Какая мощь, 
дух! Я видел, как он один раз с 
пятью соперниками на плечах 
пяткой забил. А по стилю мне 
ближе Майкл Оуэн - невысокий, 
шустрый, смекалистый.

- А из российских кого бы 
выделили?

- Аршавина с его игрой на 
Еurо-2008. Жаль, пока не уда-
лось с ним познакомится.

- Может, еще в «Зените» вмес-
те поиграть доведется?

- Был бы счастлив. Хотя счи-
таю, что Андрею нужно до пос-
леднего в нынешней команде 
играть.

- А вам?
- Об этом судить не мне.

Александр ЛЬВОВ
Томск - Москва

ФУТБОЛ

Евгений СТАРИКОВ: 
«СЫГРАТЬ В «ЗЕНИТЕ» 

С АРШАВИНЫМ? ЗАМАНЧИВО!»

18 июня. Химки. «Динамо» - «Томь» - 3:0. Евгений СТАРИКОВ (справа) и Андрей ВОРОНИН.

В этом сезоне нападающий «Томи» 
заставил заговорить о себе не только 

потому, что он единственный 
американец в премьер-лиге

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Времена, когда российский 
чемпионат был идеальной 
средой для размножения 

всевозможного рода прохинде-
ев, пытавшихся вершить свои 
делишки на невспаханных про-
сторах нашего футбола, кану-
ли в Лету. Нет, и сегодня гово-
рить, что наша премьер-лига 
кристально чиста, увы, не при-
ходится, однако масштабы плу-
товства стали скромнее, а ис-
полнение - качественнее. Белы-
ми нитками по черному больше 
никто не шьет - это не только 
неэффективно, но и опасно для 
собственной репутации, которая 
в век модернизации и европеи-
зации в большой цене. 

Невыгодно пропускать через 
клубную казну десятки «талан-
тов» из Буркина-Фасо, Зимбаб-
ве или Конго, чтобы потом под-
бирать крохи, падающие от их 
перепродажи. Непрактично пач-
ками закупать безродных сербов 
и чехов, а затем «решать вопро-
сы» с их агентами, глупо «просто 
по приколу» подписывать конт-
ракт с гражданином Барбадоса. 
Экзотика нынче не в моде. И хо-
тя люди из не самых футбольных 
стран время от времени к нам 
заезжают, их появление вполне 
оправданно. Австралиец Уилк-
шир - неотъемлемая часть «Ди-
намо», американец Стариков - 
восходящая звезда «Томи», а ка-
надец Дикьяра слишком молод, 
чтобы делать относительно него 
какие-то выводы. Ну а если гово-
рить в целом, то сейчас российс-
кая премьер-лига - это не Мукун-
ку, Огунанья, Яжич и Даль Кан-
то, а Кураньи, Кришито, Роберто 
Карлос и Вагнер Лав. Возможно, 
лет через пять уровень имен ста-
нет еще выше. 

А вообще, знаете, можно 
сколько угодно костерить де-
льцов прошлого - толку от это 
все равно мало, - но нужно при-
знать: порой их деятельность 
приносила массу положитель-
ных эмоций, рождая немало ку-
рьезов, многие из которых име-
ли имена, фамилии и статусы 
футболиста высшего дивизиона 
чемпионата России. По транс-
ферной политике некоторых 
клубов можно даже вводить фа-
культативный школьный курс 
под названием «Занимательная 
футбольная география».

Вот, например, «Ростов». Хо-
роший, самобытный клуб, но так 
сложилось, что его руководите-
ли в разные времена привозили 
на берега Дона представителей 
всех континентов, кроме Австра-
лии и Антарктиды. Кто-то, вро-
де замбийца Гифта Кампамбы, 
становился лидером команды, 
другие, как Уэсли Чарльз, уро-
женец затерявшегося в Карибс-

ком море крошечного государс-
тва Сент-Винсент и Гренадины, 
проводили несколько месяцев в 
дубле, а потом исчезали в неиз-
вестном направлении. Результа-
ты не так важны - главное, что в 
2004-2005 годах команда боль-
ше походила на этнографичес-
кий музей, чем на футбольный 
коллектив. 

А помните «Факел»? Казалось 
бы, Воронеж - старый губерн-
ский город, столица Черноземья, 
а все туда же. Знакомьтесь, Мо-
хамед Камара, Сьерра-Леоне. В 
высшем дивизионе этот загадоч-
ный африканец появился на по-
ле только один раз, на одиннад-
цать минут. Только представьте 
- его ведь надо было найти, при-
везти из охваченного алмазной 
войной Фритауна, заключить 
соглашение, выплатить подъ-
емные… и все ради одиннадцати 
минут и желтой карточки. Если 
полазить по древним воронеж-
ским сайтам, то можно найти 
заметку, где не без гордости на-
писано: «20-летнего футболиста 
уже приглашали в сборную стра-
ны». После этого «Факел», кстати, 
стал поразборчивее, и следую-
щим африканцем оказался небе-
зызвестный конголезец Жерар 
Мукунку - тот самый, которого 
Олег Романцев однажды назвал 
«хорошим». У него карьера сло-
жилась лучше - за два сезона в 
первом дивизионе он провел 61 
матч и забил один гол. 

Не Африкой единой жили се-
редняки нашего чемпионата. Хо-
рошо запомнились два предста-
вителя КНДР, непонятно каким 
образом оказавшиеся в 2006 го-
ду в «Крыльях Советов». Звали 
молодцов Ли Кван Мен и Цой 
Мин Хо. Но если последний хо-
тя бы провел один официальный 
матч в премьер-лиге, то первый 
не отметился и этим. Единствен-
ная память о нем - фотография 
в бежевой футболке на клубном 
сайте.  

А двумя годами ранее в «Куба-
ни» появился первый в истории 
российского футбола канадец 
(Дикьяра из «Крыльев» - второй). 
Правда, носил он хорватское имя 
Анте и не менее хорватскую фа-
милию Яжич. Запомниться же 
успел тем, что 23 октября 2004 
года вышел на замену в матче 
против «Торпедо» за минуту до 
конца первого тайма и, остав-
шись во время перерыва на по-
ле, чтобы размяться, на ровном 
месте получил травму. А в нача-
ле следующего года у него на ба-
зе «Кубани» прямо из тумбочки 
неизвестные украли 13 тысяч 
долларов, которые он в тот же 
день получил в клубной кассе. 
Заявление в милицию ничего не 
дало, и в расстроенных чувствах 
Яжич навсегда покинул Россию. 
А вы говорите - Никезич…

18 СТРАН, ИМЕВШИХ ПО ОДНОМУ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЮ В ЧЕМПИОНАТАХ РОССИИ

Страна Игрок Клубы Годы Игры Голы
Малави Исо КАНЬЕНДА Ростов, Локомотив 2003-07 110 20
Мали Драман ТРАОРЕ Локомотив, Кубань 2006-10 99 20
Эквадор Кристиан НОБОА Рубин 2007-11 95 21
Австралия Люк УИЛКШИР Динамо 2008-11 78 2
Гамбия Эбрима СИЛЛА Рубин 2003-05 47 4
Шотландия Гарри О’КОННОР Локомотив 2006-07 33 7
Буркина-Фасо Ибрагим ГНАНУ Алания 2010 25 2
Ирландия Эйден МАКГИДИ Спартак 2010-11 21 3
США Евгений СТАРИКОВ Томь 2010-11 21 2
Боливия Хуан Карлос АРСЭ Терек 2010 20 -
Швейцария Элдин ЯКУПОВИЧ Локомотив 2006-07 20 -25
Алжир Раис М’БОЛИ Крылья Советов 2011 16 -24
Нигер Уву Мусса МААЗУ ЦСКА 2009 15 3
Греция Юркас СЕЙТАРИДИС Динамо 2005 8 -
Швеция Юнас ВАЛЛЕРСТЕДТ Торпедо-Металлург 2003 2 -
Панама Альберто БЛАНКО Алания 2005 2 -
Дания Микаэль ЛУМБ Зенит 2010 2 -
Сьерра-Леоне Мохамед КАМАРА Факел 2001 1 -

ЭТНОГРАФИЧЕСКАЯ 
ЭКСПЕДИЦИЯ

Январь 2002 года. Турция. Сбор «Спартака». 
Новичок красно-белых Жерар МУКУНКУ.

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЦЕНТР. 12-й тур. Спартак Тм - Са-

лют - 2:3 (Григорьев, 65. Жидких, 67 - 
Бурмистров, 2, 43, 50). 2000. Лидер ед-
ва не упустил победу, ведя по ходу матча 
3:0. Главный тренер Белгорода Максим 
Васильев признался, что это была пер-
вая «валидольная» игра «Салюта»: «По-
теряли концентрацию, расслабились и 
едва не поплатились за это. Да и я сде-
лал неправильные замены». (Анатолий 
МАРТЫНОВ) Сокол - Губкин - 2:0 (Се-
ров, 65, 70). 1800. Витязь - Локомотив - 
1:1 (Родин, 64, с пенальти - Якушев, 44). 
Удаление: Титов, 74 (Л). 1500. Авангард 
- Металлург Лп - 1:2 (Саргсян, 8, с пе-
нальти - Кутьин, 21. Подымов, 44). Уда-
ление: Тимошин, 85 (А). 5100. Зенит Пн 
- Подолье - 0:1 (Столбовой, 3). 700. Ме-
таллург-Оскол - Звезда Рз - 2:3 (Ша-
талов, 46. Дегтев, 72 - Бухаров, 26, 90. 
Плиев, 83). Нереализованный пеналь-
ти: Кудрин, 54 (М) - мимо. Удаление: 
В.Имреков, 56 (З). 2800. Калуга - Руси-
чи - 1:1 (Третьяков, 12, в свои ворота - 
Поляков, 84). 1100.
 И В Н П М О
 1. Салют 12 9 1 2 25-9 28
 2. Металлург Лп 12 6 3 3 20-16 21
 3. Авангард 12 6 2 4 20-13 20
 4. Витязь 12 5 5 2 17-14 20
 5. Русичи 12 5 4 3 16-14 19
 6. Губкин 12 4 4 4 14-14 16
 7. Калуга 12 3 7 2 12-12 16
 8. Звезда Рз 12 4 2 6 15-19 14
 9. Металлург-Оскол 12 3 4 5 9-16 13
10. Подолье 12 3 4 5 10-13 13
11. Зенит Пн 12 3 4 5 4-7 13
12. Сокол 12 2 5 5 15-20 11
13. Спартак Тм 12 2 4 6 11-15 10
14. Локомотив Лс 12 1 7 4 8-14 10

Бомбардир: РОДИН (Витязь), САР-
ГСЯН (Авангард Кур) - 8.

ВЕТЕРАНЫ
МОСКВА. 10-й турнир «Негасну-

щие звезды». Кому за 50». 6-й этап. 
Июньский тур начался с поздравлений 
юбиляров: 80 лет исполнилось заслужен-
ным мастерам спорта динамовцу Викто-
ру Цареву и спартаковцу Анатолию Иль-
ину. Группа А. ЦСКА - Торпедо - 1:3 
(А.Еманов - Алексахин-2, Литвинов). Ло-
комотив - Торпедо - 0:2 (Алексахин-2). 
Локомотив - ЦСКА - 0:1 (Копейкин). 
Группа Б. Спартак - Арбитр - 4:1 (Хи-
диятуллин-2, Бугай-2 - Зуев). Динамо 
- Арбитр - 1:1 (Загребаев - Кротенко). 
Динамо - Спартак - 2:1 (Загребаев-2 
- Шавло). Матч за 3-е место. ЦСКА - 
Спартак - 2:0 (Копейкин, Гладышев). 
Финал. Торпедо - Динамо - 0:0. Пе-
нальти - 2:0 (Носков, Литвинов). Капи-
тану «Торпедо» Сергею Гришину был вру-
чен «июньский кубок Анатолия Ильина 
- Виктора Царева», а также «кубок Ники-
ты Симоняна для самой результативной 
команды тура». Лучшими игроками в ко-
мандах признаны: Алексахин («Торпедо»), 
Якубик («Динамо»), Болдырев (ЦСКА), Хи-
диятуллин («Спартак»), Зуев («Арбитр»), 
Алексей Ильин («Локомотив»).

По традиции подарки  получили име-
нинники июня: Ринат Дасаев, Сергей 
Сафронов, Виктор Куликов и Геннадий 
Ефанов (оргкомитет).

После шести туров впереди ЦСКА, 
а список бомбардиров с 13 голами воз-
главляет спартаковец Виталий Бугай. 
(Борис ДУХОН)

ХРОНИКА
ВЛАДИКАВКАЗ. Сегодня исполня-

ется 50 лет Борису Дзасохову, историку 
по образованию, а по призванию - фут-
больному менеджеру. На протяжении 20 
лет, в том числе в чемпионском 1995-м, 
он работал администратором «Алании». 
Поздравления от «СЭ»!

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
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- Что думаете о новом рулевом 
самарской команды?

- За Кобелева рад: приятно, 
когда наши клубы возглавляют 
отечественные специалисты.

- Способен ли Кобелев спас-
ти «Крылья»?

- Задача одна - совместны-
ми усилиями оставить команду 
в премьер-лиге. Желаю Андрею 
удачи в Самаре, хотя это будет 
нелегкий хлеб. Но он наверняка 
знает, на что идет, и готов к ис-
пытаниям.

- Кобелева сватали едва ли 

не во все клубы премьер-лиги, 
где появлялась вакансия главно-
го тренера. Как думаете, поче-
му он в итоге выбрал самарский 
вариант?

- Почему у него не «срослось» 
раньше и «срослось» теперь, мне 
неизвестно. Это знает только 
предлагающая сторона и тот, 
к кому предложение обращено. 
Есть также нефутбольные мо-
менты, которые влияют на при-
нятие решения. Здесь сложно 
что-то сказать.

- Поговаривали, Кобелев 

предъявлял работодателям завы-
шенные финансовые требования. 
Такое возможно?

- Даже если предъявил - это 
его право. Ничего тут удивитель-
ного нет - ни плохого, ни хоро-
шего. Нормальный момент. По-
чему Кобелев должен получать 
меньше иностранца, который 
работал в команде до него за бе-
шеные деньги? Почему должен 

соглашаться на пять гривенни-
ков?

- Каковы шансы Кобелева 
сохранить прописку «Крыльям» в 
премьер-лиге?

- Не забывайте - еще целый 
чемпионат впереди! Заканчи-
вайся первенство в нынешнем 
году, тогда это уже была бы ав-
ральная ситуация, любой тур 
мог бы повлиять на судьбу ко-

манды. А сейчас есть такой за-
пас, что - ой-ой! Можно и чудес 
натворить и опять упасть... Вре-
мени хватит.

- Тем более предстоят еще две 
дозаявочные кампании.

- Вот именно. Раз тренера 
пригласили на роль спасателя, 
он, естественно,  поставит воп-
рос о доукомплектовании.

Алексей ЩУКИН

1 июля 2011 года4

ФУТБОЛ

Общая таблица
 И В Н П М О Р
 1. Спартак 44 31 9 4 113-23 102 43
 2. Локомотив 44 29 9 6 117-40 96 42
 3. Динамо 44 25 11 8 100-45 86 37
 4. Чертаново 45 25 9 11 97-43 84 36
 5. ЦСКА 43 25 10 8 91-36 82 36
 6. Локомотив-2 45 13 11 21 35-94 50 26
 7. Химки 45 9 10 26 37-88 37 19
 8. ФШМ 44 9 5 30 36-109 26 13
 9. Смена 44 5 10 29 34-94 25 12
10. Торпедо 44 5 6 33 29-117 18 11

1994 год
 И В Н П М О Р
 1. Спартак 9 7 2 0 21-5 23 10
 2. ЦСКА 9 6 3 0 23-7 21 9
 3. Динамо 9 5 2 2 27 -18 17 8
 4. Локомотив-2 9 4 3 2 12-18 15 7
 5. Локомотив 9 4 2 3 15-11 14 6
 6. Чертаново 9 2 3 4 13-13 9 5
 7. Химки 9 1 3 5 7-13 6 4
 8. ФШМ 9 2 2 5 8-16 5 3
 9. Смена 9 1 2 6 6-19 5 2
10. Торпедо 9 1 2 6 6-18 2 1

1995 год
 И В Н П М О Р
 1. Локомотив 8 7 0 1 17-6 21 10
 2. Спартак 8 6 2 0 23-3 20 9
 3. Чертаново 9 5 1 3 18-10 16 8
 4. Химки 9 3 2 4 9-13 11 7
 5. Локомотив-2 9 3 2 4 6-13 11 6
 6. ЦСКА 8 4 1 3 11-10 10 5
 7. Динамо 9 1 6 2 10-12 9 4
 8. Торпедо 8 1 2 5 5-12 5 3
 9. ФШМ 8 2 1 5 8-16 4 2
10. Смена 8 1 1 6 5-17 4 1

1996 год
 И В Н П М О Р
 1. Динамо 8 7 1 0 24-1 22 10
 2. Спартак 9 6 2 1 29-5 20 9
 3. Локомотив 9 6 2 1 36-12 20 8
 4. Чертаново 9 6 1 2 31-7 19 7
 5. ЦСКА 8 5 1 2 14-6 16 6
 6. ФШМ 9 4 0 5 12-19 12 5
 7. Локомотив-2 9 1 3 5 4-25 6 4
 8. Смена 9 1 2 6 8-25 5 3
 9. Химки 9 1 2 6 7-32 5 2
10. Торпедо 9 0 0 9 5-38 0 1

1997 год
 И В Н П М О Р
 1. Чертаново 9 7 1 1 21-7 22 10
 2. Локомотив 9 6 3 0 22-3 21 9
 3. Спартак 9 6 2 1 19-6 20 8
 4. Динамо 9 6 1 2 24-8 19 7
 5. ЦСКА 9 3 3 3 14-10 12 6
 6. Локомотив-2 9 2 3 4 5-17 9 5
 7. Торпедо 9 2 1 6 8-27 7 4
 8. Смена 9 1 3 5 5-15 6 3
 9. ФШМ 9 1 2 6 5-19 5 2
10. Химки 9 1 1 7 4-15 4 1

1998 год
 И В Н П М О Р
 1. ЦСКА 9 7 2 0 29-3 23 10
 2. Локомотив 9 6 2 1 27-8 20 9
 3. Динамо 9 6 1 2 15-6 19 8
 4. Спартак 9 6 1 2 21-4 19 7
 5. Чертаново 9 5 3 1 14-6 18 6
 6. Химки 9 3 2 4 10-15 11 5
 7. Локомотив-2 9 3 0 6 8-21 9 4
 8. Смена 9 1 2 6 10-18 5 3
 9. Торпедо 9 1 1 7 5-22 4 2
10. ФШМ 9 0 0 9 3-39 0 1

«КЛУБНАЯ ЛИГА - «СПОРТ-ЭКСПРЕСС». Высший дивизион первенства Москвы среди СДЮСШОР и ДЮСШ

Девятый тур «Клубной лиги- 
«СЭ» определил располо-
жение команд на два бли-

жайших месяца. В июне у боль-
шинства юных футболистов, не 
задействованных в сборных, лет-
ние каникулы. А позже ребята 
отправляются на сборы и трени-
ровочные турниры. Возобновит-
ся чемпионат 27 августа.

Лидерами в летние отпуска 
отправились спартаковцы, ко-
торые всего на один зачетный 
балл опередили в таблице «Ло-
комотив».

- Первое место по итогам кру-
га досталось красно-белым спра-

ведливо, - считает Старцев. - Ко-
манды школы очень сильно про-
вели вторую четверть турнира, 
обошли «Локомотив», а в очных 
встречах разгромили железнодо-
рожников с общим счетом 13:1. 
Однако не обошлось и без везе-
ния, ведь ситуация в группе лиде-
ров менялась с каждым туром. О 
том, какое упорное идет соперни-
чество, говорит хотя бы тот факт, 
что первые места в пяти старших 
возрастных группах претенден-
ты на победу в сезоне - «Спартак», 
«Локомотив», «Динамо», «Черта-
ново» и ЦСКА - распределили по-
ровну. При этом ни одна из ко-

манд не может считаться безо-
говорочным фаворитом. Лидеров 
и их преследователей разделяют 
максимум три очка, чаще - и того 
меньше. Не менее напряженная 
борьба - в нижней части турнир-
ной таблицы, где ФШМ, «Смена» 
и «Торпедо» выясняют, кому из 
них придется уступить место по-
бедителю премьер-группы.

- Чемпионат оправдывает ожи-
дания?

- В спортивном плане он, как 
я уже заметил, получается на-
пряженным и интересным. Да, 
есть группа лидеров, которые по 
классу превосходят своих сопер-
ников из нижней части табли-
цы. Но практически в каждом 
туре случаются небольшие сен-
сации, приятные для нас, орга-
низаторов. У фаворитов, для ко-
торых каждое очко на вес золота, 

их время от времени отбирают 
даже аутсайдеры. А в турнире 
футболистов 1994 года рождения 
команда второго отделения «Ло-
комотива», которое базируется в 
Перове, вообще опережает пер-
вую команду «Локо». Запомнил-
ся очный поединок этих команд, 
который завершился боевой ни-
чьей 2:2. Все это говорит о том, 
что уровень футболистов, пусть 
и медленно, растет. А значит, 
Клубная лига выполняет глав-
ную функцию - воспитывает иг-
роков, способных выступать на 
самом высоком уровне. Не сто-
ит забывать и о том, что с самых 
первых туров ребята играют на 
качественных полях, при про-
фессиональном судействе. Так 
что и в организационном плане 
от участников чемпионата пока 
нет серьезных нареканий.

Напомним, что в девятом туре 
одним из центральных поедин-
ков стала встреча ЦСКА и «Ди-
намо». Два матча завершились 
вничью, встреча игроков 1996 
г.р. перенесена на сентябрь, а 
самые старшие и самые млад-
шие команды армейцев одержа-
ли уверенные победы над бело-
голубыми. Старшие благодаря 
этому продлили беспроигрышую 
серию. А футболисты 1998 г.р., 
которые также не проигрывают 
с начала сезона, оторвались от 
«Локо» на рекордные три очка. 
Однако эти достижения не поз-
волили ЦСКА обогнать футболь-
ную школу «Чертаново». Новые 
претенденты на победу в лиге, 
уже обыгравшие армейцев в оч-
ном противостоянии, удержали 
четвертую строчку в таблице об-
щего зачета.

В прошедшие выходные завершился первый круг 
летнего первенства столичных футбольных школ. 
Его итоги подвел генеральный директор Московской 
федерации футбола Александр Старцев.

НА СЕРЕДИНЕ ДИСТАНЦИИ ЛИДИРУЕТ «СПАРТАК»

КОБЕЛЕВ СТАЛ 11-м ТРЕНЕРОМ «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»
«Крылья Советов» - один из 5 клубов, принимавших участие во всех 20 чемпионатах России в высшем 

дивизионе. За это время самарцев возглавляли всего 10 тренеров (Анатолий Кикин был исполняющим 
обязанности на протяжении четырех встреч в сезоне-1994, а Владимир Кухлевский - одной в 2009 году). 
Обладателем большинства рекордов (по количеству проведенных матчей, побед, поражений, забитых и 
пропущенных мячей, набранных очков) остается Александр Тарханов. (Вадим КРЫЛОВ)

Главные тренеры «Крыльев Советов» в чемпионатах России
                Тренер Сезоны И В Н П Мячи О %
Виктор АНТИХОВИЧ 1992-93 64 19 23 22 61-74 80 41,7
Валерий БОГДАНОВ 1994 7 1 2 4 4-13 5 23,8
Анатолий КИКИН 1994 4 0 1 3 1-6 1 8,3
Александр АВЕРЬЯНОВ 1994-98 147 46 41 60 147-199 179 40,6
Александр ТАРХАНОВ 1999-2003, 07, 10-11/12 192 65 47 80 222-245 242 42,0
Гаджи ГАДЖИЕВ 2004-06 90 34 21 35 116-120 123 45,6
Сергей ОБОРИН 2007 20 6 5 9 20-25 23 38,3
Леонид СЛУЦКИЙ 2008-09 54 20 18 16 70-57 78 48,2
Владимир КУХЛЕВСКИЙ 2009 1 0 0 1 1-2 0 0,0
Юрий ГАЗЗАЕВ 2009-10 19 4 3 12 15-33 15 26,3
ВСЕГО  598 195 161 242 657-774 746 41,6

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГАКАК ДЕЛА?

- Как восприняли назначе-
ние?

- Оно стало для меня полной 
неожиданностью, - признался 
корреспонденту «СЭ» 37-летний 
любимец пермских болельщи-
ков. - Звонок президента клуба 
Венцислава Стефанова с пред-
ложением возглавить команду 
застал меня врасплох.

- Но после того как один из ста-
рейших болгарских клубов занял 
в чемпионате 11-е место, смена 
тренера, наверное, напрашива-
лась?

- Возможно, но вот того, что 
выбор падет именно на меня, 
никак не предполагал. Понача-
лу страшно разволновался, взял 
время на размышление, но как-
то быстро привык к этой мысли 
- и согласился. Подумал: это хо-
роший шанс, который грех не 
использовать, тем более что хо-
рошо знаю игроков, а они - меня. 
Я собирался на тренерскую ра-
боту, но начать ее хотел в качес-
тве ассистента в хорошем клубе. 
Кстати, в «Амкаре» мне пообеща-
ли эту должность, даже что-то 
прописали в контракте, но пос-
ле смены клубного руководства 
неожиданно предложили пора-
ботать вторым в молодежном со-
ставе. Мне это показалось не ин-
тересным - вот и решил еще по-

играть в Болгарии. Повезло, что 
опять пригласили в столичный 
клуб, в «Славию», которая когда-
то дала мне путевку в российс-
кую премьер-лигу (оттуда Кушев 
перешел в «Шинник», за кото-
рый выступал в 2003-2004 го-
дах. - Прим. «СЭ»). 

- Но на поле вы за «Славию» 
выходили не слишком часто. 
Почему?

- Травмы преследовали. В 
чемпионате Болгарии сыграл 
всего семь матчей и еще четы-
ре в Кубке, в финале которого 
мы уступили софийскому ЦСКА 
- 0:1. Видимо, настало время за-
канчивать. Руководство «Сла-
вии» обещало мне провести в 
начале нового сезона прощаль-
ный матч.

- Об «Амкаре» часто вспоми-
наете?

- За результатами пермской 
команды в чемпионате слежу 
постоянно, если удается, смот-
рю ее матчи по интернету. Часто 
созваниваюсь с бывшими пар-
тнерами. В общем, в курсе всех 
событий в Перми. А вспоминаю 
и говорю об «Амкаре» только хо-
рошее. Да и как иначе, если, не-
смотря на возраст, в Перми я 
провел свои лучшие футбольные 
годы. Как не вспоминать наше 
4-е место в чемпионате-2008, 

финальный матч на Кубок Рос-
сии с ЦСКА в том же году. Можно 
сказать, это был пик моей карье-
ры. У меня остались прекрасные 
отношения не только с игроками 
«Амкара», но и с руководителя-
ми клуба, со всеми, кто там ра-
ботает. Переживаю за команду 
не меньше, чем когда был ее иг-
роком. Испытал настоящую эй-
форию, когда «Амкар» обыграл 
«Локомотив», «Спартак». Очень, 
правда, расстроен тем, что на 
трибунах «Звезды» стало меньше 
зрителей, и не могу понять поче-
му. Ведь мы привыкли и в самые 
трудные времена ощущать под-
держку пермских болельщиков.

- Бытовых проблем в Перми не 
испытывали?

- Мне все нравилось: город, 
команда, болельщики. Настро-
ение всегда было хорошим, мо-
жет быть, поэтому и игра час-
то удавалась, и забивал поря-
дочно.

- Если бы вам предложили на 
выбор работу в Болгарии или Рос-
сии, на чем бы остановились?

- Я - болгарин и сейчас очень 
доволен тем, что получил пре-
стижную должность в популяр-
ном клубе. Но недавно со «Сла-
вией» летал в Самару на това-
рищеский матч с «Крыльями 
Советов», который мы сыграли 
вничью - 1:1. И хотя это была не 
Пермь, почувствовал себя в Рос-
сии, где отыграл восемь сезонов, 
как дома. 

Павел АЛЕШИН

Лучший бомбардир «Амкара» в российской 
премьер-лиге по окончании прошлого сезона 

вернулся в софийскую «Славию», а недавно сменил 
Эмила Велева на посту ее главного тренера

Мартин КУШЕВ: 
«ЗА «АМКАР» 

ПЕРЕЖИВАЮ НЕ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ КОГДА ТАМ ИГРАЛ»

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Если кто не знает, Кубок Америки - старей-
ший из существующих международных 
турниров: он на 44 года старше чемпиона-

та Европы. Действующий обладатель трофея - 
сборная Бразилии, которая четыре года назад 
выиграла его в Венесуэле. В финале со счетом 
3:0 была разгромлена Аргентина, и практичес-
ки все 90 минут за пентакампеонов тогда отбе-
гал нападающий ЦСКА Вагнер Лав. 

На этот раз самое пристальное внимание 
российских болельщиков будет, по всей ви-
димости, приковано к аргентинцам, в составе 
которых числятся сразу двое представителей 
«Спартака» - Маркос Рохо и Николас Пареха. 
Впрочем, не только этим интересна команда 
Серхио Батисты, признающаяся большинством 
специалистов главным фаворитом турнира. 

В последний раз успех в Кубке Америки 
сборная Аргентины праздновала в 1993 году. 
Казалось бы, не так давно, но наступившая за-
тем эра Бразилии, выигравшей за десять лет 
четыре континентальных трофея, стерла из 
памяти болельщиков воспоминания о слав-
ных временах. И хотя «альбиселесте» наряду с 
Уругваем остается самой титулованной в этом 
турнире командой (14 побед), комплексы, за-
ложенные поколением Роналдо, с каждым го-
дом в аргентинцах только крепчают. 

Впрочем, задетое самолюбие и жажда мести 
- не единственные козыри Аргентины. Не стоит 
забывать, что Copa America справедливо счи-
тается одним из самых «домашних» соревно-
ваний в мире. Бразилия и Уругвай выиграли 
все чемпионаты, проводившиеся на их земле, 
у Аргентины - шесть побед на восьми домаш-
них турнирах, и даже Колумбия единственный 
титул в 2001 году завоевала в родной Боготе на 
стадионе «Эль Кампин». 

Кроме того, у аргентинцев впервые за дол-
гое время практически идеально подобранный 
состав. Конечно, есть определенные вопросы, 
но сейчас их гораздо меньше по сравнению с 
тем, что было перед чемпионатом мира, когда 
команду собрал Диего Марадона. Во-первых, в 
команду вернулись Дзанетти и Камбьяссо. Во-
вторых, нет Демикелиса и Отаменди, ставших 
основными козлами отпущения за разгром в 
четвертьфинале ЧМ-2010 от Германии. Отце-
пил Батиста и других неудачников южноафри-
канской кампании - Гутьереса, Болатти, Гарсэ, 
Клементе Родригеса, Макси Родригеса, Посо, 
ветеранов Верона и Палермо. Впрочем, пос-
ледний все равно завершил карьеру, так что он 
не в счет, как и Вальтер Самуэль, который весь 
сезон залечивал травмы.

 Заменить их призван внушительный испан-
ский легион - Габриэль Милито («Барселона»), 
Гарай, Гаго (оба - «Реал»), Банега («Валенсия»), 

а также «англичанин» Сабалета («Манчестер 
Сити»), «бельгиец» Билья («Андерлехт») и, как 
мы уже говорили, двое «россиян» - Пареха и 
Рохо. Все они, напомним, за чемпионатом ми-
ра следили в качестве зрителей, поэтому мо-
тивация у них должна быть в полном порядке. 
Короче говоря, масштаб преобразований ви-
ден очень хорошо. 

Если говорить о стартовом составе сегод-
няшнего матча с Боливией, который состоится 
в Ла-Плате, то он, судя по всему, будет выгля-
деть так: вратарь Ромеро, защитники Дзанет-
ти, Бурдиссо, Г.Милито, Рохо, полузащитни-
ки Банега, Маскерано и Камбьяссо, нападаю-
щие Лавесси, Месси и Тевес. Представьте на 
минуточку сидящих в запасе Ди Марию, Игуа-
ина, Агуэро - и вообразите всю мощь и разно-
образие аргентинской атаки. Трепещи, Боли-
вия! Ведь помимо прочего Аргентина должна 
как следует отомстить за поражение 1:6, слу-
чившееся 1 апреля 2009 года. 

Бразилия, провалившаяся, как и Аргенти-
на, в Южной Африке, также существенно об-
новила ряды. В команде Ману Менезеса вы 
не найдете главного неудачника ЧМ-2010 Фе-
липе Мелу. Нет там и таких людей, как Мишел 
Бастос, Кака и Жилберту Силва. Из нападаю-
щих вообще остался только Робинью. Компа-
нию ему теперь составляют не Луис Фабиану, 
Нилмар и Графите, а Алешандре Пату, Неймар 
и Фред. Особое внимание специалисты призы-
вают обратить на 21-летнего хавбека Гансу из 
«Сантоса», которого уже называют новым Кака. 
Кстати, доверенный ему десятый номер тоже о 
чем-то говорит. Во всяком случае, посмотреть 
за молодой бразильской командой, явно стро-
ящейся под домашний чемпионат мира, будет 
крайне любопытно. 

А вот Уругвай свой состав сохранил практи-
чески полностью. Да и какой смысл его менять, 
если эти футболисты - новое золотое поколе-
ние уругвайского футбола? Все герои чемпио-
ната мира на месте. И трио нападающих Фор-
лан - Суарес - Кавани, и пара защитников Лу-
гано - Годин, и оба Перейры - Макси и Альваро, 
бороздящие правый и левый фланги. Форвард-
ветеран Себастьян Абреу, переживающий вто-
рую молодость в «Ботафого», тоже поехал в Ар-
гентину. Ну а главное, у команды тот же главный 
тренер - социалист-геварист Оскар Табарес. 

Не стоит забывать и о так называемых ко-
мандах «второго эшелона». Уверен, как всег-
да крепко выступит Херардо Мартино со сво-
им Парагваем, наверняка сверкнут колумбийс-
кие алмазы - Фалькао и Гуарин, немало хлопот 
доставит соперникам Чили и ее лидер Алек-
сис Санчес, за которым охотится пол-Евро-
пы. Нам с вами любопытно будет последить 
и за Эквадором, точнее, за выступающим там 
еще одним «россиянином» - Кристианом Но-
боа из «Рубина». 

В любом случае скучно не будет. Впереди 
нас ждет почти месяц сумасшедшего латино-
американского футбола. «СЭ» будет вниматель-
но следить за всеми перипетиями сражений на 
аргентинских полях. 

Группа А

АРГЕНТИНА
БОЛИВИЯ

КОЛУМБИЯ
КОСТА-РИКА

1 июля
Аргентина - Боливия

2 июля
Колумбия - Коста-Рика

6 июля
Аргентина - Колумбия

7 июля
Боливия - Коста-Рика

10 июля
Колумбия - Боливия

11 июля
Аргентина - Коста-Рика

Группа B

БРАЗИЛИЯ
ЭКВАДОР

ВЕНЕСУЭЛА
ПАРАГВАЙ

3 июля
Бразилия - Венесуэла

Парагвай - Эквадор
9 июля

Бразилия - Парагвай
Венесуэла - Эквадор

13 июля
Парагвай - Венесуэла

Бразилия - Эквадор

Группа С

УРУГВАЙ
ЧИЛИ
ПЕРУ

МЕКСИКА
4 июля

Уругвай - Перу
Чили - Мексика

8 июля
Уругвай - Чили
Перу - Мексика

12 июля
Чили - Перу

Уругвай - Мексика

СТРАНЫ-ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ 
КУБКА АМЕРИКИ

Титулы     Страна                                                Годы
14 Аргентина 1921, 1925, 1927, 1929, 1937, 1941, 1945, 1946,
  1947, 1955, 1957, 1959 (весна), 1991, 1993
14 Уругвай 1916, 1917, 1920, 1923, 1924, 1926, 1935, 1942,
  1956, 1959 (зима), 1967, 1983, 1987, 1995
 8 Бразилия 1919, 1922, 1949, 1989, 1997, 1999, 
  2004, 2007
 2 Парагвай 1953, 1979
 2 Перу 1939, 1975
 1 Боливия 1963
 1 Колумбия 2001

ЛУЧШИЕ БОМБАРДИРЫ 
В ИСТОРИИ КУБКА АМЕРИКИ

Голы Игрок Годы выступлений
17 ЗИЗИНЬЮ Бразилия 1942, 1945, 1946, 1949, 
  1953, 1957
17 Норберто МЕНДЕС Аргентина 1945, 1946, 1947
15 Северино ВАРЕЛА Уругвай 1937, 1939, 1942
15 Теодоро ФЕРНАНДЕС Перу 1935, 1937, 1939, 1941, 
  1942, 1947
13 АДЕМИР Бразилия 1945, 1946, 1949, 1953
13 Габриэль БАТИСТУТА Аргентина 1991, 1993, 1995
13 ЖАИР РОСА ПИНТУ Бразилия 1945, 1946, 1949
13 Хосе Мануэль МОРЕНО Аргентина 1941, 1942, 1947
13 Хектор СКАРОНЕ Уругвай 1917, 1919, 1923, 1924, 
  1926, 1927, 1929
12 Роберто ПОРТА Уругвай 1939, 1941, 1942, 1945
12 Анхел РОМАНО Уругвай 1916, 1917, 1919, 1920, 
  1921, 1922, 1924, 1926

Сегодня в Аргентине стартует главный турнир года среди национальных сборных - Copa America-2011. 
В нем примут участие 10 южноамериканских команд и приглашенные сборные Мексики и Коста-Рики.

COPA AMERICA-2011

СКУЧНО НЕ БУДЕТ!

Главные надежды сборной Бразилии на Copa America Алешандре ПАТУ и НЕЙМАР 
(справа). Последний, кстати, по окончании турнира переберется в один из мощных 
европейских клубов.

Буэнос-Айрес. Тренировка сборной 
Аргентины. Маркос РОХО (справа) 
и Эстебан КАМБЬЯССО готовятся 
к старту в Copa America.
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Мнением о назначении нового главного тренера «Крыльев Советов» поделился известный российский специалист

Сергей ГОРЛУКОВИЧ: 
«КОБЕЛЕВ НАВЕРНЯКА 

ГОТОВ К ИСПЫТАНИЯМ»

«Спорт-Экспресс» 
можно читать 

и перечитывать, как 
книгу, по нескольку раз.

А приложения к нему 
и специальные выпуски - тем более.

По всем вопросам можно обращаться 
по телефону: (495) 796 91 50

Говорят, газета живет один день. Мы с этим не согласны!
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ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1960 год. Часть первая

Окончание. 
Начало - в № 143 от 30 июня

СОГЛАСНО ЗАКОНУ ГЕГЕЛЯ
В нем изложена главная при-

чина реорганизации: «Президи-
ум Центрального совета счита-
ет, что существующий порядок 
розыгрыша первенства стра-
ны в настоящее время не удов-
летворяет возросшим задачам 
развития футбола. В соревно-
ваниях по классу «А» принима-
ет участие ограниченный круг 
футболистов 12 команд. Это 
стало тормозом для роста спор-
тивного мастерства большого 
количества молодежи, вырос-
шей за последние годы в массо-
вых футбольных соревнованиях, 
и затрудняет отбор и подго-
товку лучших футболистов в 
составы сборных команд стра-
ны. В розыгрыше звания чемпи-
она СССР принимают участие 
команды только четырех рес-
публик, что сужает всесоюзное 
значение соревнований».

Предпринята очередная по-
пытка (на сей раз успешная) 
превратить футбольный чем-
пионат в демонстрацию друж-
бы народов СССР. Весьма сим-
волично, что документ увидел 
свет в день 80-летия «выдаю-
щегося интернационалиста» и 
«наилучшего друга» всех наро-
дов Страны Советов товарища 
Сталина. 

Внешним поводом, побуди-
тельным мотивом затеянной ре-
формы стало неудачное выступ-
ление олимпийцев и ведущих 
столичных клубов в междуна-
родных играх, о чем говорилось 
в преамбуле: «Поражение сбор-
ной олимпийской команды СССР 
в отборочном матче с Болгари-
ей, неудовлетворительное вы-
ступление московских команд 
«Динамо», «Спартака», «Торпе-
до» и других в международных 
встречах свидетельствуют о 
том, что не извлечены уроки из 
выступления сборной команды 
СССР в первенстве мира 1958 
года».

Сановники, руководствуясь 
открытыми Гегелем и заимство-
ванными у него Марксом зако-
нами диалектики, были увере-
ны: количественные изменения 
(увеличение класса «А» чуть ли 
не вдвое) неизбежно приведут к 
изменениям качественным.

ПРЕНЕБРЕГАЯ 
СПОРТИВНЫМ 
ПРИНЦИПОМ 

Какими критериями руко-
водствовались реформаторы, 
отобравшие 10 из 101 команды 
класса «Б» (соревнования про-
водились в семи зонах), опре-
делить невозможно. По одному 
месту получили РСФСР, Укра-
ина и еще восемь союзных рес-
публик. Из них только ленин-
градский «Адмиралтеец» был 
зачислен в высший класс не по 
протекции, а по спортивным по-
казателям (выиграл дополни-
тельный турнир с участием че-
тырех лучших российских ко-
манд класса «Б») и в какой-то 
мере ереванский «Спартак» - по-
бедитель третьей зоны.

Среди двух десятков укра-
инских команд начальствен-
ный перст указал на харьковс-
кий «Авангард», третьего в одной 
из зон. Не меньше оснований 
обосноваться среди сильнейших 
имел его «тезка» «Авангард» ни-
колаевский и армейцы Одессы 
(третьи места в первой и четвер-
той зонах), больше - винницкий 
«Локомотив», выигравший тур-
нир в четвертой зоне. 

Пренебрегая спортивным 
принципом, в высший класс пе-
ревели прибалтов в полном со-
ставе, бакинский «Нефтяник», 
представителей Белоруссии и 
Казахстана. А из Средней Азии 
высокой чести удостоили толь-
ко Узбекистан. 

ДИСКРИМИНАЦИЯ
За что подвергли «дискрими-

нации» коллективы Таджикис-

тана, Туркмении и Киргизии? 
Почему не нашлось им места в 
братской футбольной семье со-
ветских народов? Именно тад-
жики (ленинабадский «Памир») 
выиграли турнир в шестой зо-
не, опередив персонально при-
глашенных ташкентский «Пах-
такор» (4-е место) и «Кайрат» 
(6-е место).

Непонятно, по какой причине 
обошли вниманием фрунзенский 
«Спартак» (8-е место), в то время 
как «Даугава» и «Нефтяник» с худ-
шими показателями (соответс-
твенно 11-е и 12-е места в своих 
зонах) пригласительные билеты 
получили? Вот и спросить бы об 
этом руководителю киргизской 
федерации футбола товарищу 
Ясенину у главы физкультурно-
го ведомства Романова. А Ясе-
нин, выступая на пленуме Фе-
дерации футбола, вместо того 
чтобы поставить вопрос ребром 
или «вдарить» по-товарищески 
в лоб: Почему, мол? Как же так. 
Что ж такое! - пошел другим пу-
тем: оробел, стушевался, слез-
но просил смилостивиться, за-
числить фрунзенский «Спартак» 
в высший класс. И «убедитель-
ный» аргумент, демонстрирую-
щий силу и мощь лучшей кир-
гизской команды, выложил: «7 
ноября - праздник 42-й годовщи-
ны был. И во Фрунзе для наших 
зрителей был праздник, когда 
к нам приехали ветераны фут-
бола Москвы. Всех желающих не 
смогли разместить на трибу-
нах... А с чем ушли после первого 
тайма? Они ушли при счете 2:0 
в пользу «Спартака». Во втором 
тайме они технически и такти-
чески нас обыграли. А ведь наши 
едва не ушли от поражения, про-
играв 2:3. Значит, люди играть 
могут, и играть могут неплохо. 
Может, стоит перевести «Спар-
так» в класс «А»?»

Романов отреагировал мо-
ментально: «Когда этим вете-
ранам будет под 60, вы их обя-
зательно обыграете. Вот тогда 
и поговорим» (ГАРФ. Фонд 9570, 
опись 2, дело 2896). Продолжать 
дискуссию после убийственной 
романовской фразы смысла не 
имело. Но вопрос об ущемлении 
прав трех среднеазиатских рес-
публик остался открытым.

БЕЗ СТРЕССОВ 
И НЕРВОТРЕПКИ

Впервые чемпионат Совет-
ского Союза провели в два эта-
па. На первом - два двухкруго-
вых турнира по 11 участников 
в каждом, на втором количество 
турниров увеличилось вдвое. В 
главном по три лучшие команды 
предварительного этапа разыг-
рывали места с первого по шес-
тое. Тоже в два круга. Во втором 
- с 7-го по 12-е места, в третьем 
- с 13-го по 18-е, в последнем - с 
19-го по 22-е. На заключитель-
ном отрезке команды освобож-
дались от груза очков, добытых 
на предварительном. 

С классом «А» расставалась 
худшая российская команда. 
Слабейшей украинской предсто-
ял переходной матч с сильней-
шим коллективом республики 
класса «Б». Представителям ос-
тальных республик гарантиро-
валась полная безопасность.

Теоретически класс «А» мог-
ла покинуть команда, занявшая 
девятое место. Вновь попирал-
ся спортивный принцип? Пус-
тяки. Зато сохранялось наци-
ональное многоцветие. Таким 
образом, на заключительном 
этапе большинство участников 
(помимо бьющихся за «металл» 
и двух российских клубов, ре-
шавших между собой гамлетов-
ский вопрос) оказались на по-
ложении курортников: ни тебе 
стрессов, ни нервотрепок, ни го-
ловной боли. Резвись на свежем 
воздухе, пинай мяч в свое удо-
вольствие, поправляй здоровье, 
радуйся жизни!

НА ТРЕЗВУЮ ГОЛОВУ
Положение о чемпионате 

приняли на Президиуме Феде-
рации футбола в канун ново-

годнего праздника, 30 декабря. 
Собственно, праздником офици-
ально являлся день 1 января. 31 
декабря, если на него не выпада-
ло воскресенье, был обычным, 
будничным. Люди (преимущес-
твенно женщины) после трудо-
вого дня, потолкавшись в очере-
дях, бежали домой, чтобы успеть 
к полуночи накрыть «поляну». 
Пили ночью и весь первый но-
вогодний день. А второго - с бо-
дуна на работу. Не давали раз-
гуляться строителям коммуниз-
ма. Их ждали великие трудовые 
свершения. Об уровне произво-
дительности труда в постново-
годний день статистика умал-
чивает.

А 30 декабря Положение ус-
пели принять на трезвую, не за-
туманенную вредными парами 
голову. Вот несколько из него 
пунктов.

Спортивные общества и ве-
домства обязали до 1 марта вне-
сти на покрытие расходов по 
проведению чемпионата денеж-
ную сумму. Для команд класса 
«А» составляла она 20 тысяч руб-
лей, «Б» - вдвое меньше.

Каждому футболисту выда-
вали личную карточку и билет 
участника первенства. Первую 
он обязан предъявлять судье пе-
ред началом матча, вторая да-
вала ему право бесплатно по-
сещать все футбольные сорев-
нования союзного значения и 
международные встречи. 

Командам класса «А» разре-
шили заявлять не более 27 иг-
роков, «Б» - 16. Коллективам, от-
давшим футболистов в первую и 
вторую (олимпийскую) сборные, 
позволили дополнительно доза-
являть игроков по числу моби-
лизованных в национальные ко-
манды страны. У дублеров воз-
растной предел - 23 года. 

Все места при равенстве оч-
ков (кроме первого - чемпиона 
выявляли в дополнительном 
матче или турнире) определя-
лись: 

а) по лучшему соотношению 
мячей; б) большему числу при-
званных в сборную игроков; в) 
личным встречам. При равенс-
тве всех показателей в дело всту-
пал жребий.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫМ КУРСОМ
Награды призерам, метал-

лические и бумажные, полага-
лись те же, что и прежде. Удос-
таивались медалей и дипломов 
сыгравшие не менее 50 процен-
тов турнирных матчей. Послаб-
ление сделали членам сборной 
СССР: им достаточно было про-
вести 40 процентов встреч. Ме-
ра вынужденная. Количество 
календарных матчей в сравне-
нии с предыдущими сезонами 
возросло в два с половиной ра-
за - с 132 до 322. Каждый раз ос-
танавливать чемпионат из-за 
международных встреч с учас-
тием клубов и сборной, как это 
делали ранее, значило растя-
нуть турнир на два года. С 12 
командами еле успевали.

Потому и ввели новшество: 
график движения команд по тур-
нирному пути остается незыбле-
мым, переносы запрещены (еже-
годные обещания оставались на 
бумаге, а в 60-м, представьте се-
бе, слово сдержали. Фантасти-
ка!). На отдельных участках, ког-
да сборная, следуя собственно-
му расписанию, переходила на 
параллельные рельсы, некото-
рые команды вынуждены бы-
ли обходиться без сильнейших 
игроков. Катастрофы не случи-
лось, и чемпионат благополуч-
но в срок прибыл на конечную 
станцию, и сборная задачу вы-
полнила. Если бы все парагра-
фы Положения так скрупулез-
но исполнялись!

О МЕБЕЛИ, ГОРЯЧЕЙ ВОДЕ 
И ЧАШКЕ ЧАЯ

Хотя бы этот. «Дирекция ста-
диона обязана обеспечить по-
ле с травяным покровом уста-
новленных размеров, раздевал-
ку с удобной мебелью и макетом 
футбольного поля, душ с горя-

чей водой... Постоянные места 
для тренеров, запасных фут-
болистов». 

Судьям должны предоста-
вить необходимый инвентарь, 
кронциркуль (для измерения мя-
чей), по два комплекта флажков, 
свистков, лыжных костюмов и 
бутс, бланки для протоколов, два 
мяча для игры в дневное время и 
два белых - в вечернее, при элек-
трическом освещении. В пере-
рыве командам и судьям пола-
гались чай, фруктовая и мине-
ральная вода.

И о врачах должны позабо-
титься - комнату им со спец-
оборудованием и медикамента-
ми выделить.

Под написанным угроза: «Ес-
ли поле не отвечает предъяв-
ленным требованиям, игра пе-
реносится на нейтральное по-
ле или поле соперника».

Игры только в классе «А» про-
водились на 20 стадионах 17 го-
родов. Все они соответствовали 
предъявляемым требованиям? 
Знаю точно: угрозу переноса 
матча ни разу не исполнили.

Я уже не говорю о качестве 
стадионного чрева - меблиро-
ванных комнатах, горячей воде 
и чае с минералкой. Жалоб в свя-
зи с увеличением спортобъек-
тов стало намного больше.

ОПОЗДАЛ - 
ОСТАЛСЯ БЕЗ ЖИЛЬЯ 

Требования к принимающей 
стороне: обеспечение бесплат-
ным автобусом для доставки 
приезжих команд и судей с вок-
зала (или аэропорта) в гостини-
цу и обратно, на стадион и в гос-
тиницу в оба конца. Предостав-
ление поля для тренировок по 
два - три часа ежедневно.

Требования к гостям. При-
езжие команды и судьи долж-
ны (для собственного блага) «не 
позднее, чем через два дня сооб-
щить телеграммой дату при-
езда для бронирования гостини-
цы. В случае опоздания претен-
зии не принимаются».

Хорошенькое дело. Теле-
грамма не дошла, затерялась, 
почтальон что-то напутал. Что 
тогда?! Ночевать в зале ожида-
ния или на выделенном (если 
выделено) для тренировок по-
ле, коли погода позволит? По-
хожие случаи были. Не проще, 
заранее зная о дате встречи, за-
бронировать места в гостинице 
без каких-либо предваритель-
ных условий.

Еще один пункт, очень важ-
ный: «Если матч не доигран из-
за необеспечения порядка на 
стадионе, хозяину поля засчи-
тывается поражение независи-
мо от результата игры, при ко-
тором она была прервана».

Давно пора. События пос-
ледних лет, когда буйство бо-
лельщиков никоим образом не 
отражалось на очковом благо-
получии хозяев, вынудили на-
чальников пойти на этот шаг. 
Не станет ли он еще одним 
мертворожденным? Дистан-
ция между принятым законом 
и его исполнением - огромно-
го размера. Традиция в стране 
такая, с особым усердием ны-
не чтимая. Как-то будет в этот 
раз? Извлекут, наконец, кара-
тельный меч из ножен? Пожи-
вем - увидим.

«ДЕЛО» 
СТАНИСЛАВА СТАДНИКА

Перед началом сезона, в пе-
риод миграции футболистов, го-
ловной боли, особенно работни-
кам футбольной федерации, хва-
тало. Они постоянно находились 
между молотом и наковальней: 
созданным ими Законом и дав-
лением власть имущих, то и де-
ло вынуждавших закон престу-
пать. Не уронить авторитета в 
неравной схватке футбольным 
деятелям было крайне затруд-
нительно, о чем мы не раз писа-
ли. Приведу еще один характер-
ный пример.

После отказа в регистрации в 
классе «А» ленинабадскому «Па-

миру» за ведущего его форвар-
да Станислава Стадника, моло-
дого и одаренного футболиста, 
вступили в ожесточенную схват-
ку две республики - Казахстан и 
Узбекистан. Стадник наблюдал 
бой со стороны. Полностью до-
верившись судьбе, написал за-
явление в обе команды - «Кай-
рат» и «Пахтакор». Отдался воле 
волн: куда вынесет, там и оста-
нется. 

Учитывая, что Стадник - 
уроженец Ташкента, Президи-
ум Федерации футбола СССР 
разрешил ему переход в «Пахта-
кор». Федерация футбола Казах-
стана опротестовала решение 
старших товарищей, ссылаясь 
на личное желание Стадника 
играть за «Кайрат». Вызванный 
на заседание союзной футболь-
ной федерации игрок версию 
казахских функционеров под-
твердил, изъявив при этом го-
рячее желание грызть гранит 
науки в одном из вузов (без раз-
ницы) Алма-Аты. Аргумент бес-
проигрышный, непотопляемый 
(умные, бывалые дяди научи-
ли?). Отказать молодому чело-
веку, стремящемуся повысить 
образовательный и культурный 
уровень, никто бы не посмел. 
Стадник вновь получил добро. 
Поле боя осталось за «Кайра-
том».

Шараф РАШИДОВ - 
Валентин ГРАНАТКИН - 1:0

«Пахтакор» военных дейс-
твий не прекратил. Он лишь 
видоизменил их формы и пере-
шел к «партизанским» действи-
ям. Судя по дальнейшему раз-
витию событий, довольно ус-
пешным. В последних числах 
марта, дней за десять до нача-
ла первенства, несостоявший-
ся студент, видимо, соблазнен-
ный посулами узбекских бос-
сов, отослал письмо Николаю 
Романову, в коем просил высо-
кого физкультурного сановни-
ка разрешить переход в «Пах-
такор». Одновременно мать 
Стадника обратилась с анало-
гичной просьбой к... первому 
секретарю ЦК КП Узбекистана 
Шарафу Рашидовичу Рашидо-
ву. Смелая, самоотверженная, 
решительная женщина.

Что вынудило футболиста 
метаться между столицами двух 
республик, неизвестно. Но тер-
пению чиновников пришел ко-
нец. Зная о содержании писем 
матери и сына и догадываясь о 
неисчерпаемых возможностях 
первого человека Узбекиста-
на, они осмелились прекратить 
метания непоседливого футбо-
листа: «СТК считает поведение 
т.Стадника неправильным и 
не находит возможным разре-
шить ему переход в команду 
«Пахтакор» Ташкент».

Стадник, чувствуя за собой 
крепкие тылы, мягко говоря, 
пренебрег решением футболь-
ных властей и за два дня до от-
крытия чемпионата демонстра-
тивно покинул лагерь «Кайра-
та». 

Федерация футбола, проявив 
изрядное мужество и принци-
пиальность, за демонстратив-
ный демарш наказала Стадни-
ка - запретила ему играть в ко-
мандах мастеров в течение года, 
бросив тем самым прямой вызов 
Шарафу Рашидовичу. Реакция 
Рашидова на карательный вер-
дикт ведомства Валентина Гра-
наткина, равно как и последу-
ющее развитие событий, оста-
лась вне поля внимания автора. 
О неисчерпаемых возможностях 
секретаря ЦК партии Узбекиста-
на можно судить по результату: 
прошло чуть больше месяца пос-
ле вынесенной годичной дисква-
лификации, и Стадник сыграл 
в календарном матче в составе 
«Пахтакора». 

О других переходах, тренерс-
ких перестановках, подготовке к 
сезону клубов и сборной расска-
жу во второй главе. Планирую 
и тяжеленный, громоздкий со-
став с 22 «вагонами» в дальний 
путь отправить.

РАСШИРИТЬ И УГЛУБИТЬ!
Пятилетие относительной стабильности в нашем футболе прервало 21 декабря 1959 года 

постановление Президиума Центрального совета спортивных обществ и организаций СССР 
«Об итогах футбольного сезона 1959 года и проведения розыгрыша первенства СССР в 1960-1962 г.г.»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ЧМ-2011

Юношеские сборные. Финальный 
турнир. Матчи 1/8 финала. Узбекис-
тан - Австралия - 4:0 (Махсталиев, 11. 
Хакимов, 40. Чэпман, 66, в свои ворота. 
Ярбеков, 89). Удаления: Томбидес, 59. 
Камара (оба - Австралия), 90+1. В четвер-
тьфинале в ночь на 5 июля узбекистанцы 
сыграют с уругвайцами. Бразилия - Эк-
вадор - 2:0 (Адемилсон, 16. Лео, 87). В 
качестве резервного арбитра матч обслу-
живал Алексей Николаев. В следующем 
раунде бразильцы встретятся с японца-
ми. Конго - Уругвай - 1:2 (Бингуила, 53 
- Морейра, 65. Г.Сильва, 86). Япония - 
Новая Зеландия - 6:0 (Исиге, 20, 22. 
Хаякава, 32, 80. Колвей, 42, в свои воро-
та. Минамино, 56).

ЧМ-2014
Отборочный турнир. Азия. Пред-

варительный раунд. Первые матчи. 
Малайзия - Тайвань - 2:1. Вьетнам - Ма-
као - 6:0. Монголия - Мьянма - 1:0. Бан-
гладеш - Пакистан - 3:0. Афганистан - 
Палестина - 0:2. Шри-Ланка - Филиппи-
ны - 1:1. Непал - Восточный Тимор - 2:1. 
Камбоджа - Лаос - 4:2. Ответные матчи 
пройдут 2 и 3 июля. 

АНГЛИЯ
Владелец «Бирмингема» гонконгский 

бизнесмен Карсон Йонг был задержан 
полицией у себя на родине по обвинению 
в отмывании денег. Председатель прав-
ления клуба Питер Панну уже заявил, что 
расследование не имеет никакого отно-
шения к «Бирмингему» и не должно ска-
заться на его деятельности. Напомним, 
Йонг приобрел «Бирмингем» в 2009 го-
ду и сейчас владеет 23,3 процента ак-
ций «синих». (АР)

***
«Тоттенхэм» в ближайшее время 

пополнит состав 20-летним нападаю-
щим Антонио Педросой из мексиканс-
кого клуба «Хагуарес». Футболист пе-
реберется в Лондон на правах свобод-
ного агента. Педроса родился в Англии, 

и его семья живет на Туманном Альбио-
не. Форвард рассматривался как канди-
дат в сборную Англии для участия в чем-
пионате мира для игроков до 20 лет, ко-
торый пройдет этим летом в Колумбии, 
но не попал в окончательный состав. 
(Sky Sports)

***
«Сандерленд» усилился нападаю-

щим молодежной сборной Англии Кон-
нором Уикхэмом, ранее выступавшим 
за «Ипсвич». Сумма сделки составила 
8 миллионов фунтов, контракт с 18-лет-
ним игроком подписан на четыре года. В 
борьбе за Уикхэма «Сандерленд» опере-
дил такие клубы, как «Ливерпуль» и «Ар-
сенал». (ВВС)

ИСПАНИЯ
«Барселона» продлила контракт с 

полузащитником Тиагу Алькантарой. 
Новое соглашение рассчитано на два 
года и истекает летом 2015-го. 20-лет-
ний футболист дебютировал в осно-
ве «Барсы» в мае 2010-го, а в прошлом 
сезоне провел в чемпионате Испании 
12 матчей и забил два мяча. В соста-
ве молодежной сборной страны он на 
прошлой неделе стал чемпионом Ев-
ропы. (Reuters)

ИТАЛИЯ
«Фиорентина» пополнила состав бра-

зильским защитником Ромулу, ранее вы-
ступавшим у себя на родине за клуб «Ат-
летику Паранаэнсе». Контракт с 24-лет-
ним футболистом заключен на три года. 
В текущем чемпионате Бразилии Ромулу, 
выступающий на правом фланге, провел 
восемь матчей. (Football Italia)

***
«Болонья» приобрела вратаря «Ба-

ри» Жана-Франсуа Жилле. Сумма сдел-
ки составила 1,4 миллиона евро. 32-лет-
ний бельгиец выступал за «Бари» с 2000 
года, проведя более 350 матчей, од-
нако после вылета клуба в серию В не 
захотел играть в низшем дивизионе. 
(Football Italia)

ФРАНЦИЯ
«Лилль» заключил трехлетние конт-

ракты с 28-летним вратарем нигерийской 
сборной Винсентом Эньеамой и чешским 
защитником Давидом Розегналом, кото-
рый провел в клубе минувший чемпионс-
кий сезон, будучи арендованным у «Гам-
бурга». В игровой биографии чеха, кото-
рому на этой неделе исполняется 31 год, 
значатся также «Брюгге», «ПСЖ», «Нью-
касл» и «Лацио». Он участвовал в ЧМ-2006 
и двух последних Euro. Эньеама же пос-
ледние пять лет отыграл в чемпионате 
Израиля: два сезона - в клубе «Бней Ие-
гуда» и три - в «Хапоэле» из Тель-Авива. 
Причем в 2009 году он был признан в Из-
раиле лучшим футболистом. Голкипер - 
участник чемпионатов мира 2002 и 2010 
годов, а также четырех последних фи-
нальных турниров Кубка Африки. (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ)

***
Эмир Спахич остается игроком «Мон-

пелье», несмотря на желание расстаться, 
озвученное как им, так и клубом. «Монпе-
лье» готов отпустить боснийца не меньше 
чем за 2 миллиона евро и только за пре-
делы Франции. Предложение из Катара 
игрок отмел. (L’Equipe)

***
«Марсель» достиг принципиально-

го соглашения с «Бордо» и Алу Диар-
ра о переходе в свои ряды этого полу-
защитника французской сборной, ко-
торому в середине июля исполнится 30 
лет. Клуб из столицы Средиземноморья 
объявил о предстоящей сделке на офи-
циальном сайте. Сумма трансфера оце-
нивается в 5 миллионов евро. У Диарра 
остается один год контракта с «Бордо», 
который прошлым летом, когда его так-
же обхаживал «Марсель», получил обе-
щание от руководства «Жирондинцев», 
что будет отпущен, если клуб снова ос-
танется без путевки в Лигу чемпионов. 
(L’Equipe)

***
«Тулуза» огласила приход в команду 

из «Трабзонспора» 28-летнего нападаю-

щего Юмюта Бюлюта, немного игравшего 
за сборную Турции. Неделей ранее ряды 
«Фиалок» пополнились 26-летним серб-
ским правым защитником Павле Нинко-
вым, который был капитаном «Црвены 
Звезды». (tfc.info) 

БЕЛЬГИЯ
«Андерлехт» довел до конца сдел-

ку о трансфере из «Брюгге» Рональда 
Варгаса, хотя, по утверждениям бель-
гийской La Derniere Heure, в последние 
дни в борьбу за атакующего полузащит-
ника якобы серьезно вступил московс-
кий «Локомотив». Футболист сборной 
Венесуэлы заключил контракт по схе-
ме «3+1», и в «Андерлехте» рассчиты-
вают, что он заменит перешедшего в 
«Анжи» Мубарака Буссуфу. «Теперь у 
нас три звезды: Лукаку, Билья и Вар-
гас», - заявил президент брюссельско-
го клуба Роже Ванден Сток. «Андерлех-
ту» венесуэлец обошелся в 2,5 милли-
она евро.

«Если бы мы попытались приобрес-
ти Варгаса восемь месяцев назад, когда 
игрок был на пике формы, он нам точно 
стоил бы 7-8 миллионов», - считает гене-
ральный директор брюссельцев Херман 
ван Холсбек. Стоимость полузащитника 
упала в связи с травмой колена, которая 
не позволит ему играть до сентября-ок-
тября, а также резким ухудшением его от-
ношений с «Брюгге», из которого южно-
американец решил уйти во что бы то ни 
стало. (dhnet.be)

УКРАИНА
Обыграв на австрийском сборе 

«Маккаби» из Хайфы - 2:0 (голы на сче-
ту Мхитаряна и Алекса Тейшейры), до-
нецкий «Шахтер» вышел победителем 
турнира SalzburgerLand Cup, в котором 
также участвовали венская «Аустрия» 
и бухарестский «Рапид». Мирча Лучес-
ку задействовал в матче с израильским 
клубом 20 футболистов. Капитан юно-
шеской сборной России Роман Емель-
янов провел на поле весь второй тайм. 
(Юрий ЮРИС)

ШОТЛАНДИЯ
24-летний нападающий сборной Из-

раиля Омар Дамари заключил трехлет-
нее соглашение с шотландским «Сел-
тиком». В качестве компенсации пре-
дыдущий клуб Дамари «Маккаби» П-Т 
получит 2,25 миллиона фунтов стерлин-
гов за 70 процентов прав на игрока. (Эли 
ШВИДЛЕР)

ИЗРАИЛЬ
Конфликтная ситуация между дву-

мя совладельцами тель-авивского «Ха-
поэля» может в конечном итоге стоить 
обладателю Кубка Израиля места в 3-м 
отборочном раунде Лиги Европы. Выяс-
няется, что «Хапоэль», как и другие клу-
бы, был обязан отправить в УЕФА фор-
мальную документацию, включающую в 
себя структуру и список дирекции клуба 
и имена сотрудников, обладающих пра-
вом подписи. «Разборки» между сов-
ладельцами «Хапоэля» Мони Арэлем и 
Эли Табибом достигли на данный мо-
мент апогея и находится на рассмотре-
нии в судебных инстанциях. Каждая из 
сторон требует включить в список своих 
людей, и, скорее всего, «Хапоэлю» при-
дется надеяться на отсрочку со сторо-
ны УЕФА. В случае невыполнения фор-
мальностей израильский клуб ожидает 
крупный денежный штраф либо диск-
валификация на нынешний сезон. (Эли 
ШВИДЛЕР)

МЛС
Клуб МЛС «Торонто» заключил кон-

тракты сразу с двумя известными в Ев-
ропе ветеранами - 34-летним немецким 
хавбеком Торстеном Фрингсом и 32-лет-
ним голландским нападающим Данни Ку-
вермансом. Фрингс, долгое время быв-
ший капитаном «Вердера», провел 79 
матчей за сборную Германии, в составе 
которой принимал участие в ЧМ-2002, 
ЧМ-2006 и ЧЕ-2008. Куверманс послед-
ние четыре года выступал за ПСВ. На его 
счету четыре матча за сборную Голлан-
дии. (Reuters)

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Женщины. Плей-офф 
1/4 финала. ЛАТВИЯ - РОССИЯ - 72:83

БАСКЕТБОЛ

Выход сборной России в полуфинал ЧЕ обеспечил ей 
как минимум участие в олимпийской квалификации

Антон СОЛОМИН из Лодзи

Сейчас у нашей команды есть 
два пути в Лондон, причем 
на обоих ей осталось одер-

жать по две победы. Первая до-
рога сколь коротка, столь и слож-
на: стать чемпионами Европы (то 
есть выиграть полуфинал и фи-
нал) и попасть на Олимпиаду на-
прямую. Второй путь - через меж-
континентальную квалификацию 
с участием 12 сборных. Этот тур-
нир пройдет с 25 июня по 1 ию-
ля 2012 года на площадке одной 
из участвующих в нем команд. И 
вот здесь не отобраться на Игры 
будет просто стыдно - учитывая, 
что из 12 команд путевки в Лон-
дон получат пять (для сравнения: 
в аналогичном турнире у муж-
чин будут разыграны всего три 
олимпийские лицензии). Причем 
в этой квалификации не будет ни 
чемпионок мира американок, ни 
будущих победителей ЧЕ-2011 
и других континентальных пер-
венств (скорее всего, Австралии 
и Бразилии), ни провалившихся в 
Польше испанок и белорусок, ко-
торые обязательно составили бы 
серьезную конкуренцию сборной 
России будущим летом…

В олимпийском квалифика-
ционном турнире примут учас-
тие команды, которые в этом го-
ду займут: 

- 2 - 5-е места на чемпиона-
те Европы;

- 2 - 4-е места на чемпионате 
Америки;

- 2 - 3-е места на чемпионатах 
Азии и Африки;

- 2-е место на чемпионате 
Океании.

Эти 12 сборных на первом эта-
пе будут разбиты на 4 группы по 
3 команды в каждой. Из каждой 
тройки в плей-офф выходят по 
две команды - то есть для продол-
жения борьбы, скорее всего, хва-
тит одной победы в двух матчах. А 
вторую победу, необходимую для 
попадания на Игры-2012, коман-
дам надо будет одержать в 1/4 
финала квалификации. Победи-
тели этих матчей получат путев-
ки в Лондон сразу (и не будут ра-
зыгрывать между собой места с 
1-го по 4-е), а проигравшие сра-
зятся за последнюю олимпийс-
кую вакансию в полуфиналах и 
финале за 5 - 8-е места.

Напомним, ранее президент 
РФБ Александр Красненков не 
исключал, что Россия подаст за-
явку на проведение межконти-
нентальной квалификации, если 
наша сборная туда попадет.

А вот главный тренер россий-
ской сборной Борис Соколовс-
кий категорически не согласил-
ся с тем, что программа-минимум 
на этом ЧЕ выполнена:

- Сборная России этой побе-
дой обеспечила себе участие как 
минимум в олимпийской квали-
фикации. Что чувствуете в связи 
с этим? - спросили Соколовского 
иностранные журналисты.

- Мы настолько невыразитель-
но играли до этого, что сейчас пе-
ред сборной России может стоять 
только одна цель: выиграть чем-
пионат Европы.  Поэтому для нас 
этот турнир только начинается. В 
свое время, когда я изучал спор-
тивную психологию, встретился с 
понятием «уровень притязаний». 
Конечно, не знаю, как сложатся 
оставшиеся две игры - полуфи-
нальная и, надеюсь, финальная. 
Но могу сказать одно: уровень 
притязаний девушек, тренерс-
кого штаба и мой лично соответс-
твует задаче, которую поставила 
федерация. Все мы воспринима-
ем это как государственное зада-
ние. Так что груз с плеч не упал, 
а только начал наваливаться. По-
этому предстоит еще больше ра-
ботать, тщательнее готовиться 
к играм.

- Неужели ни разу даже не про-
мелькнула мысль: «Выиграем у 
Латвии - и как минимум попадем 
в квалификацию»?

- Как на духу: не хочу об этом 
думать. Потому что сейчас не-
льзя опираться на это. Нашим 
фундаментом должны быть хо-
рошая подготовка и благоприят-
ный микроклимат в команде. На-
до смотреть вперед, а не на то, что 
уже сделано. И потом, для наших 
девушек непривычно бороться 
за какие-то медали, кроме золо-
тых. И если я сейчас скажу им: 
«Мы свое дело сделали, теперь мо-
жем играть свободно», - то сразу 
в их глазах превращусь в мелкого 
жулика, который довольствуется 
четвертым местом.

- Чем обусловлен выход Вид-
мер в стартовой пятерке?

- Мы хотели остановить сбор-
ную Латвии защитой, в которой 
Татьяна обычно сильна, хотя и 
допустила несколько мелких про-
колов. А уже потом усилить на-
падение, выпустив Кузину. Что 
в общем-то и получилось. Но тут 
есть и герои невидимого фронта. 
Хотел бы еще раз поблагодарить 
Свету Абросимову, которая, не-
смотря на незалеченную травму, 
билась, как настоящий капитан. 
Она играла на уколах, что назы-
вается, стиснув зубы.

- Вы довольны игрой коман-
ды?

- Роль тренера - она немного, 
извините за выражение, «жлоб-
ская». Он никогда не может быть 
доволен на сто процентов. Конеч-
но, были прекрасные отрезки, но 
случались и такие, над которыми 
надо работать. Но по большому 
счету ругать девушек не за что. 
Ошибки носили рабочий харак-
тер.

Лучший снайпер сборной 
России на ЧЕ-2011 Алена Дани-

лочкина (13,5 очка в среднем за 
матч) в поединке с Латвией вновь 
была на первых ролях. Именно с 
ее попадания через Алину Бабки-
ну с фолом начался рывок сбор-
ной России в первой четверти, 
после которого соперницы так и 
не смогли сравнять счет.

- Алена, с трибун сборную Рос-
сии было не узнать. А как с пло-
щадки?

- А я как раз команду узна-
ла. Так мы должны были играть 
всегда.

- Почему же не играли рань-
ше?

- Не знаю, что мешало. Види-
мо, сказалось то, что четверть-
финал - очень важный матч. Грех 
было проигрывать.

- А еще лучше наша сборная 
может играть?

- Наверное. Надеюсь, что на-
ши лучшие матчи еще впереди. 
Сегодня, например, не справи-
лись с лидером латвийской сбор-
ной, № 4 (Элиной Бабкиной. - 
Прим. А.С.). Она набрала много 
очков. Но, к счастью, у нас пош-
ли трехочковые.

- Второй матч подряд вы ста-
новитесь самой результативной в 
составе нашей сборной. Это раду-
ет?

- Конечно. Но партнершам за 
это тоже спасибо. Ведь ситуации-
то для броска создает именно ко-
манда. Слава богу, что получает-
ся забивать. Очень рада, что мои 
попадания помогают сборной по-
беждать.

- Баннер с изображением Льва 
Лещенко видели?

- Да. Нам очень понравилось. 
Но мы хотим настоящего. (Сме-
ется.)

- Поддержка трибун была ве-
ликолепной! - улыбнулась одна из 
героинь матча Марина Кузина. 
- Столько народу подъехало на 
плей-офф… Таинственное появ-
ление Льва Валерьяныча на три-
бунах, конечно, заставило улыб-
нуться всех игроков. Молодцы, 
что так здорово нас поддержи-
ваете. А по матчу… Дай бог, что-
бы мы и дальше продолжали так 
играть.

- Куда подевались традицион-
ные для сборной России многочис-
ленные потери? Сегодня их было 
всего восемь.

- А вы подождите пока. Еще не 
вечер. (Смеется.) Ну а если чест-
но, сегодня хотелось бы помень-
ше разговаривать и побольше ра-
доваться тому, что мы победи-
ли и оправдали возложенные на 
нас надежды. И семимильными 
шагами движемся к поставлен-
ной цели.

- Сегодня вы сразу несколь-
ко раз всего на пару сантиметров 
наступили на трехочковую дугу…

- А, ну это моя старая болезнь. 
Может быть, положить на трени-
ровке на линию что-нибудь нехо-
рошее, чтобы я боялась туда на-
ступить и бросала «настоящие» 
трехочковые? Согласна, обидно. 
Отдаешь много сил, чтобы от-
крыться на дуге, бросаешь, хо-
чешь всех порадовать трехочко-
вым попаданием, а потом бац! - 
и судьи засчитывают только два 
очка. Оказывается, на полсанти-
метрика наступила на дугу.

1/4 финала. Чехия - Хорватия - 
79:63 (21:13, 15:16, 31:11, 12:23). Ч: 
Витечкова (17). Х: Мандир (27). Вот 
как прокомментировал предсто-
ящий полуфинал Россия - Чехия 
главный тренер наших соперниц 
Любор Блажек:

- Россия для нас - традици-
онный оппонент, с которым мы 
пересекаемся довольно часто не 
только на чемпионатах мира и 
Европы, но и в подготовительных 
турнирах. Надеюсь, поражение 
от россиянок в группе стало по-
воротным для нашей команды. 
Мы поняли, что нельзя играть с 
недостаточной мотивацией и без 
воли к победе. После этого обыг-
рали Литву, а теперь и Хорватию. 
И новая встреча с Россией, где мы 
уже не будем иметь права на по-
ражение, станет для нас отлич-
ным испытанием. Постараемся 
не позволить их высокорослым 
игрокам беспрепятственно заби-
рать подборы. Также нужно будет 
активно обороняться на трехоч-
ковой дуге.

СОКОЛОВСКИЙ 
НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ 

МЕЛКИМ ЖУЛИКОМ

Среда. Лодзь. Латвия - РОССИЯ - 72:83. 
В атаке Марина КУЗИНА.
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КОНТРОЛИРУЕМАЯ ЯРОСТЬ
Завтра в Гамбурге пройдет бой чемпиона мира по версиям IBF и WBO Владимира Кличко и чемпиона мира по версии WBA Дэвида Хэя 

Александр БЕЛЕНЬКИЙ 
из Гамбурга

Недавно Владимир Клич-
ко сказал: мол, он очень 
рад тому, что по контрак-

ту Дэвид Хэй должен будет вый-
ти на ринг первым. Благодаря 
этому ему хотя бы раз не при-
дется ждать капризного и не-
предсказуемого британца, ко-
торый всюду и все время опаз-
дывает.

Хэй, кажется, серьезно за-
стращал всех. На публичной 
тренировке, которая прошла в 
среду, я раз десять слышал от 
разных людей сомнения отно-
сительно того, что бой вообще 
состоится. И это за три дня до 
поединка!

Кстати, на пресс-тренировку 
Хэй прибыл вовремя. Однако, 
если бы не прибыл вовсе - ник-
то и ничего не потерял бы. Этот 
хилый концерт можно было бы 
и пропустить. Во всяком случае, 
его «хэйовую» часть.

Сначала на ринг поднялся 
совсем юный юноша (представ-
лявший, как я понял из надпи-
си на его футболке, гамбургское 
радио) и начал голосом челове-
ка, который сомневается, что 
он на этом мероприятии хоть 
кому-то нужен, рассуждать на 
тему «как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались».

Честно говоря, я не очень его 
слушал, так как прямо передо 
мной расположилась куда бо-
лее колоритная личность: мо-
гучая немецкая фотографичес-
кая дама весьма немолодых лет 
с икрами, как у Ломоносова на 

известном портрете, у которой 
из-под ее коротенькой не по го-
дам и не по сложению юбочки 
все время вылетали какие-то 
предметы фото-обихода вроде 
крышек от объективов. Да-да, 
я не оговорился. Именно из-под 
юбки, и не спрашивайте меня, 
где они там находились и к че-
му крепились. Тщательнее изу-
чить этот вопрос мне, сами по-
нимаете, не позволило хорошее 
воспитание. 

Однако мы сюда все-таки 
собрались не на девочек смот-
реть. А мальчик, то есть Хэй, 
на этот раз опоздал всего минут 
на десять, чем, по-моему, всех 
очень удивил. Мне даже показа-
лось, что репортеров он застал 
несколько врасплох. Они его так 
рано не ждали. Знали бы, как 
мало работы у них будет!

Ненужный юноша, увидев 
Хэя, с большим удовольствием 
объявил о его приходе: он явно 
обрадовался тому, что ему боль-
ше не придется играть плохо да-
вавшуюся ему роль массовика-
затейника. Однако и сам Хэй 
выглядел так, как будто не знал, 
зачем сюда пришел и надо ли 
было это вообще делать. 

Публика, кстати, встрети-
ла его по большей части свис-
том, если не считать довольно 
многочисленных представите-
лей британской прессы. Ког-
да Хэй поднялся на ринг, они 
поприветствовали его еще раз 
- жидкими хлопками, на кото-
рые их любимец ответил такой 
улыбкой, как будто от аплодис-
ментов ему чуть не снесло кры-
шу вместе с потолком. Кажет-

ся, этому малому достаточно 
собственной любви к себе, кото-
рую он готов разделить со все-
ми, и ее так много, что хватит 
на всех.

В этот момент я получил по 
голове телекамерой и пару се-
кунд видел только искры из 
собственных глаз, а когда они 
немного рассеялись, увидел еще 
и смущенную физиономию ка-
кого-то оператора, который по-
пытался объяснить, что он не 
нарочно. Однако, судя по все-
му, я не очень много пропус-
тил. Хэй вяло дергался на рин-
ге, а потом и дергаться перестал 
- и затеял какие-то разговоры с 
представителями своей коман-
ды. Ну, конечно, мы ведь здесь 
собрались только для того, что-
бы посмотреть, как Хэй разго-
варивает в ринге. Я вот, напри-
мер, когда галопом несся с са-
молета на поезд, а потом еще на 
один поезд, а потом на такси, - 
только об этом и мечтал. Гово-
рящий Хэй - что может быть ин-
тереснее?

А Дэвид никуда не спешил. 
Он зачем-то разулся, а потом, 
вяло и долго подумав и пого-
ворив, обулся снова. После че-
го ему стали бинтовать руки. Я 
подумал, что, наверное, специ-
ально для того, чтобы бить по 
воздуху. Ну нельзя же бить по 
воздуху голыми руками - трав-
мироваться можно!

Тут в зал вошел Владимир 
Кличко и бросил на Хэя взгляд, 
который обещал ему ту еще лас-
ку. Честно говоря, даже не при-
помню, чтобы Владимир ког-
да-нибудь так смотрел на про-

тивника перед боем. Не знаю, 
хорошо это или плохо. Навер-
ное, все-таки хорошо, потому 
что это был не бесконтрольный 
гнев, выливающийся в «сумбур 
вместо бокса», который как раз и 
будет на руку Хэю, а хорошо кон-
тролируемая ярость. Так мне, во 
всяком случае, показалось.

А Хэй тем временем продол-
жал свою халтуру: слегка пры-
гал, слегка дергал руками. Чело-
век явно не хотел ничего делать 
- и не испытывал ни малейше-
го уважения к собравшимся в 
этом зале, в том числе и к со-
отечественникам, которых бы-
ло хоть отбавляй. Ну показал 
несколько хуков и апперкотов, 
еще дернулся и немного поухо-
дил в стороны (кстати, очень 
здорово).

Потом Хэй очень долго на-
девал перчатки. Надевал, на-
девал, надевал... Надел! И толь-
ко тут он сделал то единствен-
ное, что для него самого имело 
смысл. На ринг выскочил его 
тренер Адам Бут. На ногах у не-
го было что-то вроде кроссовок 
на платформах, а в руках он де-
ржал нечто вроде палки с наса-
женной на нее боксерской пер-
чаткой. 

Предсказать, что будет даль-
ше, было несложно. Бут вытя-
нул руку со своим приспособ-
лением вперед и стал якобы 
наносить им джебы, а Хэй кру-
жил вокруг него, пока, наконец, 
не «изловчился» и не «нанес» из 
стойки левши левый прямой. 
После этого потрясенный Бут 
взвизгнул, как поросенок, кото-
рого пришли резать, подбросил 

свою палку в воздух и подпрыг-
нул... Большого успеха это пред-
ставление у публики не имело. 
Даже у английской ее части. На 
сём Бут с Хэем покинули ринг.

В общем, единственное, что 
имело смысл во всем этом пред-
ставлении, так это то, что ста-
ло ясно: Хэй будет много дви-
гаться (а то это не было ясно до 
этого) и попытается работать 
на взрывных атаках, как он это 
иногда делал с Николаем Валуе-
вым. И это тоже было секретом 
Полишинеля. 

Удивило, что он все время 
работал в стойке левши. Но это, 
как я уже писал, по-моему, чис-
тый блеф. Никто не станет ло-
мать всю свою технику перед 
боем. Есть боксеры - как пра-
вило, скрытые левши, - кото-
рые умеют с пользой для себя 
менять стойки. Например, Фе-
ликс Штурм, который когда-то 
почти поставил в тупик Оскара 
Де Ла Хойю, когда в последних 
двух раундах их боя встал лев-
шой. Но это все-таки исключе-
ния, и Дэвид Хэй к ним не отно-
сится. К тому же он откровенно 
«недосылал» удары слева: имен-
но так, как это обычно делает 
правша, когда пытается сде-
лать из себя левшу.

Что это такое было? Повто-
рю: на мой взгляд, чистый блеф. 
Не будет Хэй работать левшой в 
этом бою. Разве что иногда вста-
вать в правостороннюю стойку, 
чтобы «попугать» Кличко. Пред-
ставить себе, что это был «двой-
ной блеф» (то есть Хэй исходил 
из того, что никто не поверит 
в то, что он будет работать лев-

шой, а он все-таки именно так 
и сделает), я не могу. Для тако-
го глубокого интеллектуала, как 
Хэй, это, как мне кажется, слиш-
ком тонкая работа. Может быть, 
правда, он попытается это сде-
лать в какой-то момент, но быс-
тро убедится в том, что Кличко 
не Бут и что для него самого та-
кие танцы могут закончиться 
быстро и печально.

Едва Хэй сошел с ринга, 
как туда направился Влади-
мир. Уже поднимаясь, он уви-
дел, что Хэй уходит из зала. «Эй, 
пятидесятый! Не уходи! Остань-
ся здесь!» - крикнул Владимир. 
Судя по всему, число «50» стало 
рекламным слоганом Кличко на 
этот бой. И весьма удачным. За 
свою карьеру он одержал 49 по-
бед нокаутом. Думаю, не нужно 
после этого объяснять, кому от-
веден пятидесятый номер?

Владимир, в отличие от Хэя, 
кобылу долго не красил. Он на-
глядно показал, что находит-
ся в прекрасной форме - мо-
жет быть, лучшей за всю свою 
жизнь. Кличко очень убедитель-
но поработал на лапах со своим 
знаменитым тренером Эмануэ-
лем Стюардом, и стало очевид-
но, что он многого недогова-
ривает, насколько можно не-
договаривать руками. Он бил 
много своих фирменных дже-
бов, двоек и разных вариантов 
трехударных комбинаций, ле-
вый-правый-левый и правый-
левый-правый, в которые час-
то включал апперкоты с обеих 
рук, ранее не входившие в его 
излюбленный арсенал, одна-
ко явно сдерживался, чтобы не 

показать лишнего. Кличко был 
ощутимо взрывоопасен, то есть 
было видно, что в любую се-
кунду он может разрядить лю-
бую из своих двух пушек, при-
чем бить может далеко не толь-
ко прямой наводкой. В общем, 
обязательную программу пресс-
тренировки Владимир, в отли-
чие от Хэя, отработал честно.

Рядом со мной стоял извест-
ный в прошлом британский бок-
сер Глен Маккрори, который в 
1993 году провел в Москве бой с 
американцем Элом Коулом, вла-
девшим в то время титулом IBF 
в категории до 86,2 кг. Маккро-
ри рассказывал корреспонден-
ту британской Daily Telegraph, 
что нужно делать, чтобы побе-
дить Кличко: подныривать под 
джеб и из низкой стойки выбра-
сывать правый кросс. Коррес-
пондент верил. 

Вообще я заметил, что анг-
личане здесь все время стара-
ются сбиться в кучу, после че-
го начинают рассказывать друг 

другу, как именно Хэй победит 
Кличко. Вот и Маккрори туда 
же. Между прочим, я думаю, 
он и сам в теории очень хоро-
шо знал, как победить Коула 
тогда в Москве, а на практике 
почему-то не вышло. И это при 
том, что Коул тогда еще в чет-
вертом раунде сильно травми-
ровал правую руку.

Владимир работал в ринге 
красиво, на радость всем соб-
равшимся, а потом - к еще боль-
шей их радости - согласился со 
всеми пофотографироваться и 
раздал кучу автографов. Если 
честно, то окончания этой про-
цедуры я не дождался, так как 
народная тропа к Кличко все не 
иссякала. 

Ну а возвращаясь к Дэвиду 
Хэю, я бы только хотел сказать, 
что свою первую, последнюю и 
единственную победу в Гамбур-
ге он уже одержал - над Адамом 
Бутом. А Кличко ему, уверен, не 
по зубам, и, по-моему, Хэй сам 
это лучше всех понимает.

Владимир КЛИЧКО и Дэвид ХЭЙ

Слава МАЛАМУД

Новое первое июля - новое 
скандальное дело с рус-
ским свободным аген-

том. В прошлом году был Илья 
Ковальчук, в этом - Семен Вар-
ламов. У нашего вратаря, прав-
да, немного другая ситуация, 
поскольку он становится огра-
ниченно свободным агентом и 
не вправе выбирать себе новый 
клуб в НХЛ. Пусть масштабы в 
этих случаях разные, зато дра-
ма - одинаковая, а география 
конфликта в этом году будет 
пообширнее. Тогда проблемы 
были между клубом и одурев-
шей от изворотливости контрак-
тных ухищрений лигой. В этом 
же году у нас фронт конфлик-
та растянулся через море-оке-
ан: КХЛ - СКА - «Локомотив» - 
Варламов - «Вашингтон». Этакий 
любовный пятиугольник. Пента-
гон, если вам угодно. Вашинг-
тонский. Вполне возможно, что 
к моменту выхода этой заметки 
в свет он уже будет благополучно 
выпрямлен по вектору «Варла-
мов - Клуб-Счастливчик», поэто-
му углубляться в детали именно 
этого дела сейчас нет смысла.

Посмотрим тогда на осталь-
ных игроков, для которых нынеш-
нее первое июля станет путевкой 
в новое финансовое (и геогра-
фическое) будущее. Начнем, как 
полагается, с российских вари-
антов. 

Наипервейший из них - Алек-
сей Ковалев, которому, положа 
руку на сердце, самое место в 
КХЛ. Первый в истории россия-
нин, выбранный в первом раун-
де драфта НХЛ, обладатель Куб-
ка Стэнли, первый россиянин, 
ставший капитаном команды 
Всех звезд, MVP Матча звезд 
(тут уже второй - после Павла 
Буре), рекордсмен среди рос-
сийских игроков по количест-
ву сыгранных матчей в НХЛ. Что 
еще не успел сделать в Северной 

Америке 38-летний форвард? 
Похоже, карьера готова, пора 
отступить, полюбоваться и, если 
повезет, получить на прощание 
солидное количество денег.

Годы идут, результативность 
снижается, самомотивация тоже 
уже не та. И вот, генменеджер 
«Питтсбурга» уже говорит задол-
го до первого июля, что Ковалев 
его клубу больше не пригодится. 
И вряд ли пригодится какому-
либо другому, во всяком случае 
за те деньги, которые Алексей 
не сочтет для себя оскорбле-
нием. То ли дело - возвраще-
ние на родину, где сверхопытный 
игрок с именем всегда придется 
ко двору. Думается, что именно 
этот вариант он и выберет.

А вот другой ветеран, 32-лет-
ний Сергей Самсонов, все-таки 
изо всех сил попытается остать-
ся. Многократно травмирован-
ный Самсонов тоже мог бы полу-
чить побольше денег в России, 
но у него жена-американка 
(дружно вспоминаем Набоко-
ва), не самый лучший опыт пос-
леднего возвращения на родину 
и все-таки лучшие, чем у Кова-
лева, шансы прибиться к коман-
де НХЛ. Вряд ли Сергею при-
дется рассчитывать на что-либо 
значительно превышающее его 
последнюю зарплату (около 2,5 
миллиона), но после обмена во 
«Флориду» он доказал, что может 
быть полезен в ограниченной 
роли, и наверняка получит какие-
то предложения.

Другой разговор - подза-
стрявшая в фарм-клубах моло-
дежь, в свободе своего агент-
ства ограниченная. Александр 
Васюнов, например, уже предпо-
чел «Локомотив» нью-джерсийс-
ким «Дьяволам». Тут все просто 
и логично: команда Ковальчу-
ка предложила Васюнову двус-
торонний контракт, а это - оче-
редная ссылка в АХЛ без особых 
перспектив (учитывая амбиции 
«Нью-Джерси») оттуда выка-
рабкаться. Его одноклубник 

Владимир Жарков получил от 
«Дьяволов» квалификацион-
ное предложение, которое не 
мешает ему вернуться в КХЛ, но 
у него побольше игр за основ-
ной состав, а значит, и соблазн 
остаться - посильнее.

Скорее всего, вернется домой 
и вратарь Антон Худобин, кото-
рый так прочно сидел в запасе 
«Бостона», что «Медведи» даже 
не «квалифицировали» его на 
следующий год - без надобнос-
ти. Теперь Худобин либо ста-
нет «запасным вариантом» СКА, 
либо лучшим из всех голкипе-
ров на рынке КХЛ. Этот природ-
ный талант, иногда напоминаю-
щий самого Гашека, не получил 
своего шанса за океаном, хотя 
в начале прошлого сезона, ког-
да играл в «Миннесоте», проявил 
себя наилучшим образом. 

Не сложилась любовь и у 
Николая Жердева с «Филадель-
фией» - 26-летний россиянин не 
сработался с тренером Питом 
Лавиолеттом и отсидел значи-
тельную часть сезона в ложе 
прессы. В плей-офф дела пош-
ли чуть лучше, но вряд ли этого 
будет достаточно, чтобы «Лету-
ны», сильно обновившие состав, 
были заинтересованы в продле-
нии отношений. Учитывая, что у 
Жердева это уже третий развод с 
командой НХЛ, трудно предста-
вить, что он будет пользоваться 
большим спросом на рынке. 

Интересная ситуация у Арте-
ма Анисимова. Бесспорно, 
«Рейнджерс» хочет его оста-
вить: парень стабильно играл в 
основе последние два сезона, 
все время прогрессируя. Более 
того, весь июнь «Рейнджеры» 
получали предложения от дру-
гих клубов обменять россияни-
на и всякий раз отказывались. 
Однако у «Синих рубашек» хва-
тает ограниченно свободных 
агентов, среди которых - такие 
важные игроки, как Кэллахэн, 
Дубински и Бойл. Когда дойдет 
очередь вести серьезные пере-

говоры с Анисимовым, он вполне 
может получить что-нибудь куда 
более серьезное из России. Весь 
вопрос в том, насколько сильно 
желание Артема проявить себя 
именно в НХЛ.

Виктору Тихонову его 
«Финикс» уже сделал квалифика-
ционное предложение, но после 
целого сезона в «Сан-Антонио» 
захочет ли 23-летний форвард 
его принять - большой вопрос. 
Карьера Тихонова сильно пост-
радала из-за того, что он слиш-
ком рано попал в НХЛ. В 2008 
году, 20-летним, он был явно 
не готов к 60 матчам в осно-
ве, в которых отыгрывал по 10 
- 12 минут. Тихонов, выросший 
в США, наверняка продолжа-
ет мечтать об НХЛ, но сейчас 
ему самое время задуматься о 
том, насколько эти мечты реа-
листичны.

Из остальных, нероссийс-
ких игроков, освобождающих-
ся сегодня, наибольшее вни-
мание вызовут Брэд Ричардс и 
Томаш Вокоун. Форвард «Далла-
са» отказался быть обменянным 
перед первым июля, хотя, по слу-
хам, на него претендовал «Рейн-
джерс» - команда, в которую он 
был отнюдь не против попасть. 
Однако Ричардс, по-видимому, 
решил, что в качестве свободно-
го агента сможет добиться при-
бавки к своей почти 8-миллион-
ной зарплате. Возможно, в том 
же самом «Рейнджерс».

Ну а Вокоун теперь, после 
того как Брызгалов благополуч-
но приземлился в Филадельфии, 
- лучший вратарь на рынке. Пос-
ле четырех сезонов, в которых он 
был лучшим игроком в кошмар-
ной команде, чех имеет веские 
причины убраться подальше из 
солнечной Флориды. «Пантеры», 
однако, сделали возвращение 
голкипера своим первым при-
оритетом и лихорадочно пыта-
лись подписать его до «Часа 
Икс». Если им это не удастся, 
первым кандидатом на Вокоу-

на станет «Колорадо» - команда, 
которая имеет самый большой 
(за исключением той же «Флори-
ды») зазор под потолком зарплат 
и огромную нужду в основном 
вратаре. 

Кстати, о чехах. Защитник 
Томаш Каберле изрядно под-
мочил свою репутацию слабой 
игрой в плей-офф, и «Бостон» 
со спокойной душой отправил 
его на рынок свободных аген-
тов. Где у него наверняка будет 
много хороших вариантов, пусть 
и не таких заманчивых, на какие 
он мог надеяться еще пару меся-
цев назад. Не исключено, что 
«Торонто», в котором Кабер-
ле был жутко перехвален мест-
ной прессой и болельщиками, 
попытается его вернуть. Дру-
гой вариант - «Детройт», любя-
щий собирать именитых свобод-
ных агентов. 

Стивен Стэмкос - ограничен-
но свободный агент, но не впол-
не возможно, что кто-то попы-
тается увести его из-под носа 
Айзермана, подписав парня за 
дикие деньги и предоставив 
«Тампе» незавидное право сде-
лать то же самое. Другой интри-
гующий вариант (чтобы вернуть-
ся к той теме, с которой заметка 
началась) -  Зак Паризе, огра-
ниченно свободный агент, для 
которого у «Нью-Джерси» нет 
места под потолком из-за конт-
ракта Ковальчука. Паризе мож-
но выгодно обменять, и уже сей-
час ходят слухи о том, как на него 
облизываются «Рейнджерс» и 
«Торонто». Впрочем, «Дьяволы» 
не могут обменять своего звезд-
ного форварда до того, как будет 
вынесен вердикт арбитража по 
его контракту. 

В общем, с сегодняшнего дня 
в НХЛ начинается традиционное 
летнее безумие. Драма вокруг 
Варламова и раскрытие секре-
та Полишинеля Ягром - отлич-
ное начало.

Вашингтон

НАШИ ИГРОКИ 
НА РЫНКЕ СВОБОДНЫХ 

АГЕНТОВ-2011
н. Алексей КОВАЛЕВ, 38 лет, 

Оттава/Питтсбург (клуб в сезо-
не-2010/11), 5 000 000 долларов 
(зарплата в сезоне-2010/11)

Больших денег ветеран, которо-
го в последние годы мучают трав-
мы, в НХЛ уже не получит. Согла-
шаться на минимальную зарплату 
тоже вряд ли станет. Самым веро-
ятным выглядит его отъезд в КХЛ, 
где в услугах Ковалева заинтере-
сованы несколько клубов.

н. Николай ЖЕРДЕВ, 26, Фила-
дельфия, 2 000 000

Во второй половине минувше-
го сезона «Флайерз» выставили 
Жердева на драфт отказов. Одна-
ко ни один клуб НХЛ на россия-

нина не польстился. С большой 
долей уверенности нестабиль-
ный форвард продолжит карье-
ру на родине.

н. Сергей САМСОНОВ, 32, Каро-
лина/Флорида 2 800 000

Подпишет новый однолетний 
контракт с «Пантерами». «Флори-
де» в межсезонье необходимо при-
обрести еще несколько игроков, 
чтобы достигнуть нижнего преде-
ла потолка зарплат, поэтому деньги 
для Самсонова, удачно проявивше-
го себя после обмена в стан южан, 
найдутся.

з. Антон БАБЧУК, 27, Кароли-
на/Калгари, 1 400 000

Оборонительные ряды «Калга-
ри» на днях покинул опытный Регир, 
обменянный в «Баффало», а на кон-
трактах в команде находятся всего 
три защитника основного состава. 

Думается, генеральный менеджер 
«Флэймз» Джей Фистер от добра 
добра искать не станет и продлит 
контракт с Бабчуком на несколько 
улучшенных условиях.

в. Антон ХУДОБИН, 25, Мин-
несота, Хьюстон/Провиденс (АХЛ), 
660 000

В прошлом сезоне Худобин, имев-
ший двусторонний контракт, про-
вел всего 4 игры в НХЛ и получил 
немногим более 100 тысяч долларов. 
В «Бостоне» пробиться из-за спин 
Тима Томаса и Тууки Раска у него 
не было шансов, поэтому «Брюинз» 
не стали делать россиянину даже 
квалификационного предложения. 
Рынок вратарей в НХЛ таков, что 
Антон вряд ли получит достойное 
предложение, а главное - место 
в основе. Возвращение в Россию 
кажется логичным шагом.

11 РОССИЯН ВЫБРАНЫ НА ДРАФТЕ В ЮНИОРСКИХ ЛИГАХ
Вчера рано утром по московскому времени завершился драфт иностранных новичков в канадских юниорс-

ких лигах. На нем было выбрано 62 человека, в том числе 11 россиян. Любопытно, что задрафтованными ока-
зались несколько наших игроков, уже выступающих в Северной Америке. Вратарь Макаров после упразднения 
«Льюистона» нашел себе новую команду в Западной лиге, а нападающие Жарков и Шалимов прошлый сезон 
начинали в клубах КХЛ - соответственно «Серебряных Львах» и «Чеховских Витязях». 

Факт выбора на этом драфте еще не означает, что игрок обязательно отправится выступать в юниорскую лигу. 
Хотя потенциальная звезда Михаил Григоренко, чья окончательная судьба должна была проясниться вчера вече-
ром после разговора генменеджера ЦСКА Сергея Немчинова с агентами хоккеиста, с большой долей вероятнос-
ти продолжит карьеру в «Квебеке». Сам Григоренко сейчас находится на отдыхе в одной из стран Южной Европы, 
поэтому сегодня, когда из отпуска выходит «Красная Армия», в расположении команды его точно не будет.

Выбранный седьмым защитник Маленьких на днях заключил трехлетний контракт со СКА, поэтому его отъ-
езд в лигу Онтарио почти наверняка исключен. Весьма вероятно, что в Северную Америку отправятся Купцов, 
Ткачев и Камаев. Илья Николаев - сын известного вратаря, который до последнего времени числился в «Ак Бар-
се». Николаев-старший собирается работать тренером именно в Канаде. В этой связи почти наверняка туда 
поедет и его отпрыск.

Михаил ЗИСЛИС

                       Игрок                      Клуб                        Клуб в сезоне-2010/11
  2. н.Михаил ГРИГОРЕНКО Квебек (лига Квебека) Красная Армия (МХЛ)
  7. з.Егор МАЛЕНЬКИХ Су-Сент-Мэри (лига Онтарио) Газовик-94
13. н.Даниил ЖАРКОВ Белвилль (лига Онтарио) Трай-Сити (USHL)
16. н.Сергей КУПЦОВ Миссиссага (лига Онтарио) Салават Юлаев-94
23. н.Владислав ШАЛИМОВ Валь-д’Ор (лига Квебека) Чеховские Витязи/Детройт Фэлконс (NAHL)
30. в.Андрей МАКАРОВ Саскатун (лига Онтарио) Льюистон (лига Квебека)
37. н.Владимир ТКАЧЕВ Эри (лига Онтарио) Барс (МХЛ)
41. н.Денис КАМАЕВ Руэн Норанда (лига Квебека) Красная Армия (МХЛ)
43. н.Вадим ХЛОПОТОВ Сагино (лига Онтарио) Локо (МХЛ)
50. н.Илья НИКОЛАЕВ Блэнвилль-Буабриан (лига Онтарио) Ак Барс-94
63. н.Дмитрий ГОГОЛЕВ Калгари (Западная лига) МХК Спартак (МХЛ)

Участники совещания оз-
накомились с различны-
ми точками зрения на су-

ществующую проблему и при-
шли к мнению, что подобные 
вопросы должны решаться в 
первую очередь путем дости-
жения договоренностей между 
клубами. По окончании встре-
чи президент КХЛ, заместитель 
председателя Совета директо-
ров СКА Александр Медведев 
выступил со следующим заяв-
лением: «В связи с наличием 
юридической неопределеннос-
ти и пробелов в отношении воз-
можности заключения конт-
ракта между ХК СКА и игроком 
Семеном Варламовым, а также 
в связи с официальным заявле-
нием ХК «Локомотив» принято 
решение отложить вынесение 
окончательного заключения по 
данному вопросу до выясне-

ния всех обстоятельств. При 
этом считаю, что оптималь-
ным вариантом будет дости-
жение договоренности между 
хоккейными клубами «Локомо-
тив» и СКА». 

В свою очередь президент 
«Локомотива» Юрий Яковлев 
дал такую оценку «делу Варла-
мова»:

- Через тридцать минут пос-
ле окончания рабочего совеща-
ния в Лиге мы получили письмо 
от агента Варламова, о котором 
он уведомляет нас в следующем: 
«Семен Варламов намерен про-
должить карьеру в КХЛ, и вы-
ступление за «Локомотив» не 
входит в намерения моего кли-
ента». Я не совсем понимаю по-
зицию Семена и его агента: по-
чему, не проведя официальных 
переговоров с клубом, которо-
му принадлежат права на иг-
рока, сразу последовало заяв-

ление о нежелании хоккеиста 
играть за «Локомотив»? Я не ви-
жу никаких оснований для та-
кого заявления, кроме как фи-
нансовых. 

- То есть, по сути, Варламов 
хочет выбрать клуб, который 
дает ему больший контракт?

- В том то и дело, что игрок 
тут не вправе выбирать, так как 
права на него принадлежат оп-
ределенному клубу, в данном 
случае - «Локомотиву». Созда-
ется прецедент: получается, лю-
бому игроку, находящемуся в 
аналогичной ситуации, доста-
точно заявить, что он не хочет 
играть за клуб, которому при-
надлежит, и этого достаточно 
для решения вопроса. Я счи-
таю, что должны быть очень 
серьезные основания для того, 
чтобы игрок мог добиться права 
уйти из клуба, которому прина-
длежит. Однако сейчас вопрос 

пытаются решить неправовы-
ми методами. 

В связи с этим меня беспо-
коят два момента. Во-первых, 
должен же быть предел финан-
совым аппетитам. Второй мо-
мент: это позиция ХК СКА, ко-
торый пытается вероломно за-
брать игрока, принадлежащего 
другому клубу. При создании 
КХЛ, как известно, речь шла о 
том, что мы создаем Лигу, где 
во главу угла ставятся профес-
сиональные, цивилизованные 
отношения между клубами, ос-
нованные на принципах гла-
венства хоккейного закона - 
регламента. Если мы начина-
ем трактовать регламент таким 
образом, как это кому-то выгод-
но, - получается, что мы далеки 
от заявленных целей. 

- Как, на ваш взгляд, может 
развиваться ситуация в ближай-
шее время?

- Все стороны - «Локомотив», 
СКА, Лига и Семен Варламов 
с агентами должны двигать-
ся только в рамках правового 
поля, действуя строго по рег-
ламенту. По регламенту пра-
ва на Варламова принадлежат 
ХК «Локомотив». Если хоккеист 
по каким-то причинам не хочет 
играть за клуб, то он должен 
сформулировать свои претен-
зии, чтобы мы понимали суть 
вопроса. 

- Вы исключаете возможность 
решить проблему путем перего-
воров со СКА?

- Мы как раз считаем, что 
вопрос должен решаться в диа-
логе между клубами, но, повто-
рю, исключительно в рамках 
регламента. «Локомотив» готов 
вступить в переговоры по Вар-
ламову с любым клубом…

Что касается возможного 
возвращения в Россию Широ-

кова, Тихонова и Филатова, то 
вчера руководители Лиги ос-
тавили освещение этой темы 
без комментариев. Не стали об-
суждать этот вопрос и пред-
ставители клубов КХЛ, кото-
рым принадлежат права на вы-
шеперечисленных игроков. В 
частности, представители ХК 
ЦСКА отказались комменти-
ровать возможный обмен при-
надлежащих им Широкова и 
Филатова, а также вероятный 
отъезд в Северную Америку од-
ного из лучших воспитанни-
ков клубной системы, 17-лет-
него центрфорварда Михаила 
Григоренко, права на которо-
го вчера приобрел клуб быв-
шего голкипера «Монреаля» и 
сборной Канады Патрика Руа 
«Квебек Ремпартс». 

Дмитрий КУЗНЕЦОВ, 
Владимир ЮРИН

КХЛ

Вчера в офисе КХЛ состоялось рабочее совещание c участием руководителей Лиги и представителей клубов, во время которого были обсуждены вопросы о возвращении
 из Северной Америки выступающих там игроков, в том числе голкипера Семена Варламова, нападающих Сергея Широкова, Виктора Тихонова и Никиты Филатова

«ЛОКОМОТИВ» ГОТОВ ВСТУПИТЬ 
В ПЕРЕГОВОРЫ ПО ВАРЛАМОВУ 

С ЛЮБЫМ КЛУБОМ

Сегодня в НХЛ открывается рынок 
свободных агентов ЛЮБОВНЫЙ ПЯТИУГОЛЬНИК
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НХЛ
СЕНТ-ЛУИС. Нападающий «Блюз» Пол 

Кария объявил о завершении карьеры игро-
ка. Хоккеист, пропустивший весь прошлый 
сезон из-за последствий сотрясения моз-
га, так и не смог оправиться от травмы. В 
своем последнем из 15 сыгранных сезо-
нов форвард набрал 43 (18+25) очка в 75 
матчах. Напомним, что Карию на протяже-
нии всей его карьеры преследовали сотря-
сения, из-за которых он пропустил Олимпи-
аду-98 в Нагано и большую часть регуляр-
ного чемпионата-1997/98. (TSN)

ТАМПА. 41-летний голкипер «Молний» 
Дуэйн Ролосон заключил новый однолет-
ний контракт с клубом на сумму 3 милли-
она долларов. Во многом благодаря удач-
ной игре вратаря-ветерана «Тампа» сумела 
дойти в плей-офф-2011 до финала конфе-
ренции. (TSN)

НЬЮ-ЙОРК. «Рейнджеры» выкупили 
оставшийся год контракта своего капита-
на Криса Друри. Согласно договору, фор-
вард должен был заработать 7 миллионов 
долларов, однако теперь получит лишь 5,3 
миллиона, а платежи будут продлены на два 
года. В прошлом сезоне из-за постоянных 
травм Друри сыграл только 24 матча, набрав 
5 (1+4) очков и получая очень мало игрово-
го времени. (rangers.nhl.com)

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. На-

циональная лига. Чикаго Кабз - Сан-
Франциско - 2:1. Американская лига. 
Тампа-Бэй - Цинциннати - 3:4, Миннесо-
та - Лос-Анджелес Доджерс - 1:0, Сан-
Диего - Канзас-Сити - 4:1, Сиэтл - Атлан-
та - 3:5, Аризона - Кливленд - 2:6, Балти-
мор - Сент-Луис - 1:5, Детройт - Нью-Йорк 
Метс - 9:16, Лос-Анджелес Энджелс - Ва-
шингтон - 1:0, Нью-Йорк Янкиз - Милуоки 
- 5:2, Филадельфия - Бостон - 2:1, Торон-
то - Питтсбург - 2:1, Хьюстон - Техас - 2:3, 
Колорадо - Чикаго Уайт Сокс - 2:3, Окленд 
- Флорида - 0:3.

Национальная лига
Восточный дивизион

 И В П %
1. Филадельфия 81 51 30 63,0
2. Атланта 82 47 35 57,3
3. Нью-Йорк Метс 80 41 39 51,2
4. Вашингтон 81 40 41 49,4
5. Флорида 80 35 45 43,8

Центральный дивизион
1. Милуоки 81 44 37 54,3
2. Сент-Луис 81 43 38 53,1
3. Цинциннати 82 42 40 51,2
4. Питтсбург 79 40 39 50,6
5. Чикаго Кабз 81 33 48 40,7
6. Хьюстон 81 28 53 34,6

Западный дивизион
1. Сан-Франциско 81 46 35 56,8
2. Аризона 82 44 38 53,7
3. Колорадо 80 39 41 48,7
4. Сан-Диего 82 37 45 45,1
5. Лос-Анджелес Доджерс 82 36 46 43,9

Американская лига

Восточный дивизион
1. Нью-Йорк Янкиз 78 47 31 60,3
2. Бостон 79 45 34 57,0
3. Тампа-Бэй 81 45 36 55,6
4. Торонто 81 40 41 49,4
5. Балтимор 77 35 42 45,5

Центральный дивизион
1. Кливленд 79 42 37 53,2
2. Детройт 81 43 38 53,1
3. Чикаго Уайт Сокс 81 39 42 48,1
4. Миннесота 79 34 45 43,0
5. Канзас-Сити 81 33 48 40,7

Западный дивизион
1. Техас 81 43 38 53,1
2. Лос-Анджелес Энджелс 82 42 40 51,2
3. Сиэтл 81 39 42 48,1
4. Окленд 81 36 45 44,4

НБА
ВАШИНГТОН. Президент США Барак 

Обама принял в Белом доме команду-по-
бедительницу женского чемпионата НБА-
2010 «Сиэтл Сторм». Среди приглашенных 
оказались две баскетболистки, хорошо зна-
комые российским болельщикам по выступ-
лениям за подмосковный «Спартак», - ра-
зыгрывающая Сью Берд и центровая Лоу-
рен Джексон. В рамках мероприятия игроки 
«Сиэтла» провели мастер-класс для дочерей 
Обамы Малии и Саши - страстных поклон-
ниц баскетбола. После чего была устроена 
совместная фотосессия семьи президента 
и чемпионок НБА.

Напомним, капитан сборной России 
Светлана Абросимова, выступающая сей-
час на чемпионате Европы в Польше, так-
же стала чемпионкой НБА в составе «Си-
этла» в минувшем сезоне. (sports.yahoo.
com/wnba)

БОКС
ГАМБУРГ. Олимпийский чемпион Пе-

кина-2008 в весе до 91 кг Рахим Чахкиев 
начал подготовку к намеченному на август 
поединку в категории до 90,7 кг. 28-летний 
россиянин уже провел на профессиональ-
ном ринге десять победных боев, восемь 
из которых завершил досрочно. В своем 
по-следнем бою 9 апреля Чахкиев нокау-
тировал американца Хэрви Джолли. «У ме-
ня был небольшой отпуск, который я про-
вел дома, в России, а неделю назад вер-
нулся в Гамбург для подготовки к поединку, 
- рассказал боксер. - Он состоится в авгус-
те, и, по словам моих промоутеров, сопер-
ник будет достаточно известный и сильный. 
Его имя будет официально объявлено уже в 
ближайшее время». Чахкиев также признал-
ся, что доволен новыми условиями для тре-
нировок. «Компания Universum открыла но-
вый тренировочный зал, он намного боль-
ше прежнего, - отметил россиянин. - Всем 
там понравилось, настрой положительный». 
(allboxing.ru)

СТЕНДОВАЯ 
СТРЕЛЬБА

ИКША. Чемпионат России. Женщи-
ны. Скит. 1. Шакирова (Ростов-на-Дону) - 
94 из 100. 2. Коновалова (Новосибирск) - 
93 (перестрелка - 7). 3. Крахмалева (Мос-
ква) - 93 (5).

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
ИКША. Чемпионат России в стрель-

бе из малокалиберного оружия и все-
российские соревнования в стрельбе 
из пневматического оружия. Женщи-
ны. Пистолет. 10 м. 1. Климова (Москва) 
- 487,6. 2. Падерина (Ижевск) - 483,1. 3. Яс-
кевич (Липецкая обл.) - 481,8. 

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
ПИНАНГ (Малайзия). Чемпионат ми-

ра среди юниоров. Юниорки. Весовая 
категория до 48 кг. 1. Хуан Юэчжэнь (Ки-
тай) - 196 (86+110). 2. Сиримонгхон (Та-
иланд) - 187 (86+101). 3. Окур (Турция) - 
182 (82+100). 

ФРИСТАЙЛ
МОСКВА. 38-летний австрийский спе-

циалист Дитер Крассниг начал работу в 
российской команде по ски-кроссу. Как 
сообщил главный тренер сборных России 
Алексей Покашников корреспонденту «СЭ», 

Крассниг призван улучшить общефизичес-
кую подготовку отечественных спортсме-
нов, а также будет ассистировать старше-
му тренеру Марио Райфетцедеру в работе 
на снегу. За годы спортивной карьеры авс-
триец неоднократно выигрывал этапы Куб-
ка мира и занимал призовые места в раз-
личных дисциплинах сноуборда. Основной 
специализацией участника трех Олимпиад 
Красснига является борд-кросс, в сборной 
России по которому он и трудился до не-
давнего времени. 

«Там работают отечественные специа-
листы, и с ними Красснигу не удалось найти 
общий язык, - отметил Покашников. - А Рай-
фетцедер - тоже австриец, и он уже очень 
доволен работой своего соотечественни-
ка. Оба вида спорта проходят на аналогич-
ных трассах и различаются, пожалуй, толь-
ко скоростными параметрами. Так что адап-
тационных проблем у Красснига в работе с 
лыжниками возникнуть не должно. Новый 
специалист составил спортсменам инди-
видуальные программы. Насколько эффек-
тивными они окажутся, покажет ближайший 
сезон». (Дмитрий ОКУНЕВ)

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

МОСКВА. В Министерстве спорта со-
стоялась встреча главы ведомства Виталия 
Мутко и директора комитета Международ-
ной федерации лыжных видов спорта (FIS) 
по прыжкам с трамплина Вальтера Хофера. 
По словам Хофера, он посетил Нижний Та-
гил и Чайковский, отметив при этом высо-
кую степень готовности строящихся объек-
тов к проведению соревнований уже в кон-
це текущего года. Стороны договорились 
о составлении календаря международных 
стартов в России с учетом материально-
технической базы. 

«От позиции Хофера зависит то, как 
прыжки с трамплина будут развиваться в на-
шей стране, - сказал президент Федерации 
прыжков с трамплина и лыжного двоеборья 
России Александр Уваров. - Мы понимаем, 

что без организации международных со-
ревнований решить проблемы данного вида 
спорта в России будет чрезвычайно сложно. 
Как заверил Мутко, он готов поддержать лю-
бые предложения FIS о проведении в стра-
не турниров, в том числе - тестовых сорев-
нований на олимпийских объектах в Сочи». 
Также Уваров сообщил, что на переговорах 
большое внимание было уделено развитию 
международного сотрудничества с FIS, рас-
ширению российского представительства 
в комитетах и подкомитетах Международ-
ной федерации. (Пресс-служба Минспорт-
туризма России)

ПАРУС
КАЛЬЯРИ (Италия). RC44 

Championship tour. 3-й этап. Citta di 
Cagliari. Матч-рейс. 1. «Катюша» (Рос-
сия, Геннадий Тимченко - рулевой в гонках 
флота/Пол Кайярд - рулевой в матч-рейсе) 
и Aqua (Великобритания) - 4 очка (побе-
ды). 3. Artemis (Швеция), No Way Back (Гол-
ландия), Oracle (США) и Ceeref (Словения) 
- 3. 7. «Синергия» (Россия, Завадников/Не-
угодников), Islas Canarias Puerto Calero (Ис-
пания) и MAG (Польша) - 2. 10. Nika (Рос-
сия, Просихин/Басич), RUS-7 (Ежков/Шев-
цов), Ironbound (США) и AEZ (Австрия) - 1. 
14. Peninsula Petroleum (Великобритания) и 
Aleph (Франция) - 0.

Общий зачет RC44 Championship 
tour. Матч-рейс. 1. Aqua - 12. 2. «Катюша» 
- 10. 3. Oracle - 10. 4. Ceeref - 9. 5. Artemis 
- 9. 6. Islas Canarias Puerto Calero - 6. 7. No 
Way Back - 6. 8. «Синергия» - 5. 9. Ironbound 
- 4. 10. Nika - 3. 11. Peninsula Petroleum - 3. 
12. MAG - 2. 13. Aleph - 2. 14. AEZ - 2. 15. 
RUS-7 - 1.

Гонки флота. 1-я гонка. 1. Aqua. 2. 
«Катюша». 3. Islas Canarias Puerto Calero. 4. 
Artemis. 5. Ceeref. 6. No Way Back. 7. «Сине-
ргия». 8. Oracle. 9. Peninsula Petroleum. 10. 
Ironbound. 11. MAG. 12. RUS-7. Не финиши-
ровала Aleph. Не стартовали из-за техничес-
ких проблем Nika и AEZ. 2-я гонка. 1. Oracle. 
2. Islas Canarias Puerto Calero. 3. Artemis. 4. 
Aqua. 5. Peninsula Petroluem. 6. «Катюша». 7. 

Ceeref. 8. AEZ. 9. RUS7. 10. «Синергия». 11. 
MAG. 12. Aleph. 13. Nika. 14. No Way Back. 
15. Ironbound.

В Италии прошли первые два гоночных 
дня третьего этапа престижной мировой се-
рии регат RC44 Championship tour - Citta di 
Cagliari. В нынешнем сезоне формат регат 
RC44 Championship tour следующий: в пер-
вый день команды, которые, по правилам 
этого чемпионата, должны быть составле-
ны из профессионалов и любителей, со-
ревнуются в матчевых гонках и на руле на-
ходится профи, в остальные четыре дня - в 
гонках флота с рулевыми, носящими ста-
тус любителей.

В матчевых гонках победитель каждо-
го этапа не определяется в связи с боль-
шим количеством участников - трофей бу-
дет вручен по итогам сезона. Число команд, 
заявленных в RC44 Championship tour рас-
тет, - к регате в Кальяри число участниц 
достигло 15.

Наибольшее число команд - четыре - вы-
ступают под российским флагом. Это «Си-
нергия» капитана Валентина Завадникова, 
для которой этот проект - обучающий, пос-
кольку в основном команда сосредоточе-
на на успешном выступлении в професси-
ональной серии регат Audi, Nika, в составе 
которой, правда, всего один представитель 
России - владелец лодки Владимир Проси-
хин, RUS-7 - команда два года назад высту-
павшая в Audi MedCup, и старожил класса 
«Катюша», правда, опять же с единствен-
ным выходцем из России - владельцем Ген-
надием Тимченко.

В среду команды провели по три-четы-
ре матч-рейса. «Синергия» выиграла два - 
у австрийской AEZ и британской Peninsula 
Petroleum. Nika и RUS-7 - по одному. Боль-
ше всех преуспела «Катюша»: рулевой ко-
манды - опытнейший профи, многократный 
участник Кубка «Америки», победитель кру-
госветки Volvo Ocean Race, американец Пол 
Кайярд выиграл все четыре своих матча.

К первому дню гонок флота ветер в аква-
тории Кальяри окреп, и организаторы про-
вели всего два старта. (Лина ХОЛИНА)

ТЕННИС
ЛОНДОН. Экс-первая ракетка мира 

23-летняя сербка Ана Иванович заявила, что 
начала сотрудничество с тренером Найдже-
лом Сирсом, являвшимся капитаном сбор-
ной Великобритании в Кубке федерации. 
Сирс в последнее время работал в Британс-
кой лаунтеннисной ассоциации (LTA), но по-
кинул свой пост, чтобы сконцентрировать-
ся на работе с ныне 18-м номером рейтинга 
WTA. Также он оставит и капитанское мес-
то в сборной. (AP)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
СОПОТ. Действующая чемпионка ми-

ра по прыжкам с шестом полька Анна Ро-
говска получила на соревнованиях трав-
му. Во время попытки на 4,70 у 30-летней 
спортсменки сломался шест, и, приземля-
ясь на маты, она рассекла руку. По словам 
ее личного тренера Эдуарда Шимчака, Ро-
говской наложили восемь швов. Ожидает-
ся, что полька возобновит тренировки как 
минимум через три недели. (AFP)

ПРЫЖКИ В ВОДУ
ОТТАВА. Трехкратный чемпион мира, 

двукратный серебряный призер Олимпий-
ских игр по прыжкам в воду канадец Алек-
сандр Деспати пропустит чемпионат мира 
по водным видам спорта, который пройдет 
в Шанхае (16 - 24 июля). Об этом объявило 
руководство команды, обнародовавшее со-
став на предстоящий турнир. 26-летний Де-
спати вынужден был отказаться от участия 
в соревнованиях из-за травмы колена. Тем 
не менее он надеется успеть поправиться и 

отобраться на Олимпийские игры в Лондо-
не в 2012 году. (tsn.ca)

ПЕКИН. Обладатели прошлогоднего 
Кубка мира в синхронных прыжках с 10-мет-
ровой вышки Чжан Яньцюань и Цао Ян бу-
дут вынуждены пропустить домашнее миро-
вое первенство из-за травм. 17-летний Чжан 
Яньцюань получил перелом пальца на руке, 
а его 16-летний партнер страдает от трав-
мы запястья. Поскольку этот дуэт считает-
ся в Китае наиболее перспективным, было 
принято решение пожертвовать чемпиона-
том мира ради возможности полностью вос-
становиться к Олимпийским играм в Лондо-
не. Планировалось, что на 10-метровой вы-
шке этих спортсменов заменят двукратные 
чемпионы мира в этом виде программы и 
обладатели золотых медалей Игр в Пекине 
Лин Юе и Гуо Лян, но эти планы тоже были 
нарушены: Лин Юе, в свою очередь, зале-
чивает травму и не может выступать на вы-
шке в полную силу. (sina.com)

ФОРМУЛА-1
ОСТИН. Вероятность проведения 

«Гран-при США» резко увеличилась пос-
ле того, как власти Остина, где и плани-
руется организовывать гонки, поддержа-
ли идею проведения этапа «Формулы-1». 
Пять из семи членов городского совета про-
голосовали за организацию гонки, несмот-
ря на мнение критиков, которые полагают, 
что соревнования стоят слишком дорого и 
что штату Техас придется тратить около 25 
миллионов долларов на проведение гонки 
и содержание трассы. С другой стороны, 
ожидается, что каждый зритель, который 
захочет вживую наблюдать за перипетия-
ми «Гран-при США», станет тратить до 700 
долларов, что может окупить все затраты. 
(autosport.com)

СОЧИ-2014
МОСКВА. Вчера было подписано со-

глашение между старейшим производите-
лем игристых вин в России компанией «Аб-
рау-Дюрсо» и Оргкомитетом «Сочи 2014». 
Компания становится поставщиком Игр-
2014 в категории «Игристые вина». Соот-
ветствующее соглашение было подписа-
но президентом Оргкомитета «Сочи 2014» 
Дмитрием Чернышенко и главой дома «Аб-
рау-Дюрсо» Борисом Титовым.

После подписания соглашения от име-
ни дома «Абрау-Дюрсо» Оргкомитету «Со-
чи 2014» была подарена бутылка шампанс-
кого, изготовленного к Играм-1980 в Моск-
ве. Получив подарок, Чернышенко пообещал 
вместе с Титовым распить эту бутылку про-
изводства 1979 года, когда сборная России 
победит в Сочи. (Елена РЕРИХ)

РЕГБИ

«ЕНИСЕЙ-СТМ» ПОБЕДИЛ ЧЕМПИОНА
В матче, открывавшем второй 

круг чемпионата России, серебря-
ный призер прошлогоднего пер-
венства «Енисей-СТМ» крупно 
победил действующего чемпио-
на - «ВВА-Подмосковье». Защита 
обеих команд действовала явно 
лучше нападения. На 44-й мину-
те единственная за матч попыт-
ка удалась Орлову. Как ни стара-
лись гости, максимум, чего они 
смогли добиться, - на 50-й мину-
те после штрафного в исполне-
нии Юрия Кушнарева сократить 
отставание.

- Не могу сказать, что мои 
подопечные полностью выпол-
нили установку на матч, - сказал 
главный тренер «Енисея-СТМ» 
Александр Первухин корреспон-
денту «СЭ». - С задачей не дать 
монинцам использовать их силь-
ные стороны мои ребята справи-
лись блестяще. Вообще в оборо-
не они сыграли просто прекрасно. 
Мужественно, надежно, с пре-
дельной самоотдачей… А вот в 
атаке дела обстояли не лучшим 
образом. Первый тайм мы прова-
лили. Во втором первые двадцать 
минут отыграли неплохо, но это-
го, конечно, недостаточно. Хотя в 
любом случае результатом игры 
я очень доволен. Гости постоянно 
атаковали в первые 15 минут игры, 
а затем в концовке - но за весь 
матч у них была, может быть, одна 
реальная возможность занести 
мяч в зачетную зону.

Главная наша проблема - 
отсутствие достаточного коли-

чества матчей такого уровня. Вот 
сыграли мы с «ВВА-Подмосковье» 
сейчас, сыграли полтора месяца 
назад - и в следующий раз встре-
тимся только осенью, в плей-офф. 
Ну еще с «Красным Яром» будет 
серьезная игра… И все. Не хва-
тает нашему чемпионату классных 
команд. И, соответственно, конку-
ренции. А ведь без нее прогрес-
сировать трудно. Было бы очень 
здорово, если бы те же команды 
из Новокузнецка или Пензы нашли 
возможность укрепить свои соста-
вы. А вот у лидеров «ВВА-Подмос-
ковье», наоборот, похоже, воз-
ник перебор серьезных матчей, 
и они банально устали. Все-таки 
физически очень тяжело одним 
и тем же игрокам тащить и клуб, 
и сборную…

Напомним, в первом кру-
ге «ВВА-Подмосковье» на своем 
поле победил с минимальной раз-
ницей - 15:14. Поэтому турнир-
ную таблицу сейчас возглавляют 
красноярцы.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Чемпионат России. Енисей-СТМ 

(Красноярск) - ВВА-Подмосковье (Мо-
нино, Московская область) - 13:3 
(6:0). Е: попытка - Орлов; реализация 
- Бамбри; штрафные - Бамбри (2). В: 
штрафной - Ю.Кушнарев.
 И В Н П Р/О О
1. Енисей-СТМ 8 7 0 1 352-56 29
2. ВВА-Подмосковье 8 7 0 1 298-105 29
3. Красный Яр 6 4 0 2 226-60 18
4. Новокузнецк 7 3 0 4 150-198 16
5. Слава-ШВСМ 7 3 0 4 175-164 16
6. Империя 6 3 0 3 135-138 15
7. Фили 7 1 0 6 79-338 10
8. Спартак-ГМ 7 0 0 7 41-344 7

ВОЛЕЙБОЛ
ПОБЕДНАЯ СЕРИЯ РОССИЯН 

ПРЕРВАЛАСЬ В ВАРНЕ
Вчера сборная России потерпела первое поражение в рамках груп-

пового этапа Мировой лиги-2011. Обидчиками россиян выступили 
болгары, которые так же, как и наша команда, досрочно обеспечили 
себе путевку в «Финал восьми». В состав российской сборной пос-
ле травмы вернулся блокирующий Дмитрий Мусэрский. Однако это 
не помогло нашим превзойти соперников на блоке, чего в предыду-
щих 10 победных поединках с подопечными Владимира Алекно еще 
не случалось. Помимо России и Болгарии в «Финале восьми» так-
же выступят Польша, Бразилия, Италия, Аргентина, Сербия и США. 
(Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ)

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат Европы. 
Женщины. Лодзь. 1/4 финала. Черно-
гория - Турция - 44:56 (16:11, 11:13, 6:17, 
11:15). Сегодня в 1/2 финала играют: РОС-
СИЯ - Чехия, Турция - победитель матча 
Литва - Франция, который закончился вче-
ра поздно вечером.

Чемпионат мира. Юниоры (игроки 
не старше 19 лет). 1-й групповой тур-
нир. 1-й тур. Группа А. Валмиера (Лат-
вия). РОССИЯ - Бразилия - 81:78 (27:21, 
12:20, 23:18, 19:19).

ТЕННИС. Уимблдон. Мужчины. 
Парный разряд. 1/4 финала. Ллодра/
Зимонжич (6) - Церретани/Маркс - 6:7 
(3:7), 7:6 (9:7), 7:6 (7:5), 7:5. Юниорки. 
1/8 финала. ХРОМАЧЕВА (3) - Бортвик 
(Великобритания) - 6:3, 6:2.

БАСКЕТБОЛ

Дариуш ЛАВРИНОВИЧ - В ЦСКА
Армейский клуб подписал контракт по схеме «1+1» с литовским 

центровым Дариушем Лавриновичем (31 год, 212 см). На протяжении 
четырех лет он защищал цвета российских клубов - УНИКСа и москов-
ского «Динамо». В прошлом сезоне Лавринович выступал за «Фенер-
бахче», где его среднестатистические показатели в Евролиге соста-
вили 8,0 очка, 4,4 подбора, 1,3 передачи и 0,9 блок-шота.

- Я рад, что оказался в клубе с богатой историей и высокими зада-
чами, - сказал Лавринович. - Никаких сомнений перед принятием 
решения не было - всем известен высокий организационный уро-
вень ЦСКА. И, конечно, мне приятно будет выступать под руководс-
твом соотечественника Йонаса Казлаускаса и в компании с еще одним 
литовцем - Рамунасом Шишкаускасом.

Напомним, что ранее армейцы подписали контракт с другим цен-
тровым - сербом Ненадом Крстичем. Также ряды ЦСКА в межсезонье 
пополнили защитники Евгений Воронов, Сэмми Мехия, а покинули - 
защитники Траджан Лэнгдон, Джон Роберт Холден, Сергей Быков и 
форвард Матьяж Смодиш.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

БАЗАРЕВИЧ 
ВОЗГЛАВИЛ «КРАСНЫЕ КРЫЛЬЯ»

Вчера Сергей Базаревич был официально представлен в качест-
ве главного тренера «Красных Крыльев». В прошлом сезоне 46-лет-
ний российский специалист работал с московским «Динамо», недавно 
потерявшим место в ПБЛ из-за долгов. Контракт Базаревича с самар-
цами рассчитан на один сезон с возможностью продления.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

КУ-КА-РЕ-КУ

ТЕННИС

Мировая лига. Групповой тур-
нир. 6-й тур. Группа В. Первый матч. 
Болгария - РОССИЯ - 3:1 (25:22, 
18:25, 30:28, 25:20). Б: Жеков (5), 
Казийски (17), Йосифов (3), Ц. Соко-
лов (19), Алексиев (13), Тодоров (9), 
В. Иванов (л), В. Николов (0), Пенчев 
(0). Р: Гранкин (2), Хтей (9), Мусэрс-
кий (8), Михайлов (21), Бирюков (16), 
Волков (15), А. Соколов (л), Степанян 
(л), Ильиных (2), Апаликов (0), Буть-

ко (0), Спиридонов (5). Первый матч 
Германия - Япония закончился вче-
ра поздно вечером.
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. РОССИЯ 11 10 (1) 1 (0) 31:7 29
2. БОЛГАРИЯ 11 7 (2) 4 (2) 25:19 21
3. Германия 10 3 (3) 7 (3) 17:27 9
4. Япония 10 1 (1) 9 (2) 9:29 4

Вторые матчи Болгария - РОС-
СИЯ и Германия - Япония состоят-
ся сегодня.

Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

ЛЕВША - В ФИНАЛЕ. 
19 ЛЕТ СПУСТЯ

Во вторник выяснилось, что 
наличие раздвижной крыши 
над Центральным кортом от-
нюдь не является гарантией его 
абсолютной непромокаемости. 
Во время четвертьфинала меж-
ду Сабине Лисицки и Марион 
Бартоли из-за струившейся от-
куда-то сверху воды несколько 
человек были вынуждены пе-
ресесть на другие места. Дан-
ный эпизод был запечатлен ви-
деокамерами ВВС и мгновенно 
появился в интернете, поэто-
му, дабы избежать слухов, ко-

торыми полнится в том чис-
ле и английская земля, офици-
альный представитель турнира 
Джонни Перкинс был вынужден 
незамедлительно подтвердить 
факт смены дислокации шес-
тью болельщиками. При этом 
он особо подчеркнул, что не-
большую течь в трех местах да-
ла не раздвижная часть кры-
ши, а ее «постоянная составля-
ющая». Кроме того, по словам 
Перкинса, данный инцидент 
произошел в момент наиболь-
шей небесной активности.

Как бы то ни было, вчера 
около часа дня, когда на Цент-
ральный корт вышли Виктория 
Азаренко и Петра Квитова, ис-
тория эта выглядела не слиш-
ком актуальной. Дождь если и 

ожидался, то только ближе к 
вечеру, да и то его вероятность 
была не слишком высока. На 
других кортах вовсю игрались 
парные, ветеранские и юниор-
ские матчи, и по итогам одно-
го из них Юлия Путинцева вы-
шла в четвертьфинал девичье-
го турнира.

21-летняя минчанка и ее 
чешская ровесница прекрасно 
знают друг друга еще с юниор-
ских турниров, поэтому ника-
ких сюрпризов друг дружке они 
вчера при всем своем желании 
преподнести не могли. Ну раз-
ве что  левша Квитова взяла 
бы ракетку в правую руку. При 
этом счет их встреч на турнирах 
WTA Tour был ничейным - 2-2, 
а две последние - матч третьего 
круга прошлогоднего Уимблдо-
на и финал майского грунтово-
го турнира в Мадриде - завер-
шились победами Квитовой. В 
тех самых двух поединках пер-
вые партии получались весьма 
упорными, однако на сей раз 
вышло иначе. Начиная со сче-
та 1:1, чешка выиграла 5 геймов 
подряд и после 27 минут уве-
ренно лидировала - 6:1. Таким 
образом, прогноз, который дала 
на этот матч Азаренко, сразу же 
начал оправдываться. Отвечая 
на вопрос, насколько важны-
ми с ее точки зрения, являют-
ся итоги предыдущих поедин-
ков с Квитовой, она во вторник 
сказала: «То, что было раньше, 
- абсолютно не имеет значения. 
Послезавтра нам предстоит аб-
солютно другой матч».

Дежурный ответ на тради-
ционный вопрос? Разумеется. 
Впрочем, не подлежит сомне-
нию и другое. Виктория навер-
няка заранее не исключала ва-
рианта, при котором ей придет-
ся отыгрываться. По крайней 

мере на сей раз она оказалась 
психологически готова к неуда-
че в первой партии, и в начале 
второй, использовав прогнози-
руемое в столь ответственной 
ситуации временное расслаб-
ление Квитовой, сразу же взяла 
ее подачу. Это был решающий 
момент в сете, после окончания 
которого в матче восстанови-
лось равновесие. А я при смене 
сторон подсчитал, что в шести 
трехсетовых поединках нынеш-
него сезона, в которых Азарен-
ко проигрывала первые сеты, ей 
удалось одержать 5 побед.

Однако вчера эта статистика 
оказалась подпорчена. Решаю-
щую партию Квитова, которая 
все чаще стала эмоционально 
реагировать на удачные для се-
бя розыгрыши, снова провела 
с предельной концентрацией. 
Единственным моментом, ког-
да Азаренко могла «зацепить-
ся», стал 5-й гейм, по ходу ко-
торого чешка, уже выигрывав-
шая к тому времени - 3:1, имела 
15:40. 1 час и 44 минуты потре-
бовалось Квитовой, чтобы пос-
ле двойной ошибки Виктории на 
втором матчболе оказаться все-
го лишь в одном шаге от победы 
на турнире «Большого шлема». 
Она стала первой левшой в фи-
нале Уимблдона с тех пор, как в 
1992 году титул здесь оспарива-
ла Моника Селеш, проигравшая 
Штеффи Граф.

ЧТО ЭТО БЫЛО?
«Давай, Энди!» - этот возглас 

с трибуны какого-то фаната Эн-
ди Маррэя повеселил даже не-
мало видевшего и слышавше-
го на своем веку знаменитого 
82-летнего американского жур-
налиста Бада Коллинза, кото-
рый, как обычно, в одежде лю-
бимых ярких цветов, с ручкой 

и блокнотом, расположился на 
втором вчерашнем полуфина-
ле неподалеку от меня в ложе 
прессы Центрального корта. К 
тому времени судьба поедин-
ка Марии Шараповой и Сабине 
Лисицки уже практически бы-
ла решена, и болельщики ста-
рались развлекаться самостоя-
тельно. Действия же теннисис-
ток тем временем не особенно 
радовали глаз. С точки зрения 
качества игры это явно был не 
самый выдающийся полуфинал 
в истории Уимблдона.

Начало его осталось за Ли-
сицки. 62-я ракетка мира, ко-
торая с папой говорит по-не-
мецки, с мамой - по-польски, 
а с журналистами - по-англий-
ски, стартовала резвее неку-
да, сделав брейк уже во втором 
гейме. Произошло это, впрочем, 
не без помощи Шараповой, ко-
торая сделала в нем две двой-
ные ошибки. Забегая вперед, 
замечу, что в общей сложнос-
ти двойных у Марии вчера на-
бралось аж 13 штук, всего на 6 
меньше, чем в пяти предыду-
щих матчах на турнире. Анало-
гичная картина была в полуфи-
нале Roland Garros, когда про-
блемами с подачей россиянки 
воспользовалась будущая чем-
пионка Ли На. Чего же не хва-
тило Лисицки? Мастерства или 
элементарной спортивной на-
глости?

Тактика, которую избрала 
Сабине на этот матч, заклю-
чалась в том, чтобы как можно 
больше - в том числе и укоро-
ченными ударами - заставить 
Шарапову двигаться по корту. 
Но укороченные эти у немки 
проходили далеко не всегда. Что 
же касается розыгрышей на за-
дней линии, то в большинстве 
из них инициативой владела 

россиянка. Поэтому, даже не-
смотря на проблемы с подачей, 
возникавшие у Марии на протя-
жении всей игры, по большому 
счету от Лисицки вчера зависе-
ло не многое.

Сравняв счет и немного ус-
покоившись, Шарапова мало-
помалу завладела инициати-
вой и закончила первый сет 
единственным в нем эйсом. На 
соперницу этот эпизод оказал 
деморализующее воздействие. 
Первый гейм второй партии 
Сабине, в свою очередь, завер-
шила первой за матч двойной 
ошибкой.

Вскоре начал накрапывать 
мелкий дождь. И в третьем гейме 
Лисицки, которой, разумеется, 
было выгодно взять паузу, всту-
пила в разговоры с судьей на вы-
шке - шведкой Луизой Энгзелл. 
К счастью для Шараповой, ре-
фери оказалась непреклонна, и 
когда дождь кончился, преиму-
щество россиянки достигло уже 
трех геймов. Лисицки в те мину-
ты едва ли вспоминала, что семь 
лет назад ее соперница обыгра-
ла в полуфинале Линдсэй Дэ-
венпорт именно в дождливую 
погоду. И сопротивлялась, как 
могла, сумев несколько сокра-
тить свое отставание. Но судьба 
матча была предрешена - через 
1 час 27 минут после его начала 
Шарапова, продемонстрировав 
волю к победе, все-таки празд-
новала ее.

Тем не менее возникает за-
конный вопрос: что это было? 
Неужели россиянка прошла пик 
формы? Или проблемы с пода-
чей обострились по какой-то 
иной причине? Ответы на эти 
вопросы даст субботний пое-
динок против Квитовой. Будем 
надеяться, что они нас удов-
летворят.

29 июня. Мужчины. Одиночный 
разряд. 1/4 финала. Надаль (1) - Фиш 
(10) - 6:3, 6:3, 5:7, 6:4. Э.Маррэй (4) - 
Ф.Лопес - 6:3, 6:4, 6:4.

Парный разряд. 1/16 финала. 
Мельцер/Петцшнер (5) - Липски/Р.Рам 
- 6:4, 7:6 (7:3), 4:6, 6:3. 1/8 финала. 
Ллодра/Зимонжич (6) - Болл/С.Гонса-
лес - 6:4, 7:6 (11:9), 7:6 (7:4). Мельцер/
Петцшнер (5) - Муди/Норман (11) - 7:6 
(7:5), 6:3, 4:6, 6:2. 1/4 финала. Кас/Пейя 
- Флеминг/Хатчинс - 6:4, 6:4, 6:7 (2:7), 
2:6, 6:4. Линдстедт/Текау (8) - Клеман/
Длоуги - 3:6, 6:1, 4:6, 6:4, 12:10.

Женщины. Парный разряд. 1/8 
финала. Пен Шуай/Чжэн Цзе - Дате-
Крумм/Чжан Шуай - 6:4, 6:2. 1/4 фи-
нала. Еракович/Танасугарн - Хубер/
Рэймонд - 4:6, 7:6 (7:1), 13:11.

Микст. 1/16 финала. Ноулз/ПЕТ-
РОВА (11) - Дельгадо/Саут - 7:5, 6:4. 
Бопанна/Мирза (6) - Дж.Маррэй/Гай-
досова - 7:6 (7:5), 6:2. Хэнли/Су-Вэй 
Ксе - Мирный/Шведова (2) - 6:4, 5:7, 
6:4. Флеминг/Рэ - Норман/Рэймонд 
(10) - 6:4, 3:6, 6:4. Зимонжич/Среб-
отник (3) - Хатчинс/Уотсон - 6:4, 6:4. 
1/8 финала. Бхупати/ВЕСНИНА (4) 
- Буторак/Говорцова - 6:2, 7:6 (9:7). 

Б.Брайан/Хубер (1) - Ф.Лопес/Петко-
вич - 6:4, 6:4.

Юниорский турнир. Юниоры. 
Парный разряд. 1/16 финала. Хатт/
Уорд-Хибберт - КАРАЦЕВ/КАРЛОВС-
КИЙ - 4:6, 7:5, 6:3.

Юниорки. Парный разряд. 1/16 
финала. ХРОМАЧЕВА/Крейцикова - 
Козлова/Томова - 6:4, 6:4. КАЦИТАД-
ЗЕ/Хаддад Маиа - Боултер/Дейгман 
- 4:6, 6:3, 6:2.

30 июня. Женщины. Одиночный 
разряд. 1/2 финала. ШАРАПОВА (5) 
- Лисицки - 6:4, 6:3. Квитова (8) - Аза-
ренко (4) - 6:1, 3:6, 6:2.

Мужчины. Парный разряд. 1/4 фи-
нала. Б.Брайан/М.Брайан (1) - Мель-
цер/Петцшнер (5) - 6:3, 6:4, 6:4.

Микст. 1/8 финала. Бопанна/Мир-
за (6) - Дамм/Ворацова - 6:3, 6:0. Хэн-
ли/Су-Вэй Ксе - Э.Рам/Шонесси - 7:6 
(7:4), 7:6 (7:3).

Юниорский турнир. Юниорки. 
Одиночный разряд. 1/8 финала. ПУ-
ТИНЦЕВА (7) - Векич - 2:6, 6:2, 6:3.

Парный разряд. 1/8 финала. КА-
ЦИТАДЗЕ/Хаддад Маиа - Ниномия/
Озаки - 6:1, 6:3.

Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

Виктория АЗАРЕНКО, 
после поражения 
от Петры Квитовой

- На Открытом чемпионате 
Франции вы в четвертьфинале 
проиграли будущей чемпионке 
Ли На. Считаете ли вы, что вам 
просто не везет, - попадать на 
соперниц, находящихся в опти-
мальной форме?

- На самом деле я еще с мар-
та если и проигрываю, то толь-
ко будущим чемпионкам. Суди-
те сами, можно ли это считать 
невезением. (Улыбается.)

- Думаете, что и на этот раз с 
вами произошла та же история и 
Квитова выиграет турнир?

- Трудно сказать. Давайте 
посмотрим, что произойдет в 
субботу. По крайней мере она 
однозначно обладает игрой, с 
помощью которой можно побе-
дить кого угодно.
Петра КВИТОВА, 
перед финалом 
против Марии Шараповой

- Играете ли вы в свой лучший 
теннис за карьеру?

- Наверное, да. По крайней 
мере это что-то невероятное - 
выйти в финал Уимблдона.

- Для вас это сюрприз?
- Да.
- Что можете сказать о Марии 

Шараповой?
- Безусловно, она обладает 

огромным опытом. Мария зна-
ет, что это такое - быть в фина-
ле Уимблдона. Более того, она 
уже побеждала здесь. Но пос-
кольку она меня уже один раз 
обыграла (в полуфинале тур-
нира в Мемфисе в 2010 году. 
- Прим. Е.Ф.), сейчас пришла 
моя очередь.

- Как охарактеризуете ее тен-
нис?

- Она сильно бьет по мячу, 
имеет мощную подачу, хорошо 

двигается, но к сетке, как пра-
вило, не идет. 

- А в чем у вас перед ней 
может быть преимущество?

- Возможно, в том, что я лев-
ша.

- Шарапова, так же как и Вик-
тория Азаренко, известна своим 
звуковым сопровождением уда-
ров. Вам оно случайно не меша-
ет?

- Нет, шум меня абсолютно 
не беспокоит.

- А как вы отвлекаетесь от 
него?

- Концентрируюсь исклю-
чительно на своей игре - вот 
и все.

ТЕННИС

 Мария  Сабине 
 ШАРАПОВА  6:4, 6:3 ЛИСИЦКИ

 2 эйсы 0
 13 двойные ошибки 4
 48 % попадания 1-й подачи 53
 69 % очков, выигранных на 1-й подаче 55
 38 % очков, выигранных на 2-й подаче 35
 34 % подач, не принятых соперницей 24
 5 выходы к сетке 8
 3 очки, выигранные у сетки 5
 0 очки, разыгранные в стиле подача-выход к сетке 0
 10 очки, активно выигранные на задней линии 13
 14 все активно выигранные очки 18
 4 невынужденные ошибки в обменах ударами 8
 18 невынужденные ошибки 14
 10 брейк-пойнты 6
 6 брейки 3
 65 все выигранные очки 56
 179 наибольшая скорость 1-й подачи, км/ч 195
 163 наибольшая скорость 2-й подачи, км/ч 161
 163 средняя скорость 1-й подачи, км/ч 175
 150 средняя скорость 2-й подачи, км/ч 138

Сегодня мы обсудим муж-
скую часть сетки, в кото-
рой остались всего четыре 

игрока. Насколько неожиданным 
стало для меня поражение Феде-
рера в четвертьфинале от Цон-
га? Я вообще думал, что соотно-
шение сил между швейцарцем и 
французом 70 на 30. Но изначаль-
но исключать поражения Федере-
ра было нельзя. Все-таки Цонга 
по своим физическим данным и 
по оснащенности - игрок высо-
кого класса. И в физике он того 
же Федерера превосходит. Жо-
Вилфрид может мощнее пробить 
и быстро передвигается по кор-
ту. Другое дело, что игровой опыт 
и умение действовать тонко и 

непредсказуемо во время матча 
- все это является преимущест-
вом Роджера. Но травяное пок-
рытие упрощает игру, и в среду 
на передний план вышли имен-
но плюсы француза.

Стоит также отметить, что 
Цонга, проиграв на старте два 
сета, не растерялся, а продолжал 
верить в себя. Он понимал, что 
временами переигрывает швей-
царца, и шаг за шагом двигался 
к своей итоговой победе. К тому 
же Федерер ряд важных мячей 
откровенно подарил сопернику, 
даже в простых ситуациях. А это 
на него не особо похоже.

Теперь Жо-Вилфрид в полу-
финале сыграет с Новаком Джо-
ковичем. Если серб немного 
дрогнет или будет перестраховы-
ваться и осторожничать - смягчая 

тем самым игру, то шанс у фран-
цуза будет. Новаку же надо играть 
в своей привычной манере, и тог-
да у него все будет в порядке.

Не стоит забывать, что Джо-
ковичу до звания первой ракетки 
мира осталось сделать буквально 
один шаг, и этот факт тоже навер-
няка скажется - спортсмен может 
перегореть. Так что многое в дан-
ной ситуации зависит от психи-
ки. Как поведет себя Новак при 
подобном раскладе, я не знаю, но 
в принципе он может ошибаться 
немного больше, чем обычно.

Что касается второй полуфи-
нальной пары Рафаэль Надаль 
- Энди Маррэй, я не думаю, что 
британец созрел, для того чтобы 
обыграть здесь испанца. Единс-
твенное, что может поддержать 
Энди - это публика. Процентов 

пять шансов это ему прибавит, 
но решающей роли не сыграет. 
Надаль, в свою очередь, очень 
хорошо борется, он устойчив и 
здорово контратакует. Если бы 
Маррэй в своей игре был немного 
помощнее, как, например, Цон-
га, то ситуация была бы иной. А 
одного умения играть в теннис в 
матче с Рафой не хватит. Испанца 
надо «забить», чтобы он не успе-
вал к мячу, но Маррэй этого сде-
лать не сумеет.

Подытоживая все вышесказан-
ное, отмечу, что выход в финал 
Надаля для меня сюрпризом не 
станет. А вот из пары Цонга - Джо-
кович фаворита все-таки не выде-
лю. Хотя появление в решающем 
матче, наряду с Рафой, именно 
француза мне кажется, было бы 
очень даже интересным.

А ДОЖДЬ-ТО - ПОГОДА ШАРАПОВСКАЯ!
WIMBLEDON

WIMBLEDON 
с Виктором 
ЯНЧУКОМ

ДЖОКОВИЧ МОЖЕТ 
ПЕРЕГОРЕТЬ

КТО ЧТО СКАЗАЛ

Виктория АЗАРЕНКО: 
«С МАРТА Я ПРОИГРЫВАЮ ТОЛЬКО 

БУДУЩИМ ЧЕМПИОНКАМ»

Вчера. Лондон. Мария ШАРАПОВА.

Виктор ЯНЧУК - 
заслуженный тренер России

AF
P

Тучи, сгустившиеся вчера над Уимблдоном - так же, как в день полуфиналов и семь лет назад, не помешали Марии Шараповой снова оказаться в финале
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Наши взгляды скользили по высочен-
ным потолкам.

- Эту квартиру на Пречистенке мне в 
«Химике» дали, когда в 1989-м выиграли 
серебряные медали, - ничто не укрылось 
от Владимира Филипповича.

- Прекрасное место, - поощрили мы вкус 
людей из «Химика».

- Между прочим, мне сказали, что жур-
налисты нынче острые углы обходят, - лу-
каво поддел нас бывший главный тренер 
сборной России.

- Это не о нас.
- Ну ладно, - успокоился Васильев. - Тог-

да начнем.
Начали мы, впрочем, не с самого ост-

рого угла.

ОШИБОЧКА
- Дед ваш, кажется, прожил 102 года?
- Точно!
- Вот и вы на 70 не выглядите.
- Так я до сих пор играю. У меня на даче 

под Воскресенском все условия. Корт, а ря-
дом пруд в сорок метров. Зимой он превра-
щается в каток. Даже жена в хоккей игра-
ет. Вот, посмотрите, нога разбита - это мы 
в футбол погоняли…

- Внуки есть?
- Двое. Один очень серьезный человек. 

12 лет - и учится в десятом классе. Мате-
матик. Может, в институт скоро посту-
пит. Разрешили же какому-то якуту в 14 
поступать.

- Вы ведь были в штабе у Быкова и Захар-
кина?

- Да. Когда их назначили в 2006-м, Бы-
ков позвонил мне. И я стал селекционером 
сборной. У Славы с Игорем хватало дело 
в клубе, тяжеловато им было за всем ус-
ледить.

- Как работалось с Захаркиным?
- Нормально. Его не очень восприняли 

наши хоккейные специалисты, но Быков 
настоял. Иначе, говорит, и я в сборную не 
пойду. Славка в этом плане жесткий това-
рищ - если что задумал, упрется до кон-
ца. Захаркин больше занимался функцио-
нальной подготовкой в сборной. Он же ба-
калавр, кажется?

- Берите выше. Магистр.
- Вот-вот. Работал в Швеции. Я тоже 

к Захаркину отношусь неоднозначно. Но 
Игорь - нормальный парень. Не сморозил 
бы какую-то ересь - не было бы счета 0:15 
на исполкоме. 

- Вы про пондус?
- Про что?
- Вам незнакомо слово «пондус»? Как 

же так…
- Впервые слышу. Про пандусы что-то 

было - но пондус?
- На вопрос, почему в воротах сборной 

Набоков, а не Барулин, Игорь Владимирович 
ответил: «у Набокова пондус больше».

- Ну да, есть у Игоря такое - бывает, 
ляпнет что-нибудь… Совсем не для наше-
го менталитета. Но мне вот говорили про 
одного тренера, которого когда-то собрал-
ся пригласить в «Химик»: «Он негодяй, те-
бя подставит». А я знал его рабочие качес-
тва - все-таки взял. Так он огромную поль-
зу принес. Хоккею нужны профессионалы. 
Люди, которые светятся среди толпы. И не-
важно, любят их или нет.

- Быков еще до исполкома, по собствен-
ным словам, знал, что его снимут. А вы?

- Вопрос был решен, и все об этом зна-
ли. Тихонов ко мне подошел: «Все, его сни-
мают. Будет Билялетдинов». На мой взгляд, 
это ошибочка - приглашение в сборную Би-
лялетдинова…

- ???
- Специалист-то он великолепный, не в 

этом вопрос. Просто у нас нет другого та-
кого, кто бы давал из своего клуба в сбор-
ную по 5 - 6 человек. Фактически четвер-
тую часть. Я считаю, Билялетдинов боль-
ше пользы принес бы как тренер клубный. 
Или совмещая со сборной. Все-таки осво-
божденный тренер теряет навык управ-
ления командой во время игры. Слова не 
мои - Бориса Кулагина, который сам на 
этом обжегся.

- Где?
- В 1977-м на чемпионате мира в Авс-

трии. У нашей сборной был настолько убой-
ный состав, что в очередной победе никто 
не сомневался. В качестве поощрения игро-
кам даже впервые разрешили захватить с 
собой жен. Итог - третье место. До этого Ку-
лагин совмещал работу в «Крыльях» и сбор-
ной, но именно в том сезоне из клуба ушел. 
Потом говорил мне: «Я отвык принимать в 
игре быстрые решения, растерялся…»

- Значит, вы за совместительство?
- Да.
- Вы же сами говорили - сложно.
- И еще раз могу повторить. Но, черт 

возьми, это же Олимпиада! Всем тяжело. 
Сейчас люди за три дня до чемпионата в 
сборную приезжают - а Тихонов брал за 
месяц. Но тогда проще было, Леонид Иль-
ич хоккей любил.

- Почему вас не оказалось в сборной на 
ЧМ-2011?

- Я работал с Быковым, когда на чем-
пионатах мира выиграли бронзовые меда-
ли и дважды - золотые. Затем в СКА при-
шел Игорь Ларионов, пригласил консуль-
тантом. Быков тогда на меня обиделся. Но 
время спустя позвал снова. В Финляндии 
сборная проиграла этап Евротура. Мы слу-
чайно пересеклись с Быковым…

- На Пречистенке?
- В Новогорске. Слава говорит: давай, 

возвращайся. Надо помочь. Я включил-
ся, собрали команду и убедительно всех 
обыграли на московском этапе Евротура. 
Дальше приезжаю на матч «Салавата» в 
Сокольниках. Быков меня встречает сло-
вами: «Филиппыч, это не я. Ты - высочай-
ший профессионал, твой телефон у меня 
есть. Но пока ты не в команде».

- Если Быков не виноват - то кто?
- Время пройдет - скажу.
- Что заставляет молчать?
- Чтоб не было, как в фильме: «Почему 

вы идете против течения?» - «Это оно идет 
против меня…»

- Виделись с Быковым с тех пор?
- Да, на вечере закрытия сезона. Стран-

но у нас в России получается - чемпио-
ны России сидят без работы. Канарейкин, 
другой чемпион, тоже никак команду не 
найдет.

- И Ларионов в российском хоккее не 
задержался.

- Он, кстати, вернулся - уже месяц в Ба-
лашихе. Арендует лед, тренирует двадцати-
летних ребят, которые через пару лет будут 
стучаться в сборную. Помяните мое слово. 
Человек работает на Россию. Ларионов по-
верил в то, что наш хоккей поднимается, 
вон какое внимание сборной уделяет Вла-
димир Путин. А Ларионов - будущее наше-
го хоккея. Такой умный, интеллигентный 
человек способен принести пользу в любом 
качестве - и тренера, и руководителя.

АВАРИЯ ЧЕРНЫХ
- Кто в Братиславе, по-вашему, был 

совершенно лишним в сборной?
- Игроков семь наберется. Без фами-

лий.
- Семь - это прилично.
- Это очень много. Я смотрел почти все 

матчи «Атланта» - Федор Федоров был луч-
шим игроком в плей-офф. Сильнее всех, 
включая Радулова с Торесеном. И, конеч-
но, Мозяку можно было пригласить - это 
ж человек-гол.

- Мозякин так и не понял, почему его 
отцепили.

- Да никто этого не понял. Ответ знают 
лишь Быков с Захаркиным.

- Вам не показалось, что с приездом 
Овечкина сборная стала слабее?

- Ни на одном чемпионате мира он не 
сыграл так, как в «Кэпиталз»! В Вашингто-
не на каждом углу плакаты с Овечкиным. 
Популярность сумасшедшая. Но он столько 
времени проводит там на площадке, что на 
чемпионат мира приезжает выжатый. До 
такой степени измочаленный, что хоккей 
ему до лампочки. Прокол еще в чем? Трене-
ры сборной сразу бросают Овечкина в бой. 
Дай ты ему хотя бы три дня отдохнуть, поле-
жать на пляже! Главное для Овечкина - «фи-
зика». Организм - как пружина, надо иног-
да отпускать. Не все же сжимать-то.

- Как в ваши времена лечили от звезд-
ной болезни?

- Расскажу историю. Я любил из моло-
дых звезд делать. А у меня потом их Москва 
уводила - как Каменского и Черных. Камен-
ский-то мальчишка покладистый, а Черных 
берег свое «я». Не мог он в армейской обста-
новке выжить. Начал упираться.

- Кто-то из армейских начальников на 
него накричал.

- Было в ЦСКА комсомольское собрание - 
и Михайлов, второй тренер, Сашку спраши-
вает: «Ты будешь играть? Не хочешь хлеб с 
икрой есть?» Черных процедил: «Мне в «Хи-
мике» больше икры накладывают…» Его мо-
ментально перевели в СКА МВО. Там отыг-
рал сезон, вернулся в Воскресенск - и в тот 
же год Тихонов вызвал в сборную. В Калга-
ри Сашка стал олимпийским чемпионом.

- И вскоре разбился на машине.
- Да, мы потеряли хоккейную величину. 

Вот про эти дни я и рассказываю - возвра-
щается наш олимпийский чемпион, конец 
сезона. «Химик» еще работал. Подходит ко 
мне - и начинает говорить в непонятном 
тоне. «Так, завтра я не приду на трениров-
ку…» Я опешил - но отвечаю: «Саш, попро-
буй только». Бывали люди неадекватные, 
которым «профилактику» часто приходи-
лось делать. А Черных - мальчишка смыш-
леный, уже обратную включил: «Владимир 
Филиппович, вы понимаете, у меня сестра 
замуж выходит…»

- Разрешили?
- «Это совсем другое дело. А то что это 

ты мне ультиматумы ставишь? Неужели 
на свадьбу не отпущу?» На следующий день 
Черных разбился.

- Как?
- Ехали на «Жигуленке» по проселочной 

дороге, Черных за рулем, жена рядом, сза-
ди товарищ с подругой. Кто-то их обогнал. 
Жена возьми, да скажи: «Саш, ты что, не 
олимпийский чемпион? Чего это он тебя 
обгоняет?» Черных прибавил скорость. По-
пал в колею, все четверо вылетели - и отде-
лались царапинами. А Сашка угодил голо-
вой в ствол сосны. И нарушение зритель-
ного нерва…

- Страшно.
- Я прибежал в больницу, врач встреча-

ет: «Подождем недельку - если вытянет, бу-
дет жить». - «А играть?» - «О хоккее надо за-
быть». Черных так и ходит с чуть поверну-
той головой, в глазах двоится. Но я года два 
держал его в «Химике». Думал - может, вос-
становится через нагрузки.

- Ни одного матча не сыграл?
- Нет. На тренировки выходил в полной 

амуниции, работал. Ребята его, правда, бе-
регли, объезжали. Во все загранпоездки с 
нами летал, деньги ему платили. Но сам по-
нимал - вряд ли вернется.

- В такой ситуации многие запили бы.
- Но не Черных. Слишком цельный чело-

век. До сих пор ходит в тренажерный зал, 
здоровенный стал. Спрашиваю: как дела? 
«Да получше». Хотя мне кажется, он прос-
то приноровился жить так.

- Как вышло, что лучший игрок - и ездил 
на «Жигулях»?

- Это сейчас зашел в магазин, заплатил 
- и укатил на «мерседесе». А в «Химике» да-
вали несколько машин по разнарядке. На 
Химкомбинат их присылали - для наиболее 
отличившихся. Директор отправлял в ко-
манду два «Жигуленка» и одну «Волгу».

- Дмитрий Квартальнов у вас втихаря про-
сил автомобиль - а потом сыграл неудачно, 
и вы крикнули на весь дворец: «Да за такую 
игру я тебе даже велосипеда не дам!»

- Я такого эпизода не помню. Если че-
ловек заслужил - всегда получал, у меня 
машинами все были обеспечены. И масса-
жист, и водитель автобуса. Это ж «бабки» 
были по тем временам. Здесь купил «Вол-
гу» за 14 тысяч - отправил в Среднюю Азию 
за сорок. При этом я за десять лет работы в 
«Химике» взял одну машину.

- Это подвиг.
- Вот мне некоторые тренеры и говори-

ли: «Дурак ты, Филиппыч». «Волгу» эту мне 
всучил директор Химкомбината Николай 
Хрипунов, а то вообще без машины остал-
ся бы. Директор был величайший умница. 
Начитанный. Хобби у него было - собирал 
все, что пишут про НЛО. Верил в это де-
ло искренне.

РОЯЛЬ ДЛЯ ПУГАЧЕВОЙ
- Лишь приехав в Германию, вы поняли, 

какая гадость - эти «Волги»?
- Да уж. В Кельне у меня был реклам-

ный контракт, каждые полгода автомо-
биль меняли.

- Богатый клуб?

- Самый знаменитый - и самый бедный. 
У «Кельна» в тот момент все плохо стало, по-
этому русского тренера и позвали. Наши 
много денег не просили. Команда заняла 
8-е место, девять лучших хоккеистов уш-
ли. Вся Германия была уверена - «Кельн» 
свалится лигой ниже, никакой русский не 
спасет. А мы дошли до финала плей-офф, 
где играли с «Дюссельдорфом». Решающий 
матч на их площадке, овертайм. Счет 3:3. 
Остается две минуты, канадец из «Дюссель-
дорфа» от красной линии набрасывает на 
наши ворота, отворачивается и едет на сме-
ну. А шайба попадает в ногу защитнику - и 
вползает за линию. Гол!

- Какая у вас была зарплата?
- 70 тысяч долларов в год. Для совет-

ского человека - колоссальные деньги. 
При подписании контракта президент 
обронил: за третье место такой-то бонус, 
за второе - побольше, а за чемпионство - 
годовая зарплата. И расхохотался. Ког-
да чемпионат подходил к концу, сидели, 
выпивали. Говорю ему тихонечко: «Готовь 
годовую-то…» Он вздрогнул. Сделал вид, 
что не понял.

- Уплыла премия?
- Заплатил, как за первое место. Я про-

вел в Кельне три года. Уехал за месяц до 
окончания плей-офф - Валентин Сыч убе-
дил принять сборную.

- Сколько вам там предложили?
- 3 тысячи долларов. А в «Кельне» гото-

вы были повысить до десяти. Вместо меня 
взяли канадца - так фанаты ему работать не 
давали. Я остался улаживать дела, чемпио-
нат идет. Прихожу на матч - «Кельн» проиг-
рывает, трибуны скандируют: «Вла-ди-мир 
Ва-силь-ев». Прихожу на следующую игру - 
новое поражение. Опять трибуны голосят. 
Вызвал меня шеф: «Слушай, ты не прихо-
ди больше…» - «Да я хоть завтра улечу - ес-
ли рассчитаете».

- И что?
- Немец задумался на секунду, повер-

нулся к сейфу - отсчитал без всяких ве-
домостей деньги. «Если выиграем чемпи-
онат, премию получишь. А это - лично от 
меня!» И положил сверху еще пачку - 50 
тысяч марок.

- Не обманули?
- Прямо в Вену на чемпионат мира при-

везли 30 тысяч долларов. А перед вылетом 
из Кельна зашел в универмаг - так директор 
меня в кабинете усадил, налил кофе, взял 
список, что я хотел купить. Все упаковали 
- и бесплатно вручили. Фотоаппарат, сти-
ральную машину, телевизор с большим эк-
раном. Жена была потрясена. Кельн вообще 
удивительный город. Во время войны аме-
риканцы его разбомбили. Люди спали на 
улице, ни единого здания не осталось. Со-
хранился только Домский собор.

- Почему?
- Американский генерал, который руко-

водил операцией, приказал летчикам его не 
трогать. За это его разжаловали в рядовые 
- не выполнил приказ полностью разбом-
бить город. Звание вернули годы спустя. А 
немцы все это время выплачивали ему со-
лидную сумму. В благодарность.

- В Германии общались с клоуном Оле-
гом Поповым?

- Да, в гости ездили друг к другу. Он живет 
в сорока километрах от Нюрнберга. А свел 
нас немец, побывавший в советском плену. 
Когда я прилетел, встречали меня трое - пре-
зидент клуба, вице-президент и этот Густав 
- в качестве переводчика. И заявляет мне у 
трапа: «Здорово, х…!» Я отшатнулся. Немцы 
улыбаются, ничего не понимают.

- В плену его так выдрессировали?
- Ну да. Четыре года там провел, старо-

стой был среди немцев. Еще запомнил фра-
зу: «работай, е...й Фриц, а то триста грамм 
каши не получишь.»  

- Откуда он Попова знал?
- Наши циркачи, чтоб валюту через гра-

ницу не гонять, оставляли свои деньги у не-
го. Ни разу никого не обманул. Попов тоже 
ему доверял, они дружили.

- Попов каким запомнился?
- Небольшого росточка, но невероятной 

физической силы. Лапищи огромные, грудь 
атлета… Вообще не разговаривает по-не-
мецки - и даже учиться не желает. Хотя же-
нился на немке. У нее земля была под Нюр-
нбергом, там дом выстроили. Человек он 
сложный. Одиночка, никто ему не нужен. 
Есть две лошади - и ему хорошо.

- Он же по сей день выступает?
- Ездит с шапито по городкам. Ко мне 

тепло относился. Говорю ему: «Приедешь в 

Россию - будешь королем». Не хочу, отвеча-
ет. Сначала твердил - пока жив Никулин, не 
поеду. Никулин умер - все равно не едет.

- В театральном мире есть знакомые?
- В театре Сатиры я многих знал, осо-

бенно близко с Зиновием Высоковским со-
шлись. С певцом Геннадием Беловым как-
то в Казани по стакану хлопнули - и пошел 
он петь свои «Травы». Я поразился - а он ни-
чего, отлично спел. Славный мужик. Мой 
одноклассник Витя Кузькин с Рудольфом 
Рудиным, паном Гималайским из «Кабач-
ка 13 стульев», познакомил. Такие истории 
рассказывал - я вам клянусь, упал со стула 
от хохота! А в Казани, когда тренировал СК 
имени Урицкого, помогал Алле Пугачевой 
тащить рояль.

- Куда?
- В ее номер на третий этаж. У меня там 

был друг Яша. Бывший хоккейный вратарь 
стал администратором Госконцерта. Ал-
лу отлично знал. Однажды говорит: «У нас 
Пугачева гастролирует. Хочешь, познаком-
лю?» Приходим в гостиницу - а там мужики 
как раз рояль несут. Он же, зараза, тяже-
лый. Пугачева увидела Яшу: «О, ты вовремя. 
Да еще с товарищем. Подключайтесь».

СЕРПАСТО-МОЛОТКАСТЫЙ
- Каким в памяти остался Анатолий Тара-

сов, у которого вы недолго в ЦСКА поиграли?
- Я немало забивал, но не любил делить-

ся шайбой. Руки были хорошие - казалось, 
сам все сделаю лучше. Тарасов решил ме-
ня проучить. Оставил одного на льду про-
тив целой пятерки. А я раскатился, объехал 
всех пятерых и по воротам бросить успел. 
Тарасов созвал тех в кружок, сказал что-то 
сердитое, потом объявил: «Давайте еще ра-
зок». Едва коснулся шайбы, как меня стали 
лупить - и клюшкой, и в корпус. Свалили. 
Тарасов свистит: «Все, закончили. Теперь 
ты понял, чем отличается индивидуальная 
игра от коллективной?» А я пробурчал: «Ана-
толий Владимирович, тут как минимум тро-
им надо по две минуты влепить». Он пом-
рачнел: «Ничего ты не понял». И вскоре уб-
рал меня из ЦСКА.

- В команде Тарасову дали прозвище - 
Троцкий.

- Было у него и другое - Серпасто-мо-
лоткастый. Как-то после товарищеского 
матча Тарасов обвинил вратаря сборной, 
что тот пригнулся, испугавшись шайбы, 
- потому и пропустил гол. Вратарь начал 
оправдываться: «Я не испугался - я ее ис-
кал». Анатолий Владимирович посмотрел 
на него с укоризной. Тогда вратарь выта-
щил партбилет, положил его перед Тара-
совым и сказал: «Даю честное партийное 
слово, я ее искал».

- Как отреагировал Тарасов?
- Перед таким аргументом он оказался 

бессилен: «Извините, товарищи, он ее ис-
кал…» Но в сборной этот голкипер не за-
держался.

- Вы выгоняли из своих команд извест-
ных игроков. Бориса Веригина, например. 
За что?

- Лучше я расскажу, как взял его в коман-
ду, - Веригина-то первый раз еще до меня от-
числили из «Химика». Он подходит и в слезы: 
«Дайте шанс, я помогу». Я поверил - а через 
два месяца Боря пошел меня снимать. Но это 
история отдельная. Где бы ни работал - вез-
де игроки пытались меня снять…

- Кроме «Кельна»?
- В «Кельне» тоже.
- Ничего себе.
- Так устроен человек - хочет меньше за-

тратить, больше получить. Я приехал 5 ап-
реля, а у игроков контракты до 30-го. Гово-
рю - прекрасно, до 30-го и будем работать. А 
у них уже билеты на руках - у кого в Майа-
ми, у кого на Мальорку. Встали на дыбы: 
«Найн, найн…» Пожаловались президенту, 
тот говорит: «Владимир, пусть ребята от-
дыхают». Ладно, отвечаю. Тогда и мне по-
купай билет в Москву.

- Что ж не купил?
- Я объяснил - если молодежь не застав-

лять, она не заиграет. На Мальорке они, 
лежа кверху пузом, ничему не научатся. 
Мне повезло - толковый мужик оказался, 
дошло. Пришлось игрокам билетики сда-
вать. Но я такие упражнения придумы-
вал, что команде интересно было. Прежде 
не сталкивались.

- Зато возненавидели вас с первого 
дня?

- Наоборот. Как результат пошел - это же 
сразу на деньгах отразилось. А немцы счи-
тают очень хорошо.

- Пытались снять вас многие - а кому 
удалось?

- Лишь в «Мечеле» в 2003-м. Два меся-
ца генеральный директор уговаривал меня 
принять клуб, который болтался на послед-
нем месте в суперлиге. Обещал карт-бланш. 
В декабре я согласился. В чемпионате на-
ступал трехнедельный перерыв. В Челя-
бинске с изумлением узнаю, что у игро-
ков запланирован отпуск - 10 дней. «Куда 
вам прохлаждаться, когда команда в пол-
ной заднице? Денек передохнете - и за ра-
боту!» Ветераны ворчали. Я начал их пос-
тепенно отсеивать, поставил на молодых. 
Гомоляко, например, прочувствовал ситу-
ацию - сам попросился в «Магнитку». Я не 
препятствовал. После сбора в Финляндии 
команда «звенела» - все бегут, стараются, 
здорово играют. Не сомневался, что «Мечел» 
сохранит место в суперлиге. Возвращаемся 
в Челябинск, и вдруг мне шепнули: «После 
первого же матча вас уволят».

- Кто это сказал?
- Один хоккеист. Но я словам значения 

не придал. С руководством-то обо всем до-
говорились. И вот игра с «Нефтехимиком» - 
0:6. Вечером включаю пленку и вижу - нату-
ральный сплав. Опытному человеку такие 
вещи с ходу бросаются в глаза. На собра-
нии указал на конкретных игроков: «Вы, 
вы и вы - до свидания, больше нам не нуж-
ны». После другого матча еще одного убрал. 
Но от всех-то разом избавиться нереально. 
Все равно оставались люди, которые не хо-
тели вкалывать.

- Например?
- Игорь Варицкий. Больше всех воду му-

тил. Я, дурак, еще зарплату ему прибавил. 
Игрок-то неплохой - но, как выяснилось, аб-
солютно неуправляемый. Ушли мы с пос-
леднего места, и тут узнаю, что группа игро-
ков ввалилась в кабинет директора завода, 
рухнула на колени: «Даем слово, что не вы-
летим из суперлиги. Только уберите Васи-
льева». Руководство завода, наверное, рас-
суждало так: проще уволить тренера, чем 
ребят. Он-то приезжий, а эти - свои.

- Удержалась команда?
- Да вы что! «Мечел» сразу рухнул на дно 

- и вылетел. Без работы никогда ничего не 
добьешься… Я вот вспомнил случай, как 
игроки пытались снять меня в Воскресен-
ске. 1982 год, первый мой сезон в «Хими-
ке». Но узнал я об этом лишь два года спус-
тя. На банкете после выигрыша бронзовых 
медалей Хрипунов рассказал: «А ведь хок-
кеисты тебя снимать приходили. В авгус-
те явились шесть человек, говорят - Васи-
льев нас загонял, в чемпионате плохо иг-
рать будем…»

- Фамилии назвал?
- Нет. Но я знаю, что там был Боря Ве-

ригин. Да и насчет остальных сомнений 
практически нет. Впрочем, к концу сезона 
в «Химике» из той компании остался всего 
один человек.

«ВАЛЕРКА СИДИТ, ПЛАЧЕТ…»
- В «Химике» игроки боялись вас как 

огня.
- Побаивались, это правда. Иногда они 

шутили так. Стоят за углом, курят. Кто-ни-
будь крикнет: «Филиппыч!» Парень р-раз - и 
непотушенную сигарету в карман куртки. 
Оттуда дым валит, все смеются - а меня-то 
и близко нет. Дисциплина в «Химике» была 
железная. Игроки меня уважали. Наверное, 
потому, что я не покупал звезд, а лепил их 
из молодых игроков. Брал в команду, когда 
они были никто и звать никак. При этом, в 
отличие от канадских тренеров, я никогда 
не швырял графины об стену. У меня дру-
гие методы.

- Какие?
- Вот, допустим, Каменский. В молодеж-

ной команде «Химика» он играл в четвертом 
звене. А я включил его в основной состав! 
Знаете, что зацепило? На льду Валера был 
как озерный тростник - гнулся во все сто-
роны. Но один эпизод едва все не сломал: 
вместо того чтоб навязать борьбу напада-
ющему, Каменский ему, как у нас говорят, 
«зубы почистил» палочкой и притормозил. 
Получили опасный момент у своих ворот. 
Когда Валера сел на лавочку, я повернул-
ся к нему: «Молодой человек, отправляй-
тесь в раздевалку. Будете снова за моло-
дежку играть».

- Что Каменский?
- Голову в плечи вжал, молчит. Никуда 

не уходит. В перерыве Брагин спрашивает: 
«За что вы так парня-то?» Я говорю гром-
ко: «Да, о нашем молодом человеке. Вале-
ра, ты почему хотя бы корпусом не попы-
тался остановить нападающего?» Каменс-
кий поднял глаза: «Я все понял!» Вышел на 
лед и ка-а-ак начал во всех втыкаться - по 
поводу и без! Яростно!

- Вам же когда-то звонила мать Камен-
ского - жаловалась, что сын возвращается 
выпивши, дома не ночует?

- Это в следующем сезоне. Вижу - с маль-
чишкой непонятное творится. Думаю, поче-
му «тачку возит»? Мой помощник Гена Сыр-
цов позвонил матери Каменского. Та и рас-
сказала о похождениях сына. Пришлось его 
снова воспитывать.

- Как?
- Перед тренировкой говорю Каменско-

му специально грубо: «Забирай вещи и ва-
ли отсюда. Больше в «Химике» играть не бу-
дешь». Через два дня звонит его мать: «Ва-
лерка из дома никуда не выходит - сидит, 
плачет». - «Передайте, пусть приходит и 
просит прощения. Но не у меня, а у ребят». 
Сами игроки устроили собрание, высказа-
ли все Каменскому. Впредь проблем с ним 
не возникало. Потому и вырос в большого 
игрока. Уверен, и тренер из него получит-
ся что надо… А Сережку Березина я вооб-
ще на трибуне нашел.

- То есть?
- В апреле многие игроки «Химика» разъ-

езжались в сборные, народу не хватало. 
Как-то перед тренировкой заметил на кат-

ке мальчишку с рюкзаком. Спрашиваю по-
мощника: «Кто такой?» - «Играет в команде 
1971 года рождения. Ничего особенного». 
Подзываю: «Тебе пяти минут достаточно, 
чтоб переодеться?» - «Конечно». Мы еще до 
скамейки дойти не успели, а пацан уже был 
на льду. В раздевалку не пошел, одежду бро-
сил на трибуне. Это и был Березин. 

Смотрю - мальчишка вроде ничего, ката-
ние приличное. Тренировался с нами меся-
ца полтора. Дальше отпуск. Я раздавал иг-
рокам индивидуальные задания. Про Бе-
резина ни словом не обмолвился. Так он 
сам подошел растерянный: «Владимир Фи-
липпович, а мне-то что делать?» Я спросил 
первое, что пришло в голову: «Сколько ве-
сишь?» - «80». - «Если за месяц наберешь де-
сять килограммов, возьму тебя в команду». 
И позабыл об этом разговоре. Отпуск кон-
чился, жду ребят. Вижу - какой-то крепкий 
мужик идет. Пригляделся - Березин! Опус-
тил голову, мнется: «Я девять килограмм на-
брал…» Я расхохотался. А Березин в первом 
же матче забил «Спартаку».

- Чем он сегодня занимается?
- Бизнесом, причем весьма успешно. 

Живет в Майами, постоянно в гости зазы-
вает: «Прилетайте, все оплачу…» Когда Бе-
резин сезон играл в ЦСКА, мы встретились 
в Москве. Увидев мою старенькую BMW, по-
разился: «Ваша? Давайте куплю такую же - 
только новую». - «Спасибо, Сережа, - отве-
тил я. - Меня и эта вполне устраивает».

- А Вячеслава Козлова вы в 16 лет отпра-
вили на лед против ЦСКА.

- Была беда с составом. А Славка в школе 
«Химика» выделялся - сам-то он 1972 года 
рождения, но там выходил за 1970-й. Отыг-
рал с ЦСКА, наутро меня вызвали в феде-
рацию, устроили разнос.

- За что?
- Начальник управления хоккея Анато-

лий Кострюков негодовал: «Как вы могли 
16-летнего мальчика выпустить с мужика-
ми? А если бы его убили - да вам бы сидеть 
пришлось!» Козлов, Рома Оксюта и Андрей 
Квартальнов начинали в четвертом звене. 
И при этом полчемпионата шли на третьем 
месте среди бомбардиров. Четвертое звено! 
Ребята идеально дополняли друг друга. У 
Козлова феноменальное катание, руки вол-
шебные. Он привозил в зону шайбу. Квар-
тальнов-старший в углах держал ее так, что 
невозможно подобраться. А Оксюта стоял на 
«пятаке» - и забивал. У него был уникальный 
бросок - с кистей, без замаха. Работал как ча-
сы. Тюк - и вынимай, десять из десяти. Поз-
же я создал еще одно шикарное звено - Вале-
ра Зелепукин, Гера Титов и Дима Кварталь-
нов. Жаль, быстро распалось.

- Почему?
- За день до старта чемпионата Зелепу-

кин и Квартальнов уехали в Америку. Тогда 
это было в порядке вещей. Еще вчера игрок 
был у тебя в команде, сегодня приходишь - 
нету. Куда делся? В Штаты улетел. Но имен-
но от этих ребят я такого не ожидал. Дим-
ка-то - хитрый, всегда был себе на уме. А 
Валерка - приятный парень, порядочный. 
Мы до сих пор поддерживаем отношения. 
Он на дачу ко мне приезжает - обязатель-
но с тортом и бутылкой вина. В «Химике» 
вообще тяжелые люди не задерживались. 
Команда сама их отторгала.

- Это как?
- Да вот был у нас хоккеист Мариненко. 

По человеческим качествам совершенно не 
вписывался в коллектив. У нас ребята все 
были развитые - читали книжки, играли в 
шахматы, преферанс. А тот ни с кем не об-
щался. В какой-то момент подошли ко мне 
игроки во главе с капитаном Валерой Бра-
гиным: «Если вы его не уберете, парню не-
сдобровать…» 

Брагин был душой команды. Помогал 
мне и словом, и делом. Остальные тоже мог-
ли учить молодых уму-разуму. В раздевалке 
висели плакаты: «Защитнику, который про-
игрывает один в один в своей зоне, в «Хи-
мике» не место». «Не бросился под шайбу - 
будешь наказан». И вот ситуация: Андрей 
Ломакин в разгар сезона договорился о пе-
реходе в «Динамо». Мне ничего не сказал. Но 
я почувствовал перемены в его игре.

- Беречься начал?
- Да. Ему уже плевать было на «Химик». 

А в хоккее правило: если опоздал и защит-
ник бросает по воротам - выкатывайся на 
него или ложись под шайбу. А Ломакин 
выкатывается - и ноги пошире раздвига-
ет. Это означает, что игрок либо боится, 
либо делает специально. Когда Ломака 
снова ноги-то раздвинул, шайба вылете-
ла из-под него - и попала в грудь Володьке 
Локоткову. Он - громила, на лавочке сни-
мает с Андрея шлем, помахивает им и го-
ворит: «Еще раз до меня шайба долетит - я 
тебе этим шлемом по голове настучу». По-
действовало.

- А вот к Игорю Вязьмикину подход вы 
так и не нашли.

- Не только я - Тихонов в ЦСКА тоже 
с ним не справился. Вязьмикин был не-
обыкновенно талантливым хоккеистом, 
но шальным. На таблетках каких-то сидел. 
Мне рассказывали, что проблемы с головой 
у Игоря начались после гибели брата. И сам 
недавно умер.

- Помните, как после матча с «Крыльями» 
прилюдно оттаскали одного корреспонден-
та за грудки?

- Этому эпизоду предшествовала гром-
кая история. В конце матча Геннадий Ле-
бедев из «Крыльев» сцепился с Сергеем Се-
ляниным, обозвал его. А Серега - парень 
простой, сын экскаваторщика. Его единс-
твенный инструмент защиты - кулаки. Ки-
нулся он на Лебедева - разняли. Но когда 
прозвучала финальная сирена, оба выка-
тились на лед - и Селянин решил продол-
жить драку. Лебедев - маленький, худень-
кий, руками два раза махнул, чем Селянина 
пуще прежнего раздухарил. Начал его ко-
лотить огромными кулачищами. Если б не 
оттащили - для Лебедева все могло бы за-
кончиться печально. Селянин уже не сооб-
ражал, что творит. 

Идем потом с главным тренером «Кры-
льев» Игорем Дмитриевым по коридору, 
обсуждаем случившееся. «Твой-то не прав, 
- говорю. - Первый начал. Куда он с таким 
весом полез на бегемота?». Дмитриев все 
понимал, претензий у него не было. Вне-
запно подлетает к нам корреспондент, с 
которым я много лет знаком. Повел он се-
бя странно. Начал шуметь, возмущаться, 
меня грубовато в сторону отодвинул. Вот 
я и не сдержался, схватил его за грудки. А 
он в газете расписал, какой я негодяй…

- Вы - но не Селянин?
- И тому досталось. Но Селянин как-

то Гретцки к докторам отправил, когда с 
«Лос-Анджелесом» играли, - что уж ему Ле-
бедев…

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Владимир ВАСИЛЬЕВ: 
«БЫКОВ СКАЗАЛ МНЕ: 
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